
ПРОЕКТ Россия будет 
платить пенсии 
трудовым мигрантам

Стаж без границ

Марина Гусенко

Трудовые мигранты из стран Евразийского экономи-
ческого союза (Армении, Белоруссии, Киргизстана, 
России и Казахстана) будут получать пенсии, даже 
если трудились не у себя дома, а в одной из стран со-
дружества. Сейчас государства готовят к подписанию 
соглашение о пенсионном обеспечении. Ожидается, 
что осенью его подпишут и к новому году ратифициру-
ют, сообщает Минтруд России

По данным  ведомства, проект документа предпола-
гает, что за стаж работы, приобретенный до момента 
его вступления в силу, пенсии назначаются и выплачи-
ваются страной, где человек проживает.  Также Россия 
продолжит платить страховые пенсии по старости, ин-
валидности и в случае потери кормильца за россий-
ский стаж и стаж государств-членов, наработанный до 
1 января 2002 года, если человек живет в России.

Перемены ждут трудовых мигрантов — тех, кто тру-
дился и в своей стране, и в других государствах ЕАЭС и 
к старости вернулся на родину и обратился за пенсией. 
Сейчас за трудовых мигрантов, которые работают в 
России официально, работодатели делают отчисления 
в ПФР, однако пенсию из него иностранцы не получают 
(за исключением граждан тех стран, с которыми у Рос-
сии заключены специальные соглашения). Готовящее-
ся соглашение предполагает, что государство, в кото-
ром трудится иностранный работник и в котором ра-
ботодатель делает за него отчисления в пенси-
онный фонд, и будет платить ему пенсию, в 
том числе если человек уедет в страну исхода.
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ПРАВО Пленум Верховного суда говорит виновникам аварии

Стоп!

Елена Мационг,
«Российская газета», ХМАО

С 
1 июля вся мэрия Сургу-
та в полном составе пе-
р е х о д и т  н а  п и т а н и е 

школьными обедами и завтра-
ками. То есть кормить чинов-
ников будет тот же комбинат, 
что поставляет еду во все шко-
лы города. Как отмечают в ад-
министрации Сургута, это по-
зволит сократить расходы 
бюджета на семь миллионов в 
год и контролировать питание 
школьников. Как утверждает 
мэр города Вадим Шувалов, 
меню сотрудников админи-
страции и детей будет полно-
стью одинаковым.

Правда, под оптимистичной 
новостью, размещенной на сай-
те городской администрации, 
тут же появились комментарии, 
а как долго чиновники протянут 
на школьных завтраках и не ма-

ловата ли будет «здоровым 
дядькам» порция. На самом 
деле порцию можно и увели-
чить, все-таки объем пищи для 
ребенка и для взрослого и дол-
жен быть разным, а вот приго-
товлены блюда должны быть из 
одних продуктов.

Акция не разовая, не на один-
два месяца в качестве экспери-

мента, — мэрия уже отказалась 
от услуг своего хозяйственного 
управления, кормившего со-
трудников обедами раньше. По-
стоянный контракт с поставщи-
ком школьных обедов уже под-
писан.

 Экономия средств получит-
ся за счет того, что все издержки 
по содержанию столовой, вы-

плате зарплаты персоналу, за-
купке продуктов и оборудова-
ния будет нести школьное пред-
приятие.

Родители Сургута, конечно, 
отнеслись к нововведению по-
зитивно. Школьное питание в 
принципе — сфера довольно бо-
лезненная, подобрать питание, 
которое устраивало бы всех без 
исключения, сложно. А в Сургу-
те и вовсе несколько месяцев 
назад разразился скандал. В 
школе номер 45 сломалась по-
судомоечная машина, и детей 
кормили прямо с подносов. Не 
вываливали, конечно, первое и 
второе, борщ и котлеты вместе, 
— это был некий вариант бутер-
бродного питания, детям давали 
котлеты с хлебом. 

Но скандал был вселенский, 
в дело вмешался Роспотребнад-
зор, мэр города пу-
блично извинялся пе-
ред родителями.

Владимир Баршев

В
одителя,  который 
спровоцировал ава-
рию, причем его авто-
мобиль не получил 
повреждений и он уе-
хал с места происше-
ствия,  могут при-
влечь к ответственно-
сти. Об этом говорит-

ся в проекте постановления 
Пленума Верховного суда. 

Это постановление — важный 
для любого водителя документ. 
Ведь в конечном итоге суды, 
принимая решения по тому или 
иному делу, обязаны учитывать 
то, что прописано в этом доку-

менте. А последний раз поправ-
ки в него вносились семь лет на-
зад. 

То есть, несмотря на огром-
ное количество поправок, вне-
сенных в КоАП, а также в Прави-
ла дорожного движения, суды 

апеллировали к устаревшему 
документу. 

Впрочем, у них есть возмож-
ность пользоваться своим вну-
тренним убеждением. 

Надо сказать, что большин-
ство жалоб по административ-

ным делам приходится именно 
на 12-ю водительскую главу 
КоАП — а это почти 45 процен-
тов. А именно 388 дел из 1062. И 
лишь 64 процента из них остав-
лены без изменений. 

То есть ВС  пришлось коррек-
тировать решения нижестоя-
щих судов почти в половине 
случаев. Чтобы привести судеб-
ную практику к единому знаме-
нателю, потребовалось прове-
сти ревизию всех дел и выпу-
стить соответствующие реко-
мендации. 

Именно они заложены в про-
екте постановления Пленума 
Верховного суда. 

Итак, представим ситуацию. 

Один водитель неудачно пере-
строился. В результате другой 
применил экстренное торможе-
ние и в него въехал другой авто-
мобиль. 

Кто будет виноват? Тот, кто 
ехал сзади? Нет, можно дока-
зать, что виноват тот, кто подре-
зал. А если он уехал, то его мож-
но привлечь за оставление ме-
ста ДТП. А это лишение прав на 
срок от года до полутора лет. 
Именно такое решение принял, 
рассматривая подоб-
ную ситуацию, Верхов-
ный суд.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

Аварию спровоцировал лихач, 
который подрезал и скрылся? 
Теперь у него могут отобрать права.

А К Ц Е Н Т

В аварии может быть виноват тот, 
кто никого не задел, а просто подрезал
и уехал. За это он может лишиться прав 
на год-полтора 

Австралийский доллар  44,8707
Азербайджанский манат  38,0288
Армянский драм**  13,4689
Белорусский рубль  31,1746
Болгарский лев  37,3312
Бразильский реал  16,6025

Венгерский форинт** 22,7890
Вон Республики Корея***  54,6145
Гонконгский доллар*  82,3315
Датская крона*  97,7557
Доллар США  64,5158
Евро  73,0448

Индийская рупия** 92,9971
Казахстанский тенге**  16,7955
Канадский доллар  48,6471
Киргизский сом**  92,2887
Китайский юань*  93,3118
Молдавский лей*  35,6737

Новый туркменский манат  18,4595
Норвежская крона*  74,5546
Польский злотый  17,1143
Румынский лей  15,4551
СДР  89,3312
Сингапурский доллар  47,2643

Таджикский сомони*  68,4155
Турецкая лира  11,1478
Узбекский сум****  75,7569
Украинская гривна*  24,5074
Фунт стерлингов 81,8641
Чешская крона*  28,4662

Шведская крона*  68,4191
Швейцарский франк  65,1543
Южноафриканский рэнд*  43,7372
Японская иена**  59,3877

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.06.19

Правительство гарантирует
выплаты работникам 
при ликвидации 
компаний

Стартовала продажа билетов 
на чемпионат 
Европы 
по футболу-2020
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7 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  
Владимир Петросян 
о московских льготах, 
новых тарифах ЖКХ 
и других социальных 
проблемах

Город рядом

Любовь Проценко

Москва всегда была сильна своей социальной поддер-
жкой горожан. Даже в пору монетизации сохранила 
бесплатный проезд для москвичей пенсионного возра-
ста. Здесь самый низкий порог для оказания помощи 
при оплате жилья и коммуналки — всего 10%. Все нера-
ботающие горожане пенсионного возраста получают 
городскую надбавку к пенсии, у кого она ниже 17,5 ты-
сячи рублей. Как же это удается столице? Об этом шел 
разговор на «Деловой завтраке» с министром прави-
тельства Москвы, руководителем столичного департа-
мента труда и социальной защиты населения Владими-
ром Петросяном. 

Владимир Аршакович! С 1 июля в Москве, как и по всей 
стране, поднимутся тарифы на услуги ЖКХ. Всем ли 
москвичам окажется это подорожание по карману?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Так вопрос не стоит. В городе почти 4,5 
миллиона жителей имеют те или иные льготы, из них 
почти 4 миллиона — на услуги ЖКХ и капремонт жилья. 
Ветераны Великой Отечественной войны, ве-
тераны труда, инвалиды и семьи, имеющие де-
тей-инвалидов, всего более 50 категорий.
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А К Ц Е Н Т

Как утверждает мэр Сургута
Вадим Шувалов, меню сотрудников 
городской администрации и детей будет 
полностью одинаковым. Накормит 
чиновников тот же комбинат,
что поставляет еду во все школы города

В НОМЕРЕ

В России 
отменен внутрен-
ний роуминг. 
Что это означает 
для Союзного 
государства? / 
стр. 2
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Сбербанк разрешил 
получать 
наличные 
в банкоматах 
без карты
Страница 04
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Владимир Колокольцев:
Права любого 
гражданина 
должны быть всегда 
защищены

РЕШЕНИЕ Застройщики 
смогут получать кредиты 
под минимальный процент

Ставка на счет

Ольга Игнатова

Застройщики, столкнувшиеся с трудностями при пере-
ходе на новую модель финансирования с эскроу-счета-
ми, смогут получить беспроцентный кредит. Об этом 
на совещании минстроя по вопросам долевого строи-
тельства сообщил глава Комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и земельным отношени-
ям Николай Николаев. 

«Мы прорабатываем поправки в законодательство 
о долевом строительстве, которые позволят поддер-
жать застройщиков, которые по тем или иным причи-
нам не вписываются в банковские стандарты надежно-
сти и не смогут получить обычные кредиты от банков 
на реализацию своих проектов. Мы рассматриваем 
возможность предоставления им беспроцентных зай-
мов. Это будет исключительная мера», — отметил Ни-
колаев.

Позднее зампред правительства Виталий Мутко 
уточнил журналистам, что процентная ставка будет 
зависеть «от ставки рефинансирования, от макроэко-
номической ситуации и от того, сколько денег они при-
несут на своих эскроу-счетах».

С 1 июля застройщики, привлекающие средства 
граждан, обязаны перейти на схему долевого 
строительства жилья с применением эскроу-
счетов. 
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко поручила найти 
деньги для МЧС

Средства 
на спасение

Галина Мисливская

Сенаторы во главе со спикером верхней палаты Вален-
тиной Матвиенко займутся поиском финансирования 
для МЧС, чтобы в кратчайшие сроки провести модер-
низацию оборудования и добиться повышения зар-
плат. Об этом спикер Совета Федерации заявила по 
итогам «правительственного часа» с главой МЧС Евге-
нием Зиничевым.

Огромный вред имуществу и здоровью людей при-
чинен пожарами. В МЧС подсчитали, что одна минута 
пожара приносит 4300 рублей ущерба. «Ежедневно в 
России происходит 1300 пожаров, в которых гибнет 
более 20 человек», — сказал глава МЧС. При этом он по-
сетовал, что обеспеченность пожарных служб техни-
кой на сегодня недостаточна. В результате продолжаю-
щегося с 2012 года сокращения лимитов на материаль-
но-техническое оснащение МЧС «почти треть пожар-
но-спасательной техники выработала свой ресурс и 
требует замены». 
«Если не учитывать 
технику, которая 
эксплуатируется 
сверх установлен-
ного ресурса, то 
обеспеченность бо-
евых подразделе-
ний составляет 
58%», — сообщил 
Зиничев. 

По его словам, потребность в современных образ-
цах составляет более 18 тыс. единиц. Однако в 2019 
году МЧС сможет закупить всего 400 единиц пожарно-
спасательных автомобилей, что «не перекрывает даже 
естественную убыль», которая составляет порядка 1,5 
тыс. единиц в год и не позволяет своевременно обнов-
лять парк спасательной техники. Кроме того, половина 
всей боевой экипировки пожарных и пожарно-техни-
ческого вооружения устарела и подлежит замене. 

Не хватает спасателям и авиатехники, чтобы «обес-
печить прикрытие всех регионов страны». «Особенно 
отмечается недостаток в тяжелых транспортных само-
летах и необходимость организации дежурства хотя 
бы по одному вертолету в каждом субъекте РФ», — рас-
сказал Зиничев.

«Ну что это такое? — прокомментировала его слова 
Валентина Матвиенко. — Как мы можем требовать от 
них (результата), если пожарных машин предлагают 
заменить два процента от штатной положенности». 
Она поручила вице-спикеру СФ Евгению Бушмину за-
няться этим вопросом в рамках трехсторонней комис-
сии. «Я лично буду разговаривать и в правительстве, и 
с министром финансов. Нельзя по остаточному прин-
ципу относиться к финансированию такого важного 
министерства. Это никуда не годится», — считает пред-
седатель Совета Федерации. Матвиенко также отмети-
ла, что в МЧС самая низкая зарплата среди ведомств, 
где трудятся военнослужащие и приравненные к ним 
лица. «Давайте при формировании бюджета на 2020—
22 годы принципиально этот вопрос поставим», — ска-
зала она и дала поручение главе бюджетного комитета 
Сергею Рябухину заняться решением этой проблемы в 
первую очередь. 

ГЕОПОЛИТИКА Владимира 
Путина ждут два саммита 
в Бишкеке и Душанбе

Азиатское 
турне

Айсель Герейханова

Сегодня Владимир Путин прилетит в Киргизию для 
участия в саммите ШОС, который будет проходить с 13 
по 14 июня в Бишкеке. Здесь он проведет серию пере-
говоров с главами других государств. Затем россий-
ский лидер посетит Душанбе, где примет участие в 
саммите Совещания по взаимодействию и мерам дове-
рия в Азии (СВМДА). Подробнее о графике Владимира 
Путина во время этих визитов рассказал помощник 
президента РФ Юрий Ушаков.

В четверг вечером российский лидер проведет 
встречу с премьер-министром Индии Нарендрой 
Моди. «Этот разговор с Моди сразу после его победы 
на выборах для нас очень важен, и мы специально дого-
ворились, чтобы 
этот контакт у нас 
был первым в на-
шей повестке дня 
пребывания в Биш-
кеке», — рассказал 
Юрий Ушаков. Ве-
чером Путин прове-
дет встречу и с хозя-
ином саммита, пре-
зидентом Киргизии 
Сооронбаем Жээн-
бековым.

На пятницу за-
планирована встре-
ча в трехстороннем формате Россия, Китай и Монго-
лия. В этот же день Путин проведет встречу с президен-
том Ирана Хасаном Роухани. По словам Ушакова, в 
ходе разговора планируется обсудить широкий круг 
вопросов международной повестки, включая ситуа-
цию в Сирии и вокруг Совместного всеобъемлющего 
плана действий (СВПД) по иранской ядерной програм-
ме. Уже в ходе саммита ШОС лидеры обсудят ситуацию 
в Афганистане и на Ближнем Востоке, глобальную и ре-
гиональную безопасность, противодействие терро-
ризму и наркотрафику, уточнил Ушаков.

В ходе заседания в узком составе Владимир Путин, 
по словам Ушакова, акцентирует внимание на урегу-
лирование ситуации в Сирии и выскажется по дейст-
виям в рамках контактной группы ШОС-Афганистан. 
На заседании в расширенном формате российский ли-
дер сделает акцент на председательстве России в ШОС 
в 2019 — 2020 годах. Кроме того, Путин затронет во-
прос о совместном проведении масштабных меропри-
ятий, посвященных 75-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне. Ожидается, что российский прези-
дент пригласит своих коллег принять участие в 2020 
году в этих торжествах в Москве. По итогам саммита в 
Бишкеке лидеры стран ШОС намерены подписать де-
кларацию, в которой будет отражена позиция сторон 
по дальнейшему расширению организации. В Душанбе 
на саммите СВМДА российский лидер выскажет свою 
позицию по решению региональных проблем, в том 
числе в Афганистане, Сирии, Иране и КНДР. 

КРЕМЛЬ Президент обсудил механизм специальных 
инвестконтрактов

Стимул для бизнеса
Кира Латухина

П
резидент встретился с 
министром промышлен-
ности и торговли Дени-

сом Мантуровым и обсудил 
развитие механизма специаль-
ных инвестиционных контрак-
тов. Глава государства также не 
исключил своего визита в Ека-
теринбург на форум ИННО-
ПРОМ, где пройдет индустри-
альный саммит GMIS-2019.

«Мы регулярно проводим 
встречи с инвесторами, и оте-
чественными, и иностранны-
ми, и всегда обсуждаем вопрос 
так называемых СПИКов — спе-
циальных инвестконтрактов. У 
нас эта тема находится в разви-
тии, давайте с этого начнем», — 
предложил Владимир Путин.

«С учетом того, что инсти-
туту СПИКов уже три года, за 
это время можно подвести 
определенный итог», — заме-
тил Мантуров. «За это время у 
нас уже 40 специнвесткон-
трактов на общую сумму 1 
трлн рублей, а это частные ин-
вестиции. В рамках реализа-
ции этих проектов должно 
быть создано более 20 тысяч 
новых высокопроизводитель-
ных рабочих мест в разных от-
раслях промышленности, — со-
общил он. — В первую очередь, 
это автопром, это фармацевти-
ка, энергетическое, нефтегазо-
вое машиностроение, химия и 
ряд других областей».

«Вы нам дали поручение 
сделать обновление этого меха-
низма, мы провели соответст-
вующую работу, внесли ряд су-

щественных изменений. В пер-
вую очередь это касается про-
дления срока действия кон-
тракта с сегодняшних десяти 
лет до 20», — сообщил министр. 
Второе направление — обяза-
тельное включение в подписан-
ты помимо представителей ре-
гиона — муниципалитетов. «И 
третье — мы отменили порог ин-
вестиционного входа. Если се-
годня это 750 млн, то теперь мы 
основной акцент будем делать 

больше не на привлечении объ-
ема инвестиций, а на техноло-
гиях, перечень которых будет 
утверждаться правительст-
вом», — уточнил Мантуров.

«Мы сохранили стабилиза-
ционную оговорку для бизне-
са, что было очень актуально и 
востребованно, при предостав-
лении в том числе налоговых 
льгот», — рассказал глава мин-
промторга. Все законопроекты 
прошли первое чтение в конце 

мая, и сейчас министерство на-
ходится в тесном контакте с де-
путатами, чтобы завершить 
всю работу до конца весенней 
сессии. Помимо специальных 
инвестконтрактов дополни-
тельный стимул для инвести-
ций обеспечивается за счет 
расширения программ Фонда 
развития промышленности. За 
четыре года поддержано более 
500 проектов. «Наиболее эф-
фективный инструмент в этом 
плане», — заметил Путин. «Мы 
постарались его сделать мак-
симально доступным, неза-
бюрократизированным», — 
сказал Мантуров. Создано так-
же 60 региональных фондов с 
общим объемом капитализа-
ции 8 млрд рублей. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил Государственные премии 
за достижения в сфере культуры и науки

Миссия и мастерство
Айсель Герейханова 

В 
День России ученые, 
врачи, писатели и му-
зыканты получили Гос-
премии за выдающие-
ся достижения в обла-
сти науки и техноло-
гий,  литературы и 
искусства, гуманитар-
ной деятельности. В Ге-

оргиевском зале Большого Крем-
левского дворца Владимир Пу-
тин наградил 11 человек и среди 
них обозревателя «Российской 
газеты», писателя и литератур-
ного критика Павла Басинского. 
Эту престижную премию он по-
лучил за вклад в развитие отече-
ственной литературы.

В начале своего выступления 
на церемонии награждения Вла-
димир Путин поздравил всех с 
Днем России. «Отчизна неотрыв-
на от нас, граждан России, от на-
шей ответственности за ее насто-
ящее и будущее, от нашего 
стремления внести свой вклад в 
ее развитие и процветание. Ре-
шить столь масштабные задачи, 
которые стоят перед страной, 
можно только сообща — когда 
каждый осознает важность сво-
их личных усилий ради общего 
блага и делает для него все воз-
можное», — заявил президент. Он 
заметил, что сопричастность к 
судьбе Родины, преданность сво-
ему призванию, способность не-
устанно идти вперед к вершинам 
профессии отличает сегодняш-
них лауреатов Государственной 
премии.

Вручая Госпремию в области 
литературы и искусства писате-
лю и обозревателю «Российской 
газеты» Павлу Басинскому, Вла-
димир Путин назвал его просве-
тителем. «К плеяде современных 
просветителей принадлежит и 
Павел Валерьевич Басинский — 
писатель, литературовед, педа-
гог. Его книги о жизни и творчест-
ве классиков отечественной ли-
тературы отмечены глубиной по-
нимания таланта, характеров их 
великих героев. Это во многом 
определяет точность и проникно-
венность его художественных ис-
следований», — заявил президент.

По его словам, именно такой 
подход и собственное литератур-
ное мастерство Басинского «по-
зволяют ломать стереотипы, по-
новому открывать для читате-
лей, для молодежи жизнь Макси-
ма Горького, Льва Толстого — лич-
ностей колоссального историче-
ского и человеческого масшта-
ба». «Павел Валерьевич убежден, 
что «исторический документ 
обладает своей порой огромной 
художественной энергией». И он 
умеет освобождать ее в своих 
произведениях, наполнять их 
живым, свежим дыханием», — 
подчеркнул президент.

Павел Басинский — один из са-
мых ярких авторов современной 
русской литературы и признан-
ный знаток истории российской 
словесности. Он автор таких би-

ографий-бестселлеров, как «Лев 
Толстой: бегство из рая», «Стра-
сти по Максиму. Горький», «Свя-
той против Льва. Лев Толстой и 
Иоанн Кронштадский. История 
одной вражды» — одна из глав 
этой книги даже послужила ос-
новой для фильма режиссера Ав-
дотьи Смирновой «История од-
ного назначения».

В своем выступлении Павел 
Басинский выразил особую бла-
годарность коллективу родной 
ему «Российской газеты» и на-
звал ее «лучшей газетой стра-
ны». «Работать в ней просто сча-
стье, потому что это газета, где 
хорошо чувствуют себя писате-
ли, журналисты, люди очень раз-
ных мнений, разных стилей, не-
смотря на то что это государст-

венная газета, правительствен-
ная газета, — сказал он. — И я 
очень многому научился за вре-
мя работы там: я почти семь лет 
еженедельно веду там колонку — 
это составляло мою работу как 
литературного критика. Благода-
рю всех и поздравляю всех с 
Днем России».

Пианист Николай Луганский 
получил Госпремию за вклад в 
развитие отечественной и миро-
вой музыкальной культуры. А 
Елена Шатковская — первый и 
единственный директор Кено-
зерского национального парка — 
удостоена премии за вклад в со-
хранение историко-культурного 
и природного наследия России. 
«Вместе со своими коллегами и 
соратниками ей удалось сохра-

нить и во многом возродить жи-
вую связь времен», — сказал пре-
зидент. 

Одну из ключевых Госпремий 
— в области гуманитарной дея-
тельности — Владимир Путин 
вручил композитору Родиону 
Щедрину. 

В свое время такой же награ-
ды был удостоен писатель Алек-
сандр Солженицын. Произведе-
ния нынешнего лауреата Щедри-
на более 60 лет входят в реперту-
ар выдающихся музыкантов и 
оркестров, исполняются на сце-
нах ведущих концертных залов. 
«Его музыкальная деятельность 
— это, безусловно, миссия: прос-
ветительская, гуманитарная, 
объединяющая людей разных 
стран», — сказал Путин. 

Госпремии в области науки и 
технологий удостоены россий-
ские ученые, работающие в раз-
ных сферах. Так, президент отме-
тил деятельность крупнейшего 
специалиста по арабскому и ис-
ламскому миру, научного руко-
водителя Института востокове-
дения РАН Виталия Наумкина, 
его значимую экспертную роль в 
российской дипломатии.

Новые способы лечения 
сложнейших заболеваний орга-
нов дыхания разработали пра-
ктикующие врачи-хирурги Вла-
димир Порханов, Владимир Пар-
шин и Владимир Харченко. «Ре-
зультаты их работы позволили 
прежде всего наладить профи-
лактику и реабилитацию паци-
ентов после сложнейших опера-
ций», — пояснил Путин, вручая 
им Госпремии. За счет таких ис-
следований на стыке медицины, 
биологии, генетики стало воз-
можным проведение принципи-
ально новых операций с приме-
нением искусственно выращен-
ных органов. 

Эпохальное открытие — обна-
ружение гравитационных волн — 
во многом произошло благодаря 

работе российских физиков Вла-
дислава Пустовойта, Валерия 
Митрофанова и Ефима Хазанова. 
Вручая им Госпремии, президент 
заметил, что этот большой науч-
ный успех «еще больше прибли-
зил нас к разгадке тайн мирозда-
ния». А завершая церемонию че-
ствования, Путин вспомнил о 
словах сегодняшних лауреатов. 
«Специалисты по гравитацион-
ным волнам охарактеризовали 
эту систему как систему слабого 
взаимодействия. Чтобы понять, 
какие системы слабые, а какие 
сильные, чтобы давать оценки 
другим системам, нужно иметь 
свою сильную систему — с обра-
зованием хорошим, с наукой, с 
историей, с культурой. У нас с 
вами такая система есть — это лю-
бимая всеми нами наша Родина — 
Россия. Будем делать все для ее 
дальнейшего процветания и раз-
вития», — заявил президент. 

Торжественная церемония вручения 
премий прошла в Георгиевском зале 
Большого Кремлевского дворца.

Вручая Госпремию обозревателю «Российской газеты» Павлу Басинскому, Владимир Путин назвал его просветителем.

А К Ц Е Н Т

За три года заключено 40 контрактов 
на сумму 1 трлн рублей

ПАРЛАМЕНТ Сенаторы одобрили 
закон об отмене лицензии 
на изготовление CD и DVD

Дисков.net

Галина Мисливская

Лицензионные диски — предмет 
гордости и знак качества для 
целого поколения россиян — 
уходят в прошлое. Совет Феде-
рации одобрил закон об отмене 
лицензирования изготовления 
экземпляров компакт-дисков.

Такие лицензии впервые по-
явились в 1998 году для борьбы 
с контрафактом. Тогда законо-
датель пытался защитить глав-
ным образом интересы музы-
кантов и кинематографистов, 
чьи произведения активно про-
давались буквально на каждом 
шагу без всякого госрегулиро-
вания и в непредсказуемом ка-
честве. Пик официальных про-
даж этой продукции пришелся 
на середину 2000-х годов, в 
2008 году появилось лицензи-
рование выпуска компьютер-
ных программ и баз данных на 
оптических носителях. Однако 
уже к 2010 году объем продаж 
музыки и фильмов на дисках 
сократился вдвое вследствие 
развития интернет-торговли.

«На фоне значительного 
снижения спроса на потреби-
тельскую продукцию на опти-
ческих дисках сократилась и 
потребность в получении ли-
цензий на данный вид деятель-
ности: за 2011 год было выдано 
28 новых лицензий, за 2015-й — 
6, за 2016-й — 2, за 2017-й — 4, с 
начала 2018 года — 2», — отмеча-
ется в сопроводительных доку-
ментах. По данным Роскомнад-
зора, в 2019 году в стране дей-
ствовало всего 82 лицензии на 
диски с разным контентом.

«В настоящее время в связи 
с развитием и повсеместным 
распространением информа-
ционно-телекоммуникацион-
ных технологий спрос на аудио- 
и визуальную продукцию на 
материальных носителях пра-
ктически исчез, — пояснил се-
натор Алексей Синицын, пред-
ставляя закон на  заседании Со-
вфеда. — Основным источником 
распространения контента, в 
том числе контрафактного, ста-
ла сеть интернет, и именно там 
сосредоточены усилия государ-
ства, направленные на защиту 
интеллектуальных прав». В 
итоге в правительстве решили 
отменить лицензии на изготов-
ление дисков, чтобы снизить 
избыточное правовое регули-
рование в сфере лицензирова-
ния с учетом последних техно-
логических достижений.

Кроме того, Совфед принял 
поправки в закон о правовом 
положении иностранных гра-
ждан. Теперь зарубежным спе-
циалистам будет проще прие-
хать в Россию для участия в 
подготовке и проведении чем-
пионатов по профмастерству. 
Это будут эксперты, тренеры,  
менеджеры компетенций, кон-
сультанты, разработчики зада-
ний, члены команды организа-
торов международных чемпио-
натов, коучи и тим-лидеры, 
аналитики, психологи и так да-
лее. Таким специалистам не 
требуется получать разреше-
ния на работу в России или па-
тент, их не будут касаться и кво-
ты на использование иностран-
ной рабочей силы. 

Почти треть 
пожарно-спаса-
тельной техники 
требует замены

На полях самми-
тов президент 
России проведет 
серию перегово-
ров с главами 
других государств
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Тем временем

В среду, 12 июня, на Ивановской площади Московского Кремля со-

стоялся торжественный прием по случаю национального праздни-

ка — Дня  России. Выступая перед гостями, Владимир Путин поздра-

вил всех с праздником и подчеркнул, что с каждым годом смысл и 

его значение становятся «для нашего общества, граждан все более 

важными, близкими, созвучными нашим проникновенным, подлин-

ным чувствам к Отечеству, искренней убежденности, что это — 

 самое лучшее, самое родное место на земле». 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ

Президент побывал на месте новых археологических раскопок в Кремле

В День России Владимир Путин посетил археоло-

гические раскопки в Большом Кремлевском скве-

ре. Он стал первым гостем, а начиная с пятницы 

место этих раскопок и ценные находки будут до-

ступны для осмотра туристами. 

Экскурсию для президента провел директор Ин-

ститута археологии РАН академик Николай Мака-

ров. Специалисты института начали работы в мае. 

И уже меньше чем через месяц президенту пока-

зали важную и ценную находку: сохранившиеся 

остатки здания приказов — органов центрального 

управления Московского государства. Среди на-

ходок и уникальный комплекс французского ору-

жия 1812 года, в том числе две сабли, штык, мун-

дирные пуговицы, фрагменты пистолетов, пули.

Владимир Путин и академик также спустились в 

сам раскоп, оказавшись на месте, где было крыль-

цо приказов. Макаров рассказал, что столетия на-

зад туда приходили просители, а рядом сидели 

дьяки, которые «принимали довольно важные ре-

шения». «И сейчас ничего не изменилось, и сейчас 

сидят дьяки, принимающие важные решения», — 

отреагировал Путин. Академик также рассказал, 

что административный аппарат прежних лет был 

достаточно эффективным для своего времени. На 

это Путин заметил, что российская государствен-

ность развивалась поэтапно, «на каждом этапе 

функционировала достаточно эффективно». 

В целом президент отметил важность археологи-

ческих раскопок в Кремле для истории страны, 

для восстановления по крупицам всего, что связа-

но с развитием России. Археологические раскоп-

ки в Кремле продолжатся, все найденное будет 

передано в музеи.

Подготовила Айсель Герейханова.
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РЕЗОНАНС Власть услышала настоятельный запрос общества 

Дело остается на контроле

ВЛАСТЬ Правительство 
закрепит гарантии выплат 
работникам при 
ликвидации организаций

Деньги с места

Владимир Кузьмин

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила поправки, закрепляющие гаран-
тии по выплате выходного пособия и сохранению сред-
него месячного заработка работнику, увольняемому в 
связи с ликвидацией организации либо сокращением 
ее штата. Об этом решении «РГ» рассказал собеседник 
в аппарате правительства. Проекты федеральных зако-
нов в ближайшее время должны пройти утверждение 
на заседании кабинета министров. Речь идет о поправ-
ках в Трудовой кодекс и закон «О госрегистрации юр-
лиц и индивидуальных предпринимателей».

Действующее законодательство в случае ликвида-
ции организации дает работнику право на выходное по-
собие в размере среднего месячного заработка и полу-
чать его в течение двух месяцев, пока человек ищет ра-
боту. Жизнь показа-
ла, что реализовать 
эти права в полной 
мере гражданам 
удается далеко не 
всегда. Если компа-
нии быстро прово-
дят ликвидацию, то 
потерявшие работу 
люди не могут ничего получить от бывшего работодате-
ля в период поиска нового места. Так, жительница Са-
ратова Марина Трофимова была уволена в 2016 году, 
когда находилась в отпуске по уходу за ребенком до по-
лутора лет, и не смогла найти работу в течение следую-
щих двух месяцев после сокращения. Но выплат от быв-
шего работодателя она так и не увидела, потому что 
компания успела пройти процедуру ликвидации.

Трофимова обратилась в Конституционный суд, ко-
торый в декабре прошлого года вынес постановление — 
часть первая статьи 178 Трудового кодекса не соответ-
ствует Конституции, потому что лишает возможности 
получить выплату тех работников, кто приобрел право 
на нее после прекращения юрлица.

Минтруд во исполнение постановления КС подгото-
вил поправки в Трудовой кодекс. Законопроект сохра-
няет права работников, уволенных в связи с ликвида-
цией организации или сокращением численности или 
штата работников, на выплату выходного пособия в 
размере среднего месячного заработка, а также уста-
навливает обязанность работодателя сохранить сред-
ний месячный заработок на период трудоустройства 
работника за второй месяц после увольнения и при на-
личии решения органа службы занятости — за третий 
месяц после увольнения.

Минтруд предложил организациям несколько вари-
антов решения вопроса с увольняемыми работниками. 
«Работодатель может выплатить выходное пособие 
при увольнении, средний заработок в случае нетрудоу-
стройства по истечении второго месяца либо выпла-
тить выходное пособие в размере двукратного средне-
го месячного заработка сразу при увольнении», — поя-
снил замглавы министерства Всеволод Вуколов, пред-
ставляя законопроект. Поправки также фиксируют 
четкий порядок выплат — все они осуществляются до 
завершения ликвидации организации. 

РЕСУРСЫ 
Еврокомиссар 
едет в Москву 
в преддверии 
трехсторонних 
переговоров 
по газу

ЧТО ПОСТАВЯТ 
НА КАРТУ
Александра Воздвиженская

Заместитель председателя Евро-
комиссии (ЕК) Марош Шефчо-
вич, который курирует вопросы 
энергетики в Евросоюзе, отпра-
вился в Москву, чтобы 13 июня 
обсудить позиции российской и 
европейской стороны в преддве-
рии трехсторонних переговоров 
с Украиной по газовым постав-
кам. Это стандартная практика, 
но сама «трехсторонка» обеща-
ет быть не столь стандартной: в 
конце года истекают десятилет-
ние контракты между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» о постав-
ке и транзите газа, а позиции 
сторон почти не изменились, 
чтобы дать надежду на заключе-
ние нового контракта.

Марош Шефчович едет в Мо-
скву обсуждать «проблему газо-
вого транзита после 2019 года», 
сообщила представитель ЕК. 
Встреча пройдет с министром 
энергетики РФ Александром Но-
ваком, с первым вице-премье-
ром, министром финансов РФ 
Антоном Силуановым и «пред-
ставителями деловых кругов». 
Последние трехсторонние пере-
говоры прошли 21 января в 
Брюсселе. Дата предстоящей 
«трехсторонки» пока не оглаше-
на, но известно, что ЕК планиру-
ет ее провести до летних кани-
кул в европейских институтах 
(до середины июля). «Речь не 
только о том, чтобы найти реше-
ние для грядущей зимы, но и о 
том, чтобы заключить новый 
долгосрочный контракт о тран-
зите газа»,  — говорил Шефчович.

Двусторонние встречи по от-
дельности с российской и укра-
инской стороной, как правило, 
проходят гладко, а трехсторон-
ние  — с шероховатостями. По-
следняя встреча в Брюсселе ре-
альных плодов не принесла. Ук-
раина вновь заявила об  исковых 
требованиях, РФ назвала глав-
ным ориентиром будущего кон-
тракта конкурентоспособный 
тариф на прокачку, а ЕК предло-
жила заключить новый кон-
тракт на десять лет с учетом 
траншей европейских инвесто-
ров. За последнее время позиция 
российской стороны несколько 
смягчилась: глава «Газпрома» 
Алексей Миллер предложил 
«Нафтогазу» скидку — 25 про-
центов от реверсной цены, на-
звав решение проблемы с пря-
мыми поставками на Украину 
первым и основным шагом к за-
ключению контракта на тран-
зит. В свою очередь, глава «На-
фтогаза» Андрей Коболев зая-
вил, что готов обсуждать скидки 
только вместе с ЕК.

Сторонам желательно дого-
вориться до внеочередных пар-
ламентских выборов на Украине 
(запланированы на 21 июля) 
или, на крайний случай, до 31 
октября, когда истекут полномо-
чия главы ЕК. Упрощенно есть 
три итоговых сценария: согла-
шение между «Газпром» и «На-
фтогазом» будет подписано на 
более или менее гибких услови-
ях; соглашение не подписано, но 
«Газпром» продолжает транзит-
ные поставки Европе (прецедент 
уже был при поставках газа из 
России в Армению транзитом 
через Грузию, когда новый кон-
тракт еще не был заключен, но 
из-за обязательств в рамках до-
говора к Энергетической хартии 
транзитер не перекрывал кран); 
соглашение не подписано и по-
ставки газа, в том числе транзи-
том, полностью прекращаются 
(впрочем, пока на этот вариант 
ничто не указывает).

Такие развилки описал стар-
ший научный сотрудник Ок-
сфордского института энергети-
ческих исследований Саймон 
Пирани. Независимо от того, бу-
дет ли достигнуто соглашение к 
концу года, у него нет сомнений, 
что «крупномасштабный тран-
зит российского газа через Укра-
ину в Европу подходит к концу». 
Учитывая, что к 2022 году «Се-
верный поток-2» и «Турецкий 
поток» заработают на полную 
мощность, РФ сохранит потреб-
ность в транзите остаточных 
объемов, которые будут зави-
сеть от спроса в ЕС и сезонных 
факторов, заключил Пирани. 

Владислав Куликов

Ж
урналист Иван Голунов 
свободен. И вчераш-
ний праздничный день 

для него двойной праздник.
Правоохранительная систе-

ма показала на реальном приме-
ре: она прозрачна и открыта, и 
покрывать кого-либо, даже с ге-
неральскими погонами, государ-
ство не собирается.

Второй не менее важный 
итог: власть показала свою 
силу, причем — правильную. 
Ведь настоящая сила власти за-
ключается в умении сохранить 
выдержку и найти справедли-
вое разумное решение в самых 
сложных обстоятельствах.

Власть услышала голос об-
щества, причем на самом высо-
ком уровне. Как сообщил пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков, Владимиру 
Путину уже 7 июня доложили о 
задержании журналиста и о 
том, что дело резонансное.

Песков отметил, что Кремль 
не имеет права комментиро-
вать дело, но очень внимательно 
наблюдает за всеми деталями. 
Под контроль взяла ситуацию и 
Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалько-
ва. Она также лично проинфор-
мировала президента страны о 
деле Голунова, выразила обес-
покоенность применением 
силы к задержанному со сторо-
ны правоохранительных орга-
нов, отметив, что этот факт тре-
бует отдельного служебного 
расследования. Владимир Пу-
тин, по словам омбудсмена, 
«положительно отреагировал 
на эти посылы».

В резонансных делах всегда 
есть опасность того, что объек-
тивность утонет в шуме. Есть 
два варианта развития событий 
— и оба плохие. Либо кто-то бу-
дет до конца защищать пресло-
вутую честь мундира, отстаи-
вать неправду, лишь бы не при-
знавать неприятные вещи. Либо 
начнут принимать на эмоциях 
скороспелые решения, наказы-
вая всех, кого хочется наказать, 
не особо разбираясь, кто прав, 
кто виноват.

Подобные решения всегда 
соблазнительны, потому что 
простые по своей сути и оттого 
кажутся легкими. Но был вы-
бран третий путь: разобраться 

детально в обстоятельствах 
дела.

У правоохранителей, иници-
ировавших дело, было время, 
чтобы представить свои аргу-
менты. При этом Никулинский 
районный суд Москвы не удов-
летворил их ходатайство об аре-
сте журналиста. Судья не нашел 
оснований, чтобы отправить 
Ивана Голунова в СИЗО, однако 
применил домашний арест, гу-
манную меру. На том этапе это 
было обоснованное решение. 
Расследование продолжается, 
полицейские уверяют, что у них 
есть доказательства, что ж, надо 
разбираться.

Но чем больше появлялось 
подробностей, тем неубедитель-
ней звучали слова инициаторов 
расследования. Оперативники 

говорили, что несколько меся-
цев следили за Иваном Голуно-
вым, знали, что он часто летает в 
Ригу, но так и не выяснили его 
фамилии. Мол, у них был лишь 
номер его телефона и они знали, 
что его зовут Иваном. Почему не 
смогли узнать больше? Если сле-
дили за ним, где записи разгово-
ров, видео с тем, как он продает 
или покупает наркотики, пока-
зания свидетелей и прочее? Ка-
кие есть доказательства, что он 
вообще прикасался к найден-
ным у него наркотикам?

На нестыковки в деле обра-
тила внимание и спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко. «Ситуация вокруг задер-
жания журналиста Ивана Голу-
нова вызвала большой общест-
венный резонанс, острую реак-
цию коллег-журналистов, для 
этого были основания. Уже оз-
вучены факты допущенных 
ошибок, нарушений. Они, ко-
нечно же, вызывают недоверие 
к следственным органам, что, 
на мой взгляд, самое плохое в 
этой истории».

По ее словам, в этой ситуа-
ции есть много вопросов, на ко-
торые общество должно полу-

чить четкие и внятные ответы. 
Инициаторам дела пришлось 
серьезно объясняться со специ-
алистами, в том числе своим ру-
ководством, которое было ре-
шительно настроено выяснить 
правду и не собиралось и не 
было настроено прикрывать 
чей-то произвол.

Министр внутренних дел РФ 
Владимир Колокольцев офици-
ально сообщил, что по результа-
там проведения биологических, 
криминалистических, дактило-
скопических и генетических эк-
спертиз принято решение о пре-
кращении уголовного преследо-
вания гражданина Ивана Голу-
нова в связи с недоказанностью 
его участия в совершении пре-
ступления. А материалы вну-
треннего расследования, по сло-

вам министра, направлены из 
подразделения собственной 
безопасности МВД России в 
Следственный комитет Россий-
ской Федерации для оценки пра-
вомерности действий сотрудни-
ков полиции, задержавших гра-
жданина. На период проверки 
сотрудники отстранены от ис-
полнения служебных обязан-
ностей. А двое их руководителей 
поплатятся должностями.

«Мною принято решение хо-
датайствовать перед президен-
том Российской Федерации об 
освобождении от занимаемых 
должностей начальника УВД по 
ЗАО ГУ МВД России по городу 
Москве генерал-майора поли-
ции Андрея Пучкова и началь-
ника Управления по контролю 
за оборотом наркотиков ГУ МВД 
России по городу Москве гене-
рал-майора полиции Юрия Де-
вяткина», — сообщил глава МВД.

При этом Владимир Коло-
кольцев особо подчеркнул: 
«Считаю, что независимо от 
профессиональной принадлеж-
ности любого гражданина его 
права должны быть всегда за-
щищены». Иными словами, 
Ивана Голунова освободили не 

потому, что он журналист, а по-
тому, что он не виновен. Предсе-
датель Общественного совета 
при МВД Анатолий Кучерена 
поддержал принципиальную 
позицию министра. Кучерена 
назвал такие действия справед-
ливыми и честными.

«Министр внутренних дел 
всегда тщательно проверяет 
факты, связанные с возбужде-
нием уголовного дела, задержа-
нием и так далее, — сказал Анато-
лий Кучерена. — Это не первый 
случай. Решение, которое было 
принято в пользу Ивана Голуно-
ва, — справедливое и честное. И 
я, как председатель Обществен-
ного совета, хотел бы высказать 
добрые слова в адрес членов со-
вета, поскольку мы все эти дни 
занимались данным вопросом, а 
также поблагодарить министра 
внутренних дел за его принци-
пиальную позицию».

Сенатор Алексей Пушков 
выразил уверенность, что этот 
шаг доказывает: гражданские 
свободы в стране находятся под 
защитой закона: «Это решение 
доказывает, что не было с самого 
начала никакой причины рас-
сматривать это дело как начало 
широкой атаки на свободу слова 
в России».

В свою очередь в Следствен-
ном комитете сообщили, что в 
тот же день получили материа-
лы из МВД. Как сообщила «РГ» 
официальный представитель 
Следственного комитета РФ 
Светлана Петренко, следствие 
проанализирует материалы, 
установит все обстоятельства, 
связанные с задержанием Ива-
на Голунова по уголовному делу 
о незаконном обороте наркоти-
ческих средств.

«По результатам доследст-
венной проверки будет принято 
законное и обоснованное про-
цессуальное решение», — под-
черкнула Светлана Петренко.

Сейчас можно только пред-
полагать, что же произошло: 
была ли это ошибка, непрофес-
сионализм полицейских на 
уровне оперативников или, как 
полагают некоторые, заказ на 
журналиста со стороны тех, 
кому он мешал своими рассле-
дованиями. Чтобы разобраться 
в этом, необходимо время.

На этом фоне по меньшей 
мере странно выглядели заявле-
ния некоторых инициаторов 

марша, которые, несмотря ни на 
что, все равно решили выйти на 
улицу 12 июня, провоцируя го-
рожан таким образом на совер-
шение противоправных дейст-
вий. Хотя даже Галина Тимченко, 
Дмитрий Муратов, Елизавета 
Осетинская, Сергей Бадамшин 
высказали такое мнение. 

— Власть услышала общест-
во. Так и должно быть, когда слу-
чается несправедливость, — на-
писали они в заявлении, опу-
бликованном 11 июня на сайте 
«Эха Москвы». — Свобода Ивана 
— отличный повод для праздни-
ка. Мы хотим, чтобы на этом 
празднике мы все были вместе… 
Наше предложение: завтра нем-
ного выпить, а в ближайшие дни 
добиться согласования акции в 
центре Москвы. Мы убеждены, 
что нам не смогут отказать.

И ведь не отказали. Город-
ские власти уже согласовали 
проведение такого мероприя-
тия 16 июня. 

Не совсем, может быть, к ме-
сту, но трудно избавиться от впе-
чатления, что часть участников 
несанкционированной акции со-
чла желание власти решать про-
блемы в тесном взаимодействии 
с обществом проявлением слабо-
сти и решила, как говорится, 
«развить успех». Если так, то это, 
по меньшей мере, недальновид-
но. Возможно также, что некото-
рые увидели в налаживании та-
кого эффективного взаимодей-
ствия угрозу для своей политиче-
ской карьеры. Увидели, но не за-
хотели понять: их желание про-
тестовать по любому поводу, 
стремление оседлать  любой про-
тест не вписывалось в картину 
общего ВДВОЙНЕ ПРАЗДНИЧ-
НОГО дня. Это уже серьезнее. 

ФОРУМ Дмитрий Медведев прогнозирует сокращение рабочей 
недели на мировом рынке труда

Меньше да лучше
Владимир Кузьмин 

В 
скором будущем тех-
нологический про-
гресс может привести 
к тому, что мировая 
экономика перейдет 
на четырехдневную 
рабочую неделю, счи-
тает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава российского прави-
тельства принял участие в рабо-
те Международной конферен-
ции труда, организованной в 
швейцарской Женеве по случаю 
100-летия Международной ор-
ганизации труда. Делегации из 
десятков стран мира в течение 
нескольких недель будут обсу-
ждать развитие трудовых отно-
шений в современном и быстро-
развивающемся мире. А измене-
ния могут быть существенными.

— Технологический прогресс 
приводит к сокращению не 
только рабочих мест, но и рабо-
чего времени, к расширению до-
суга. Весьма вероятно, что буду-
щее — за четырехдневной рабо-
чей неделей как основой соци-
ально-трудового контракта, — 
заявил Медведев, выступая на 
конференции.

Сто лет назад, напомнил пре-
мьер-министр, промышленник 
Генри Форд принял решение со-
кратить рабочую неделю своих 
сотрудников с 48 до 40 часов и 
получил впечатляющий рост 
производительности труда. Так-
же он рассказал об опыте одной 
компании из Новой Зеландии, 
которая ввела четырехдневную 
неделю, а производительность 
труда в пересчете на один час 
рабочего времени выросла на 
20 процентов.

В российском правительстве 
к такому развитию событий го-
товятся. «Эти четыре дня — это 
как раз возможный ответ на 
трансформирующийся мир вы-
зовов, когда одни профессии бу-
дут умирать, другие будут при-
ходить им на смену, — сказала 
вице-премьер Татьяна Голикова 
в разговоре с журналистами. — 
Возможно, с учетом такой гло-
бальной цифровизации не по-
требуется такого большого ко-
личества трудовых ресурсов, за-
нятых на конкретном рабочем 

месте». Важно иметь в виду во-
просы социальных гарантий 
граждан и зарплаты, подчеркну-
ла она. «Какую заработную пла-
ту они будут получать: такую 
же, как когда они были заняты 
пять дней или чуть больше, или в 
уменьшенном виде, здесь во-
прос остается открытым», — ска-
зала зампред правительства. 

Второй эффект от четырех-
дневной рабочей недели — сни-
жение стресса у сотрудников. 

«Постоянная погоня за успехом 
оборачивается системной уста-
лостью, хроническим стрессом, 
— отметил Дмитрий Медведев. — 
Люди подчас просто сгорают на 
работе. Все это приводит к сни-
жению производительности 
труда, что, в свою очередь, ска-
зывается на экономических по-
казателях». Всемирная ассамб-
лея здравоохранения несколько 
недель назад признала бо-
лезнью синдром эмоционально-

го выгорания. «Нам нужны но-
вые подходы к таким базовым 
понятиям, как рабочий день и 
рабочее место, — считает пред-
седатель правительства России. 
— Речь идет о более лояльной ор-
ганизации рабочего времени: 
гибкие графики, дистанцион-
ные форматы, вызов сотрудни-
ков по мере необходимости».

С фундаментальными пере-
менами на рынке труда сталки-
ваются абсолютно все страны. А 
поскольку мир сегодня глобали-
зирован, то регулирование тру-
довых отношений нуждается в 
общих принципах, считает 
Дмитрий Медведев. Однако дей-
ствия отдельных стран не толь-
ко мешают сформировать такие 
единые подходы, но расшатыва-
ют складывавшийся десятиле-
тиями существующий миропо-

рядок. «Такие вещи, как нелеги-
тимные санкции, протекцио-
низм, торговые войны, другие 
искусственные барьеры, нега-
тивно сказываются в том числе 
на состоянии рынка труда, на 
экономике стран в целом», — 
указал премьер. Поведение от-
дельных стран в торгово-эконо-
мической сфере становится все 
более агрессивным, буквально 
на грани произвола, добавил 
премьер.

— Россия против новых «бер-
линских стен», мы придержива-
емся принципов открытости, 
уважения национальных инте-
ресов, взаимовыгодного сотруд-
ничества, — заверил Медведев. 

А К Ц Е Н Т

Нужны новые подходы к таким базовым 
понятиям, как рабочий день и рабочее 
место

Поправки вводят 
четкий порядок 
выплат 

Еврокомиссия 
хочет решить 
проблему транзита 
не только на эту 
зиму, но и на 
ближайшие 10 лет

Министр В. Колокольцев сделал заявление 11 июня.

«Российская газета» за 10 июня.

11 июня: Иван Голунов — на свободе.
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А К Ц Е Н Т

Настоящая сила власти заключается 
в умении сохранить выдержку и найти 
справедливое разумное решение

Дмитрий Медведев выступил 
в Женеве на 108-й сессии 
Международной конфедерации 
труда.

Между тем

На Чистых прудах на несанкци-

онированной акции вчера поя-

вилось около тысячи человек.  

Полиция следила за порядком. 

По мегафону собравшихся 

просили разойтись и не ме-

шать проходу остальных гра-

ждан. Напоминали, что они уча-

ствуют в несанкционирован-

ной акции, следовательно — 

 нарушают закон. К сожалению, 

в дальнейшем не обошлось 

и без задержаний.
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ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
разрешил 
получать 
наличные 
в банкоматах 
без карты

КОДЫ 
БЕРУТ СВОЕ
Роман Маркелов

Сбербанк запустил новый сер-
вис, по которому любой чело-
век может получить наличный 
денежный перевод через банко-
маты банка. Об этом говорится 
в релизе, распространенном 
Сбербанком.

Отправить деньги можно в 
любой момент через «Сбер-
банк Онлайн», а получить — в 
банкоматах сети Сбербанка с 
функцией выдачи наличных 
либо в офисах банка, указыва-
ется в релизе. Для отправки пе-
ревода достаточно знать толь-
ко номер мобильного телефона 
или фамилию, имя и отчество 
получателя. Пока перевод не 
получен, отправитель может 
его отменить. Для получения 
же перевода нужно указать се-
кретный код из смс-сообще-
ния.

Комиссия за использование 
сервиса установлена ниже, чем 
при переводах в офисе налич-
ными, сообщает Сбербанк. Это 
1,5 процента от суммы, мини-
мум 30 рублей и не более 1000 
рублей. В процессе проведения 
операции Сбербанк будет ин-
формировать отправителя и по-
лучателя денег обо всех изме-
нениях статуса перевода. На-
пример, банк направит отпра-
вителю смс, когда перевод бу-
дет успешно выплачен.

Услуга уже доступна для 
клиентов 27 регионов России, 
входящих в Северо-Западный, 
Волго-Вятский и Поволжский 
банки Сбербанка, указывает 
банк. При этом получить пере-
вод можно по всей России. В 
дальнейшем сервис станет до-
ступен всем клиентам в «Сбер-
банк Онлайн».

Первые сообщения о тести-
ровании сервиса появились в 
конце мая. Модель его работы 
схожа с популярными россий-
скими и мировыми системами 
денежных переводов. Схожий 
сервис существует также у 
Тинькофф Банка, но с использо-
ванием QR-кода. Подобную 
услугу тестировал и Райффай-
зенбанк. 

ДИСКУССИЯ Лавров призвал США заявить о неприемлемости 
ядерной войны

Гонки по правилам и без

Игорь Зубков 

Р
оссия ждет от США 
конкретных ответов 
на сделанные россий-
ской стороной предло-
жения по всему спек-
тру вопросов страте-
гической стабильно-
сти, заявил министр 
иностранных дел Сер-

гей Лавров на «Примаковских 
чтениях».  

Он указал, что в попытке со-
хранить статус единственного 
центра принятия решений 
США продолжают наносить 
мощные удары архитектуре ме-
ждународной безопасности  , но 
дал понять, что Москва открыта 
к непредвзятому разговору. По-
иску ответа на вопрос, как избе-
жать не ограниченной никаки-
ми правилами гонки вооруже-

ний, был посвящен второй день 
форума. 

«Принципиально важно, 
чтобы Россия и США успокоили 
весь остальной мир и приняли 
совместное заявление на выс-
шем уровне о том, что ядерная 
война не может быть выиграна, 
и поэтому она неприемлема и 
недопустима, — призвал Лавров. 
— В этом ключе дважды выска-
зывались лидеры США и Совет-
ского Союза, и мы не понимаем, 
почему в нынешних условиях 

нельзя переподтвердить эту по-
зицию». 

«Надеемся, что сложные 
калькуляции в духе того, что бо-
лее эффективно с точки зрения 
ресурсов — попытка прорыва к 
безоговорочному военному до-
минированию либо инвестиро-
вание в диалог и осознание, что, 
несмотря на разность потенциа-
лов, стоит попробовать догово-
риться и с Россией, — приведут к 
выбору второй опции», — сказал 
замглавы МИД Сергей Рябков. 

Но пока, признал он, непонятно, 
«какие меры и приемы можно 
использовать, чтобы остано-
вить этот кризис, избежать рас-
пада системы (контроля над во-
оружениями. — Прим. ред.), а 
опасность этого существует». 

Заключала форум сессия по 
российской экономике, на этот 
раз ее участником стал первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов. Он отметил 
интерес иностранных инвесто-
ров к российским облигациям, но 
указал, что это не сопровождает-
ся восстановлением прямых ино-
странных инвестиций. Отвечая 
на связанный с этим вопрос из 
зала об арестованном Майкле 
Калви, основателе фонда Baring 
Vostok, первый вице-премьер 
признал, что относится к этой си-
туации болезненно, но призвал 
«не фетишизировать» это дело в 

оценке инвестклимата, дождать-
ся решения суда. «Посмотрите, 
сколько бизнесменов (в других 
странах. — Прим. ред.) за решет-
кой, по сто лет им дают и более, 
но никто не устраивает дебаты: 
ты когда за Калви высказался — 
сразу или не сразу?» — сказал 
Силуанов, припомнив, таким 
образом, эмоциональные споры 
на Петербургском международ-
ном экономическом форуме. 

«Примаковские чтения» в 
этом году проходили в год 90-ле-
тия со дня рождения Евгения 
Примакова. Их организаторы — 
Институт мировой экономики и 
международных отношений 
РАН, Международный центр 
торговли и Торгово-промыш-
ленная палата РФ. 

Сергей Лавров: Принципиально 
важно, чтобы Россия и США 
успокоили весь остальной мир.

А К Ц Е Н Т

Россия передала США свои предложе-
ния по контролю над вооружениями 
и ожидает конкретных ответов

ТЕХНОЛОГИИ 

Российская 
система готова 
помочь Huawei 

«АВРОРА» 
ШВАРТУЕТСЯ
Екатерина Ясакова

СМИ сообщили, что произво-
дитель смартфонов Huawei со-
бирается заменить Android 
российской операционной си-
стемой «Аврора». 

Однако в минкомсвязи «РГ» 
не подтвердили, но и не опро-
верглит информацию, отметив, 
что министерство постоянно 
работает над продвижением 
российских производителей на 
зарубежные рынки. В «Ростеле-
коме» пока также не получали 
предложений об использова-
нии «Авроры» на смартфонах 
Huawei, но готовы к сотрудни-
честву.

Потенциал отечественной 
операционной системы для мо-
бильных устройств внушитель-
ный, уверяют эксперты. Наша 
система на базе финской ОС 
Sailfish поддерживает приложе-
ния для Android. Разработкой 
занимается «Ростелеком». С 
ней доступны все основные 
функции, имеющиеся в смар-
тфонах. Среди преимуществ: 
высокий уровень защиты дан-
ных, удобная навигация между 
запущенными приложениями и 
экономное потребление энер-
гии. «Шла речь о ее использова-
нии для b2g-сегмента — чинов-
ников, армии. В данном случае 
это вариант, с которым можно 
справиться», — отметил дирек-
тор информационно-аналити-
ческого агентства «Телеком 
Дейли» Денис Кусков. Не 
исключено, что в будущем си-
стема может быть адаптирова-
на и под массового потребителя 
— b2с-сегмент.

По словам Дениса Кускова, 
сама компания Huawei уже 
пробовала разрабатывать свою 
операционную систему и свои-
ми силами может справиться с 
возникшими трудностями. 

КОНТРОЛЬ Маркировка продуктов может поднять их стоимость

Штрихи к ценам
Евгений Гайва

З
атраты одного предприя-
тия на введение маркиров-
ки пищевых продуктов мо-

гут составить миллионы евро, 
рассказали «РГ» отраслевики. 
Эти расходы производители вы-
нуждены будут переложить на 
покупателей, уверяет бизнес.

«На линию по маркировке то-
варов требуется принтер, аппли-
катор, машина для отбраковки 
товара. Для среднего предприя-
тия, которое в сутки на перера-
ботку принимает всего 50 тонн 
молока и имеет восемь линий, 
внедрение маркировки обойдет-
ся в два миллиона евро», — рас-
сказывает председатель совета 
Молочного союза России Люд-
мила Маницкая. Для среднего и 
малого бизнеса эти расходы 
очень высоки, считает она. Одна 
линия для маркировки стоит 
примерно 250 тысяч евро, пред-
приятию требуется несколько 
таких линий, соглашается ис-
полнительный директор Рыбно-
го союза Сергей Гудков. Начнет-
ся внедрение маркировки пище-

вых продуктов с «молочки». На 
каждый пакет, скажем с моло-
ком, на предприятии будет нано-
ситься штрихкод, который за-
щитит продукт от подделок. 
Проект по маркировке молоч-
ной продукции стартует в бли-
жайшее время, заявил глава 
минпромторга Денис Мантуров. 
Участие в пилоте будет добро-
вольным, но затем маркировку 
предполагается сделать обяза-
тельной. Оператором будет вы-
ступать Центр развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ).

За молочными должны после-
довать и другие продукты, на-
пример рыбные. Однако, как рас-
сказал Гудков, планы по введе-
нию маркировки касаются толь-
ко осетров и икры осетровых, по-
яснили рыбопромышленникам в 
минсельхозе. В этом случае за-
траты на оборудование не сыгра-
ют роли, так как нет массового 
производства и поточной линии. 
«Хоть руками маркируй», — гово-
рит Гудков. Тем не менее в даль-
нейшем маркировка может быть 
распространена и на другие 
виды рыбной продукции.

Введение маркировки ска-
жется на себестоимости продук-
тов, так как придется перестраи-
вать линии и менять технологи-
ческий процесс, отмечает врио 
директора Федерального науч-
ного центра пищевых систем Ок-
сана Кузнецова. Могут возник-
нуть технические сложности. «В 
пищепроме используется тара 
из разного материала и разной 
геометрической конфигурации. 
Знак не держится или его невоз-
можно сделать, например, если 
применяется натуральная обо-
лочка в колбасе», — поясняет она.

Если технология пока не мо-
жет внедряться из-за дороговиз-
ны или организационных огра-

ничений, то с течением времени 
она должна совершенствовать-
ся, считает Гудков. «Мы все рав-
но выйдем на индивидуальную 
маркировку из-за бизнес-инте-
ресов и борьбы за конечного по-
требителя», — говорит он. Когда 
будет готова инфраструктура, 
подключиться к маркировке 
смогут также средние и малые 
предприятия. Но пока в уравне-
нии слишком много неизвест-
ных. «Сколько все же потребует-
ся линий, по какой цене они бу-
дут приобретаться, во сколько 
обойдется монтаж, и есть ли во-
обще эти линии в наличии?» — 
перечисляет Гудков. Когда в пра-
вительстве смогут ответить на 

эти вопросы, можно будет по-
считать, как внедрение марки-
ровки отразится на росте цен в 
рознице, отмечает он.

По мнению отраслевиков, 
нужно решить главный  вопрос — 
возможность интеграции систе-
мы маркировки с системой про-
слеживаемости животноводче-
ской продукции «Меркурий» 
Россельхознадзора. Поэтапно 
она уже внедряется, поэтому 
часть представителей отрасли 
маркировку для продуктов пита-
ния животного происхождения 
считают избыточной. Но если 
она будет интегрирована с си-
стемой прослеживаемости, то 
даст покупателям всю информа-
цию по каждой единице продук-
ции, отмечает Гудков. Пока та 
концепция, которая есть у ЦРПТ, 
предлагает полную автоном-
ность, а четких шагов по интег-
рации двух систем представите-
ли пищепрома не видят. 
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— Подробнее про санкции США 
против Huawei читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6182

— Читайте также: В России 
запретят продавать обувь без 
чипа  
rg.ru/art/1665799

А К Ц Е Н Т

Продукты могут подорожать из-за того, 
что производителям придется устанав-
ливать специальное оборудование 
и менять технологический процесс

Марина Девовна Лошак, 
директор Государственного музея 

изобразительных искусств 

имени А.С. Пушкина

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 13 ИЮНЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.
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ЖИЛЬЕ Данные мэрии 
о дольщиках расходятся 
с банковской 
информацией 

Стройка 
без обмана

Ангелина Зеленькова

Москва, как и другие регионы, готовится к работе по 
эскроу-счетам. Количество выданных разрешений на 
строительство жилья в Москве за год увеличилось на 
50%, или на 10 миллионов квадратных метров. При 
этом вырос и объем вложенных дольщиками средств — 
с 1 трлн до 1,7 трлн рублей, сообщил заммэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Марат Хуснуллин.

По его словам, всего в городе действуют 604 разре-
шения на строительство объектов недвижимости об-
щей площадью 34 
млн кв. м. При этом 
в отличие от других 
регионов жилых до-
мов в чистом виде 
нет. Первые этажи 
всех без исключе-
ния новостроек  от-
дают под офисы и 
магазины, парков-
ки. Чтобы подсчи-
тать   жилые «квадраты»,  от общей площади здания 
нужно вычесть примерно 30 процентов. И здесь всплы-
вает конкретная проблема: как дальше работать с 
дольщиками, вложившими свои средства в нежилые 
помещения, парковочные места и апартаменты? Город 
планирует обратиться в Думу с просьбой внести в за-
конодательство определенные поправки, которые по-
могут урегулировать этот вопрос.

«После 1 июля этого года, когда вступят в силу реко-
мендательные поправки, около 60% застройщиков бу-
дут работать по старым правилам, — отметил Хуснул-
лин. — У них в работе  более 20 млн кв. м недвижимости 
и более 120 тыс. договоров долевого участия».

По эскроу-счетам будут работать порядка 36% за-
стройщиков, получивших  218 разрешений. Это пример-
но 12 млн кв. метров жилья и около 20 тыс. заключенных 
договоров долевого участия. Заммэра добавил, что с 
банками еще придется наладить взаимодействие, так 
как их информация по количеству выданных разреше-
ний не сходится с данными стройкомплекса. Банки заяв-
ляют, что к ним обратились застройщики со 118 разре-
шениями на строительство на 5,5 млн «квадратов», а по 
опросу стройкомплекса есть еще 100 разрешений на 
строительство 6 млн кв. м и почти на 8 тысяч ДДУ. Ситуа-
цию планируют разрешить, но до 1 июля застройщики, 
скорее всего,  уже не успеют оформить кредит. 

Новый порядок строительства домов заработает с 1 июля. 

Ставка на счет

Средства дольщиков должны зачисляться на 
специальный банковский счет, девелоперы не 
смогут получить эти деньги до передачи квар-

тир покупателям, а строить будут на банковские креди-
ты. Ставки в среднем должны составить 5–7 процентов.

Профессиональные участники рынка считают, что у 
95 процентов застройщиков сложностей с переходом на 
новую систему не 
возникнет. Тем бо-
лее что, как отметил 
глава минстроя Вла-
димир Якушев, ко-
личество банков, ко-
торые уполномоче-
ны работать с 
эскроу-счетами, бу-
дет расширяться. 

«Сегодня уже по-
рядка 100 банков 
могут работать по 
этому механизму. 
Нам нужно запу-
стить механизм, и если мы поймем, что этого перечня 
банков недостаточно, чтобы покрыть всю карту России, 
то он будет расширяться», — отметил Якушев.

Отдельный вопрос сегодня  — достройка проблемных 
объектов. Сейчас, если застройщик не справляется, его 
объекты передают надежным компаниям. Но бывает, 
что и те не выдерживают свалившегося на них бремени. 
В результате люди все равно вынуждены ждать свои 
квартиры годами, пока не вмешается государство и не 
достроит все за счет казны. 

Депутаты предложили правительству определить 
четкие критерии, предписывающие, кому помогать в 
первую очередь. А в каждом регионе появятся неком-
мерческие организации, которые будут достраивать 
проблемные дома как за счет средств из федерального 
и регионального бюджетов, так и на деньги инвесто-
ров. Законопроект об этом депутаты должны принять 
до 1 июля.

Ставка 
для застройщиков 
будет зависеть
от того, 
сколько денег 
на эскроу-счетах

— Как покупать квартиру с использованием эскроу-счетов 
rg.ru/articles/eskrow/

Дольщики вложи-
ли в новостройки 
почти два трилли-
она рублей
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Упаковку 
товаров бытовой химии 
пора менять

Забить пробку

Ольга Игнатова

Проверка бытовой жидкости «КРОТ» началась. По ее 
результатам будет представлено заключение. Об этом 
«Российской газете» сообщили в Роспотребнадзоре.

Резонансный случай отравления средством для 
прочистки труб известного продюсера и музыканта 
Бари Алибасова вскрыл серьезную проблему: упаков-
ка опасных бытовых химикатов может представлять 
угрозу жизни и здоровью человека. И правила ее офор-
мления надо менять. 

Как поясняют в Роспотребнадзоре, сегодня требо-
вания к маркировке товаров бытовой химии содержат-
ся в Единых санитарно-эпидемиологических и гигие-
нических требованиях к продукции (товарам), подле-
жащей санитарно-эпидемиологическому надзору 
(контролю). Например, потребительская маркировка 
синтетических моющих средств и товаров бытовой хи-
мии должна быть нанесена четкими, разборчивыми, 
легко заметными и несмываемыми буквами, устойчи-
выми к воздействию химических веществ, климатиче-
ских факторов, сохраняться в течение всего срока ис-
пользования продукции. На бутылках с бытовой хи-
мией, в частности, должна содержаться информация о 
составе продукции и «другие данные, позволяющие 
однозначно отличить конкретную продукцию от про-
чей, обращающейся на рынке». Также должно быть 
описание опасности, которая несет в себе такая про-
дукция, меры по предупреждению опасности. Напри-
мер, такие надписи: «Беречь от детей!», «Хранить в не-
доступном для детей месте», «Продукт обладает раз-
дражающим действием на кожу», «Использование 
средств защиты кожи рук обязательно».

«Уверен, что вся бытовая химия, которая продается 
в магазинах, качественная и соответствует требовани-
ям по маркировке. Ведь никто сознательно не будет на-
носить вред здоровью потребителей, создавая этим 
себе антирекламу. Но жизнь, как всегда, вносит свои 
корректировки, — подчеркнул в беседе с «РГ» председа-
тель Союза потребителей России Петр Шелищ. — Слу-
чай с Алибасовым доказал: упаковка некоторых 
средств бытовой химии нуждается в изменении. Я ви-
дел фото, которую разместил кто-то из окружения Али-
басова, с бутылочками жидкости для прочистки труб и 
йогурта. Думаю, их вполне легко перепутать». 

Шелищ напоминает, что на пачках сигарет сейчас 
присутствуют очень броские «страшные картинки» и 
большие надписи о вреде табака. А на упаковках быто-
вой химии предупреждающие надписи еще нужно най-
ти и прочесть. «Да, они соответствуют всем правилам, 
но значит этих правил и норм недостаточно, чтобы за-
щитить потребителя, — отмечает эксперт. — К сожале-
нию, нет статистики, сколько людей травятся бытовы-
ми химикатами. Но по разрозненным сообщениям 
можно понять, что случай с Алибасовым — не единст-
венный. Возможно, нужно очень большими буквами 
писать на упаковках, что их содержимое нельзя пить. А 
еще лучше делать сложно открывающиеся пробки. 
Производители лекарств делают их для защиты детей».

Родственники продюсера намереваются подать иск 
к производителю средства для прочистки труб. На-
сколько реально будет выиграть дело в суде? «Случай с 
Алибасовым вызывает сожаление, желаю ему скорей-
шего выздоровления, — говорит руководитель коммер-
ческой практики юридической компании Денис Фро-
лов. — Но подача иска к производителю — это будет, ско-
рее, пиар-акция, нежели реальная попытка получить 
компенсацию. На товарах бытовой химии всегда ука-
зываются инструкции по применению и предостере-
жения при их нарушении. Если потребитель, несмотря 
на это, путает эти товары со съедобной продукцией, 
вины производителя в этом нет. Тем не менее суд при-
мет иск, если он будет формально соответствовать тре-
бованиям законодательства. Другое дело — перспектив 
у такого дела фактически нет, так как в рамках сущест-
вующего законодательства нет оснований для удовлет-
ворения требований истца». Но в любом случае это 
привлечет внимание к проблеме. И правила маркиров-
ки все-таки будут ужесточены, как это предлагает 
Петр Шелищ. 

Город рядом
Эти льготы освобожда-
ют их от оплаты цели-
ком либо наполовину. 

Специально на эти цели в 2019 
году в бюджете Москвы заложе-
но более 47 миллиардов рублей. 
Еще миллион горожан получают 
помощь в виде субсидий — спе-
циальных выплат, которые ком-
пенсируют затраты на комму-
налку, если они слишком тяже-
лы для семьи. Для получения их 
не обязательно быть льготни-
ком, право на субсидию имеют 
все москвичи, у которых на оп-
лату ЖКХ уходит более 10% до-
ходов всей семьи. При этом у мо-
сквичей сохранены и другие 
льготы. В частности, 3,9 миллио-
на человек бесплатно пользуют-
ся всеми видами общественного 
транспорта, 2,083 миллиона по-
лучают городские надбавки к 
пенсиям, свыше 900 тысяч име-
ют льготы на абонентскую пла-
ту за телефон. Это наши регио-
нальные, московские льготы.

Вот прочитает читатель 
«Российской газеты», напри-
мер, из Рязани и скажет: хоро-
шо москвичам, Москва — бога-
тый город. Но почему у нас 
таких льгот нет? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Не впервые 
слышу такой упрек и готов по-
вториться. У Москвы действи-
тельно бюджет большой, но и 
город значительно больше —  
12-миллионный конгломерат. 
Одних пенсионеров — 3 миллио-
на 90 тысяч. В каком областном 
центре столько жителей? Тем не 
менее правительство Москвы 
находит возможности не толь-
ко строить новые школы, боль-
ницы, метро, исполняя при 
этом еще и функцию столицы, 
но и помогать горожанам, 
нуждающимся в поддержке го-
рода. Это лучшее свидетельство 
расстановки приоритетов в со-
циально-экономической поли-
тике. Тех, кому интересно, как 
строит свою социальную поли-
тику Москва, приглашаю на 
наш стенд на Форум социаль-
ных инноваций регионов, кото-
рый пройдет на ВДНХ 19–21 
июня, охотно поделимся своим 
опытом. 

А бедные в Москве есть?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Уровень бед-
ности в столице — 7,2%, столько 
населения проживает на доходы 
ниже прожиточного минимума, 
который составляет в среднем 
16 463 рубля на душу. По эк-
спертным оценкам и данным 
Росстата, в основном это семьи 
с двумя детьми. Попадают в это 
число и пенсионеры, несмотря 
на то, что минимальный доход 
пенсионеров в городе 17,5 ты-
сячи рублей. Но если бабушка 
или дедушка проживают одной 
семьей с детьми и тремя внука-
ми, скажем, то вполне могут 
оказаться за чертой бедности. 

Они, очевидно, нуждаются 
особенно в помощи города? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Адресную со-
циальную помощь получают бо-
лее 500 тысяч человек в год. Она 
может быть продуктовой, де-
нежной, вещевой, в виде това-
ров длительного пользования. 

Работа плюс 
достойная зарплата

В 2015 году мэр подписал указ 
об объединении вашего депар-
тамента социальной защи-
ты населения с департамен-
том труда…

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Это позволило 
более комплексно и системно 
подойти к вопросам помощи го-
рожанам в трудоустройстве. 
Начато серьезное реформиро-
вание службы занятости. Вне-
дряется новая инфраструктур-
ная модель, состоящая из 53 
территориальных служб заня-
тости, 4 флагманских центров 
«Моя работа» и 1 флагманского 
центра «Моя карьера».

Что тут, по-вашему, можно 
сделать? Безработица в сто-
лице и так самая низкая — 
0,4%. Зарегистрировано всего 
29 тысяч безработных, а ва-
кансий в городском банке заня-
тости — свыше 100 тысяч… 
Так ведь предлагаемая работа 
не устраивает горожан! 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Вот поэтому и 
совершенствуем службу заня-
тости, стараемся сделать ее кли-
ентоориентированной, способ-
ной оказать реальную помощь и 
работать на результат. В настоя-
щее время уже 46 отделов тру-
доустройства переехали в цен-
тры госуслуг «Мои документы», 
где оказываются базовые серви-
сы по поиску работы: составле-
ние резюме, подбор вакансий, 
присвоение статуса безработ-
ного и выплата пособий. 

Эта работа началась совсем 
недавно, но уже можно сказать, 
что выросло количество обра-
щений в службу занятости и жи-
тели положительно оценивают 
происходящие изменения, 
улучшились доступность и ка-
чество оказания услуг.

Почему в городском банке 
стало меньше вакансий? 

Было 150 тысяч, а временами 
и больше, а сейчас около 100 
тысяч?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В банке вакан-
сий сейчас остались только ак-
туальные предложения. Кроме 
того, служба занятости дает те-
перь не просто направление на 
работу, но и после трудоустрой-
ства мы сопровождаем челове-
ка еще в течение трех месяцев. 

И какой же результат?
В Л А Д И М И Р  П Е Т Р О С Я Н :  За первые 
пять месяцев в службу занято-
сти обратились 47 тысяч чело-
век, трудоустроены из них 16 
тысяч. Показатель не очень вы-
сокий, но за цифрами не гоним-
ся, важнее добиться, чтобы тру-
доустройство стало качествен-
ным и реальным. Тем более, мо-
сквичи обращаются к нам не 
только непосредственно за тру-
доустройством, они приходят 
на тренинги и мастер-классы, 
дни карьеры, переобучаются 
новым профессиям. Студенты и 
школьники часто обращаются 
за помощью в профориентации. 

Лето в городе и за городом

Владимир Аршакович! Из-
вестно, что 50 тысяч школь-
ников из льготных семей Мо-
сква отправит этим летом 
отдыхать к морю и в загород-
ные лагеря за счет своего бюд-
жета. А что ждет тех ребят, 
которые остались в городе?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Для ребят в 
возрасте с 7 до 14 лет с 3 июня в 
городе заработали городские 
площадки программы «Москов-
ская смена». В приоритетном 
порядке в «Московскую смену» 
зачисляются дети из многодет-
ных семей, семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
семей с детьми-инвалидами. 
Площадки развернуты на базе 
общеобразовательных и спор-
тивных школ, а также организа-
ций системы социальной защи-
ты. Всего 246 площадок. Работа-
ют пять дней в неделю с 9.00 до 
19.00. Проект стартовал в горо-
де в 2016 году, сразу стал во-
стребованным. Родители знают: 
пока они на работе, дети не 
просто под присмотром и три 
раза в день накормлены, но и за-
няты полезными и интересны-
ми делами. День у них расписан 
по минутам: спорт, мастер-
классы, встречи с интересными 
людьми, интерактивные заня-
тия, походы в столичные музеи, 
театры, на выставки. 

Эти площадки будут рабо-
тать до сентября?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да, три смены, 
каждая из которых не менее 21 
дня: июнь, июль, август. В пер-
вый месяц — образовательная, 
спортивная и социальная, в 
июле — спортивная и социаль-
ная, в августе — социальная сме-
на. Планируется, что в течение 
трех месяцев отдохнут порядка 
25 тысяч детей. 

А ветераны летом смогут 
съездить отдохнуть, попра-
вить здоровье за счет города? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Мы закупили 
для них почти 243 тысячи сана-
торно-курортных путевок. 128 
тысяч москвичей с начала года 
уже воспользовались ими, отдох-
нули в здравницах Подмосковья, 
средней полосы России, Черно-
морского побережья, в том числе 
Крыма и Минеральных Вод. Вете-
раны в первоочередном порядке 
получают путевки на санаторно-
курортное лечение. В прошлом 
году этой услугой воспользова-
лись 660 человек. 

С 2015 года наши ветераны 
также могут отдыхать в крым-
ском оздоровительном ком-
плексе «Судак». В прошлом году 
там побывали шесть тысяч вете-
ранов. Примерно столько же 
смогут съездить и в этом году. 

К сожалению, сегодня само-
му молодому участнику войны 
уже более 90 лет. И те, кто по со-
стоянию здоровья не может вы-
езжать в здравницы, проходят 
курс оздоровления по програм-
ме «Санаторий на дому». Брига-
да специалистов вместе с вра-
чом-реабилитологом, массажи-
стом, психологом, инструкто-
ром лечебной физкультуры вы-
езжает на квартиру к ветерану и 
в течение 21 дня оказывают реа-
билитационные услуги.

Секрет бодрости  

Москва — стареющий город. 
Вы назвали цифру: среди его 
жителей более трех миллио-
нов пенсионеров. Как сделать 
жизнь этих людей счастли-
вее? Ведь даже самые матери-

ально благополучные, уйдя с 
работы, часто теряют жиз-
ненный тонус. Дети выросли, 
внуки заняты своими делами, 
и бабушки и дедушки чувству-
ют себя никому не нужными.

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Чтобы изме-
нить эту ситуацию, чуть более 
года назад в столице по инициа-
тиве мэра Москвы был запущен 
проект «Московское долголе-
тие». С этого года он стал посто-
янно действующей програм-
мой. Она оказалась востребо-
ванной, все больше москвичей 
старшего возраста присоединя-
ются к ней.

Кружки и секции, работаю-
щие в рамках «Московского 
долголетия» для горожан бес-
платные. А работающих в 
них принимают?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Всех принима-
ем, и работающих, и неработаю-
щих. Единственное условие: че-
ловек должен быть пенсионного 
или предпенсионного возраста. 
Ведь смысл программы в том, 
чтобы москвичи старшего воз-
раста были активными до глубо-
кой старости. Сейчас средняя 
продолжительность жизни в го-
роде составляет 78 лет, а должна 
подняться до 80. По поручению 
мэра Москвы Сергея Семенови-
ча Собянина сейчас вместе с Де-
партаментом здравоохранения 
над этим работаем. По инициа-
тиве медиков в 49 поликлини-
ках организованы занятия ле-
чебной гимнастикой, которые 
так и называются «Тренировки 
долголетия». Доктора, которые 
ведут их, помимо физкультуры 
могут порекомендовать своим 
пациентам, к примеру, вязание 
макраме, что очень полезно для 
развития моторики перенес-
шим инсульт. Тем же, у кого про-
блемы с дыхательными органа-
ми, очень полезно хоровое пе-
ние — прекрасно развивает лег-
кие и так далее. У нас ведь и сей-
час есть москвичи, которым да-
леко за 80. Только тех, кому 
больше 100 лет, — в городе свы-
ше 670 человек.

А почему в программе нет 
плавания? Врачи считают, 
что в преклонном возрасте 
очень полезный вид спорта. 
Купить же абонемент в фит-
нес-клуб не каждому москвичу 
по карману.

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Для того что-
бы какое-то занятие было вклю-
чено в «Московское долголе-
тие», оно должно быть доступ-
ным в любом районе. С плава-
нием этого пока не получается, 
так как не везде еще есть бассей-
ны, а владельцы существующих 
не всегда готовы принять наши 
стандарты. 

Многие пенсионеры с прихо-
дом тепла уехали на дачи. У 
«Московского долголетия» ка-
никулы? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Никаких кани-
кул! Напротив, разгар работы. 
Те, кто остался в городе, в 33 
столичных парках могут за-
няться скандинавской ходьбой, 
рисованием, изучением англий-
ского языка и другими занятия-
ми. Еще в 40 парках Департа-

мент здравоохранения развер-
нул шатры «Здоровая Москва». 
В них установлено необходимое 
диагностическое оборудова-
ние, и до самой осени с 8.00 до 
20.00 без выходных здесь будут 
дежурить специалисты. Уверен, 
москвичи оценят то, что в ходе 
прогулки можно заглянуть в та-
кой павильон и пройти без оче-
редей первый этап диспансери-
зации, посоветоваться с врачом 
по волнующему вопросу. 

Это уже второе лето, как про-
грамма «Московское долголе-
тие» шагнула в парки и на ули-
цы столицы. Только за прошлый 
год ее участники установили во-
семь рекордов, которые занесе-
ны в Книгу рекордов России. 
Например, 871 пожилых мо-
сквичей в день российского 
флага создали самый большой в 
мире живой флаг РФ. 1050 горо-
жан вышли на сеанс гимнасти-
ки цигун, 1597 — приняли учас-
тие в массовой зарядке с гимна-
стическими палками, 2230 мо-
сквичей одновременно вышли 
на скандинавскую ходьбу…

А в этом году рекордов не ожи-
дается? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: 23 мая в Парке 
«Музеон» участники проекта 
установили девятый рекорд — 
1597 представителей старшего 
поколения приняли участие в 
самой массовой зарядке с гим-
настическими палками. От-
крою вам секрет. Сейчас мы го-
товим еще как минимум 2 ре-
корда. В прошлом году, когда у 
нас проходил конкурс танце-
вального мастерства, зумбу 
танцевал почти весь город неза-
висимо от возраста. Наши ба-
бушки-активистки так увле-
клись, что предложили прове-
сти конкурс и в этом году. Мы 
выступили с инициативой и 
предложили нескольким регио-
нам присоединиться к нам, ор-
ганизовав телемост «Танцуй 
Москва — танцуй Россия». Над-
еюсь, они поддержат москви-
чей, и мы действительно стан-
цуем зумбу всей страной! 

Вы запели тоже под влиянием 
«Московского долголетия»?

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да как же тут 
не запоешь? Наши бабушки во 
время проведения вокального 
конкурса буквально вывели 
меня на сцену в Государствен-
ном центральном концертном 
зале «Россия» и попросили: 
«Спойте песню «Мама!» Как я 
мог отказать, тем более что это 
одна из моих любимых песен. 
Вот и в День социального ра-
ботника, в честь которого в по-
недельник был дан большой 
концерт, снова вышел на сцену, 
как и наши победители конкур-
са профмастерства «Социаль-
ный работник-2019». 

Одной семьей

К сожалению, не всем дано 
встретить свой серебряный 
возраст, как называют еще 
старость, бодрыми, а главное, 
способными обходиться без 
посторонней помощи. Что их 
ждет в столице? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Восемь тысяч 
социальных работников оказы-
вают социальную помощь на 
дому 128 тысячам людей с инва-
лидностью и пожилым горожа-
нам. В их поле зрения находятся 
и более 200 тысяч одиноких и 
одиноко проживающих москви-
чей, которым помощь может по-
требоваться в любой момент. 
Кроме того, социальные служ-
бы готовы прийти на помощь се-
мьям с детьми, оказавшимся в 
сложной жизненной ситуации, 
и всем тем, кто нуждается в со-
циальной поддержке.

В столице прежде была оче-
редь в психоневрологические 
интернаты. Она сохраняет-
ся? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Очередей как 
таковых нет, есть текущая оче-
редность. Мы приступаем к со-
вершенствованию всей этой си-
стемы. Для стационарных учре-
ждений идет разработка новых 
стандартов, цель которых — га-
рантировать всем, кто там про-
живает, более качественный 
уход, предоставление медицин-
ских услуг, полноценное пита-
ние, комфортные условия про-
живания. В ближайшее время 
эти стандарты уже появятся. К 
тому же в интернатах не должно 
быть комнат, где проживают бо-
лее 3–4 человек. 

Сколько москвичей прожива-
ют в таких учреждениях? 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В 20 психонев-
рологических интернатах и 11 
пансионатах для ветеранов вой-
ны и труда живут более 16 ты-
сяч человек.

А остальные где? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Остальные жи-

вут со своими детьми и внуками. 
Как-то меня пригласили на ра-
дио, где задали вопрос: «Влади-
мир Аршакович, вот вы армя-
нин. У вас на родине принято 
любить и уважать родителей. 
Почему же у нас это не получа-
ется?» На что я ответил, что не 
нужно наговаривать на себя. Пе-
релистайте историю государст-
ва Российского, вспомните рус-
скую литературу — Тургенева, 
Островского, Некрасова… Их 
герои с родителями на Вы разго-
варивали, обращались только 
маменька да папенька… Испо-
кон веков в России воспитыва-
лось уважение к старшему поко-
лению. И в большинстве семей 
такое отношение сохраняется и 
сейчас. А вот насчет того, что в 
Армении нет домов престаре-
лых, глубокое заблуждение. Я 
был в Ереване десять лет дирек-
тором одного из таких учрежде-
ний. 

А может, все проще? Просто 
дома престарелых у нас та-
кие, что хуже не бывает? Не 
то что в Европе, где норма, 
когда взрослые работающие 
дети определяют своих роди-
телей в пансионаты, так как 
им ухаживать за ними неког-
да? Такой вопрос вам присла-
ла Ирина Николаева. 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Я готов прове-
сти для автора этого письма эк-
скурсию в любой пансионат для 
ветеранов и показать, что боль-
шинство из них по уровню об-
служивания могут поспорить с 
европейскими домами преста-
релых.  На днях я заехал без пре-
дупреждения в один из психо-
неврологических интернатов на 
улице Лосиноостровской, а уез-
жая готов был низко поклонить-
ся его коллективу за увиденное. 
Сотрудники интерната прекра-
сно ухаживают за проживаю-
щими. В спальнях — идеальная 
чистота и свежее белье, в столо-
вой — скатерти, красивая посу-
да, цветы и салфетки. С кухни 
доносились вкуснейшие арома-
ты: готовили азу из говядины, а 
из жарочного шкафа только что 
вынули ватрушки с творогом. 
Конечно, есть всегда к чему 
стремиться, и сотрудники ин-
терната тоже получили ряд за-
мечаний. Главная задача сде-
лать все, чтобы люди получали 
необходимую поддержку и 
жили в достойных условиях. 

Владимир Петросян: Тех, кому инте-
ресно, как строит свою социальную 
политику Москва, приглашаю на 
наш стенд на Форуме социальных 
инноваций регионов, который 
откроется на ВДНХ 19 — 21 июня, — 
охотно поделимся опытом.

А К Ц Е Н Т

Строительство школ, больниц, метро 
и адресная помощь нуждающимся — луч-
шее свидетельство приоритетов соци-
альной политики московских властей

— Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/84
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А КАК У НИХ

МИЛЛИАРДЫ 
ЗА ОБМАНЧИВУЮ УПАКОВКУ
Суды штата Калифорния в США за последние месяцы уже 

несколько раз обязали компанию Monsanto, входящую в 

структуру Bayer, выплатить огромные компенсации потре-

бителям за отсутствие предупреждений на упаковке о кан-

церогенности одного из ее продуктов. Речь идет о глифоса-

те — распространенном во всем мире средстве для ликвида-

ции сорняков, известном под торговой маркой «Раундап».

Например, в мае жюри присяжных присудило астрономи-

ческую компенсацию в 2 миллиарда долларов паре из кали-

форнийского Окленда. До этого суд в Сан-Франциско обя-

зал Monsanto выплатить 80 миллионов долларов фермеру 

Эдвину Хардману. Львиная доля этой выплаты — это штраф 

за то, что Monsanto, как считает жюри присяжных, умыш-

ленно не наносила соответствующих предостережений на 

упаковку и, более того, спонсировала исследования, дока-

зывавшие безопасность этого гербицида.

Пострадавшие утверждали, что из-за отсутствия предупре-

ждений на упаковке годами распыляли глифосат и без опа-

ски позволяли веществу попадать на незащищенную кожу. 

Позже у них диагностировали неходжкинскую лимфому и, 

как посчитали присяжные, виноват в этом гербицид. 

Monsanto настаивает, что исследования однозначно не под-

тверждают канцерогенность глифосата и яростно оспари-

вает эти резонансные вердикты. Ведь в судах сейчас ждут 

своей очереди несколько тысяч аналогичных исков. 

Подготовил Игорь Дунаевский
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Справка «РГ»

В системе социальной защиты Москвы работают свыше 40 тысяч 

человек. Это в общей сложности 176 организаций, среди которых 

11 управлений соцзащиты населения округов и 16 организаций со-

цзащиты населения. С 2012 года в ведомство перешла и забота о де-

тях-сиротах, оставшихся без попечения родителей.

Работают в системе в основном женщины — их 87%, но в последние 

годы становится все больше мужчин — их уже 13%. Средний возраст 

почти у половины работников — до 40 лет. Сказалась на этом, без-

условно, заметно выросшая зарплата в соцсфере. Она сейчас пра-

ктически равна средней зарплате работников в экономической 

сфере столицы, как того и требуют майские указы президента. В 

частности, в среднем по отрасли она составляет 76 тысяч рублей в 

месяц, у социального работника — 74 тысячи. Врачи получают около 

145 тысяч рублей, медсестры — под 90 тысяч рублей. О росте пре-

стижа и популярности работника социальной сферы говорит и то, 

что в прошлом году конкурс на бюджетное место в Российском го-

суниверситете на дневное отделение для получения его профессии 

составил 37 человек на место, а на заочном отделении — 6 человек.

Если поставить «КРОТ» рядом с соком, разницы не увидишь.
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БЕЗОПАСНОСТЬ В черном 
списке МЧС России — 
тридцать детских лагерей

Где детям плохо

Тимофей Борисов

МЧС России проверило все детские лагеря перед лет-
ним сезоном. К сожалению, не все из них прошли про-
верку. Как заявил журналистам директор департамен-
та надзорной деятельности и профилактической рабо-
ты МЧС России Ринат Еникеев, изначально по итогам 
проверок в так называемом черном списке оказались 
60 лагерей. На сегодня этот список сократился вдвое.  

То есть лишь тридцать учреждений детского отдыха 
устранили вовремя выявленные нарушения. А другие 
тридцать предписания проигнорировали, и отдых в 
этих лагерях не просто не соответствует каким-то ин-
струкциям, а может быть реально опасен для детишек. 
— Надзорными органами МЧС обеспечено устранение 
10 тысяч нарушений установленных требований без-
опасности, в том числе связанных с угрозами жизни 
для детей, — сказал 
главный противо-
пожарный инспек-
тор МЧС.

Также, по словам 
Рината Еникеева, за 
неисполнение в 
срок предписаний МЧС в суды переданы 275 дел об ад-
министративных правонарушениях. Также при содей-
ствии МЧС более 17 тысяч учреждений, организую-
щих детский отдых, создали добровольные пожарные 
дружины и команды. На контроль взяты свыше 45 ты-
сяч детских лагерей всех видов, около 1,5 тысячи из ко-
торых расположены в лесных массивах или граничат с 
ними.  Еникеев подчеркнул, что по поручению прави-
тельства РФ дополнительно проверены детские лагеря, 
не вошедшие в сводный план проведения проверок на 
текущий год, а также детские учреждения, подвержен-
ные угрозе природных пожаров. А инспекции по мало-
мерным судам в регионах провели свои проверки дет-
ских пляжей.

— Из 601 учреждения детского отдыха и оздоровле-
ния, имеющего пляжи, допущено к эксплуатации 337. 
Остальные пляжи будут предъявлены к приемке после 
второй декады июня, — сказал директор надзорного де-
партамента. 

Сейчас в лагерях проводят инструктажи с обслужи-
вающим персоналом и вожатыми по обучению мерам 
пожарной безопасности и безопасному поведению на 
воде.  Для обеспечения пожарной безопасности МЧС 
организует мобильные временные посты пожарной 
охраны. Они будут действовать там, где  лагеря нахо-
дятся далеко от мест дислокации пожарных подразде-
лений. Особое внимание уделяется организованным 
группам детей, пребывающим в походах, на турист-
ских маршрутах и маршрутах сплава. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Пригодные к употреблению продукты могут 
отправить на биопереработку

Банкет для буренки

Ольга Игнатова 

Т
е продукты, у кото-
рых еще не истек срок 
годности, но которые 
магазины не успева-
ют продать, могут за-
претить отправлять 
на утилизацию.

Это одно из пред-
ложений Роспотреб-

надзора, подготовленных по за-
просу Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека 
(СПЧ). Как сообщается на сайте 
СПЧ, «ведомство считает целе-
сообразным обеспечить разра-
ботку нормативно-правовых 
актов о запрете на захоронение 
и уничтожение продуктов пита-
ния, пригодных для употребле-
ния в пищу». Пищевые отходы и 
невостребованные пищевые 
продукты Роспотребнадзор 

предлагает использовать в каче-
стве источников биоэнергети-
ки.

Помимо этого, ведомство 
предлагает поэтапно сокращать 
(вплоть до полного запрета) 
производство пластиковых па-
кетов для розничной торговли. 
Вместо них предлагается ис-
пользовать многоразовую тару 
и саморазрушающиеся матери-
алы при производстве упаков-
ки.

Как же можно использовать 
нераспроданные продукты? Са-
мый очевидный ответ — делать 
из них биокорма для животных, 
тем самым улучшая и качество 
продуктов — например, молока 
или мяса. Но, как отмечает де-
кан Высшей школы маркетинга 
и развития бизнеса НИУ ВШЭ 
Татьяна Комиссарова, сначала 
необходимо создать всю цепоч-
ку по складированию, вывозу, 
доставке, переработке продук-

тов и последующей реализации 
биокормов. «Сама идея не вы-
брасывать продукты прекра-
сна, — считает она. — Но ответст-
венным чиновникам нужно 
сесть и посчитать, сколько бу-
дет стоить тонна такого корма. 
Если она будет стоить в разы до-
роже, чем искусственные кор-
ма, ее просто никто не купит. И 
соответственно, бизнесу будет 
невыгодно строить заводы по 
производству таких кормов».

Путь проще и благороднее — 
передавать нераспроданные 
продукты на благотворитель-
ность. Тем более что в мире это 
давно практикуется. «Я сама ви-
дела в Финляндии специальные 
центры по бесплатной раздаче 
продуктов питания с истекаю-
щим сроком годности», — рас-
сказала Татьяна Комиссарова.

«Такие центры работают на 
постоянной основе, туда свозят 

самые разнообразные продук-
ты, чтобы человек смог соста-
вить полноценный рацион. И 
обращаются туда люди, оказав-
шиеся в сложной жизненной си-
туации, например, те, кто поте-
рял работу», — пояснила она.

А для того чтобы стимулиро-
вать социальную ответствен-
ность ретейла, член Комитета 
Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов Сергей Во-
стрецов предлагает поощрять 
магазины. «Сети надо поддер-
живать и предоставлять им на-
логовые льготы. Но это обяза-
тельно должна быть не разовая 
акция, а постоянная», — уверен 
депутат. Для самих же торговых 
сетей раздача бесплатных това-
ров может стать мощной соци-
альной рекламой. 

Истекающий срок годности 
продуктов вряд ли смутит 
нуждающихся людей. 

А К Ц Е Н Т

Роспотребнадзор предлагает поэтапно 
сокращать, а впоследствии и запретить, 
производство пластиковых пакетов
для розничной торговли

Наталья Козлова

С
ледственный комитет 
официально объявил о 
начале работы по скан-

дальному делу экс-руководите-
ля СК по Волгоградской области 
генерала Музраева.

Следствие проверит бывше-
го руководителя управления 
Следственного комитета по 
Волгоградской области Михаи-
ла Музраева, задержанного по 
делу о поджоге дома главы обла-
сти Андрея Бочарова, на при-
частность к другим преступле-
ниям, заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК РФ Светлана Петренко.

Следственный комитет РФ 
очень сдержанно дает любые 
комментарии по этому делу, и ве-
домство можно понять. Руково-
дителей такого ранга увольняли, 
но еще ни разу не подозревали в 
столь громком преступлении. 
Следствие тщательно проверяет 
все имеющиеся данные, обеспе-
чивая объективное расследова-
ние. Будет устанавливаться роль 
и степень участия экс-руководи-
теля регионального подразделе-
ния не только относительного 
указанного факта, но будет про-
верена его возможная причаст-
ность к иным эпизодам преступ-
ной деятельности, пояснила 
представитель СК Петренко. 

Напомним, что в минувший 
понедельник был задержан вол-
гоградский предприниматель 
Зубков. Новость была регио-
нального характера, так как это 
имя было известно лишь узкому 
кругу в  области. Но вместе с 
предпринимателем, оказывает-
ся, был задержан и Музраев, 
возглавлявший следственное 
управление СК РФ по Волгог-
радской области с 2011 года. В 
декабре 2018 года он был осво-
божден от должности указом 
президента. До этого был самым 
известным силовиком в регио-
не. Вот после задержания и ста-
ло известно, что бывшего руко-
водителя СУ СК России по Вол-
гоградской области взяли по 
уголовному делу о покушении 
на губернатора. Из своих источ-
ников «РГ» известно, что Миха-
ила Музраева уже доставили в 
Москву. Он находится в Лефор-
тово и не признает свою вину.

По официальной версии 
следствия, преступление было 
совершено ночью 16 ноября 
2016 года. Тогда пятеро членов 
организованной преступной 
группы, лидером которой был 
Евгений Ремезов, перелезли че-
рез забор на территорию част-
ного дома в Тракторозаводском 
районе Волгограда. В этом доме 
вместе со своей семьей жил гу-
бернатор региона Андрей Боча-

ров. Один из членов группиров-
ки попытался поджечь здание с 
помощью легковоспламеняю-
щейся жидкости. Но дом не за-
горелся. 

Причину попытки поджога в 
СК объяснили так. Еще в 2003 
году Ремезов заключил договор 
аренды почти 16,5 тысячи ква-
дратных метров на главном му-
ниципальном рынке областного 
центра. Торговые площади он 
сдавал в субаренду и сдавал 
очень удачно. Но губернатор до-
бивался возвращения в муни-
ципальную собственность этих 
объектов, для пополнения каз-
ны. Сопротивление было се-
рьезным. Официально ничего 
не вышло — суды были проигра-
ны. И тогда Ремезов поручил 
бандитам устранить чиновни-
ка, а сам выехал за границу, что-
бы обеспечить себе алиби. 

Глава группировки был объ-
явлен в международный розыск 
по обвинению в убийстве, 
умышленном уничтожении или 

повреждении имущества, кра-
же и причинении тяжкого вреда 
здоровью. В конце мая Ремезова 
в Москве арестовали сотрудни-
ки ФСБ и под конвоем вернули в 
Волгоград. Трое из пяти участ-
ников поджога были задержаны 
еще в 2017 году. Один в США си-
дит за преступление, совершен-
ное уже там.

Пока ни СК, ни ФСБ не гово-
рят, а какую роль играл в этом 
деле бывший главный  следова-
тель региона. Из скупых ком-
ментариев это непонятно. Ведь 
карьера следователя развива-
лась прекрасно, и ничего не 
предвещало такое ее заверше-
ние. На сегодня Музраев — гене-
рал-лейтенант юстиции. СК по 
области он возглавлял семь лет. 
Местная пресса даже назвала 
его «ночным губернатором», 
приписывая ему огромное вли-
яние. После армии и получения 
диплома юриста он пришел в 
прокуратуру Волгоградской об-
ласти. Там не пропустил ни од-

ной ступеньки — от стажера до 
начальника подразделения по 
расследованию особо важных 
дел. На его счету руководство 
следственными группами по 
раскрытию резонансных пре-
ступлений. Командовал межве-
домственной антикоррупцион-
ной группой, которая выявляла 
коррупционеров в органах пра-
вопорядка и во власти. Дошел до 
должности зампрокурора обла-
сти. В СК пришел с момента его 
образования. Имел прямое от-
ношение ко всем громким уго-
ловным делам в области, когда 
брали чиновников и силовиков. 
Кто-то из них уже отсидел свое и 
вышел, кто-то только получил 
срок. Так что врагов у генерала 
хватит на несколько жизней. 

Сейчас  местная  пресса 
вспомнила про сыновей генера-
ла. Один совершил наезд на пе-
шехода еще в 2016 году. Человек 
погиб, дело не завели, а ГИБДД 
вдруг потом объявила, что пе-
шеход был пьяный и шел где не 
положено, хотя, как пишут, сле-
дов опьянения у погибшего яко-
бы не нашли.

Второй сын пошел по стопам 
отца и трудится в СК. Сначала в 
столице, потом в Астрахани. По-
падал в криминальную хронику 
— замечен в пьяном конфликте. 
О его трудовых достижениях 
ничего неизвестно. 

Лагеря проигнори-
ровали замечания 

СЛЕДСТВИЕ 
В Вологодской 
области 
осудили 
убийцу, 
которого 
не могли найти 
десять лет

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Наталья Козлова 

Можно ли найти и наказать 
убийцу спустя десять лет? Один 
из самых опытных следовате-
лей центрального аппарата 
Следственного комитета гене-
рал-майор юстиции Юрий Бур-
товой доказал, что это возмож-
но. Накануне в Вологодской об-
ласти преступнику, которого 
десятилетие не могли поймать, 
суд вынес приговор.

Криминальная история на-
чалась 4 июня 2009 года в по-
селке Суды Череповецкого рай-
она Вологодской области. Мест-
ный житель, 30-летний Роман, 
пошел на рыбалку и пропал. По-
зже в лесополосе нашли тело.

Родные обратились в тогда 
еще милицию. Ни причину 
смерти, ни мотив, ни убийцу за 
долгие годы так и не нашли. На 
этом все и закончилось. Пре-
ступление попало в разряд не-
раскрытых. Вот только близкие 
никак не могли смириться с не-
счастьем и тем, что убийца где-
то живет спокойно, не ответив 
за преступление.

Осенью прошлого года на 
личный прием к Александру 
Бастрыкину, который он про-
водил в Вологодской области, 
пришла мать убитого и расска-
зала про десятилетнюю воло-
киту. Оказалось, что уголовное 
дело пять раз приостанавлива-
лось и передавалось разным 
следователям.

Александр Бастрыкин пору-
чил найти виновных в волоките 
и привлечь их к ответственно-
сти, а дело — передать в цен-
тральный аппарат СК России. 
Расследование было поручено 
старшему следователю по осо-
бо важным делам при председа-
теле СКР Юрию Буртовому, ко-
торому хватило нескольких ме-
сяцев на поиски убийцы.

На счету генерала Буртового 
десятки раскрытых самых за-
путанных преступлений. Здесь 
пришлось по крохам восстанав-
ливать давние события.

— Мы с толкнулись с трудно-
стями, что людей, которые мо-
гли располагать информацией, 
уже не было в живых. И, соот-
ветственно, следственным пу-
тем, используя новейшие ме-
тоды криминалистики, нам 
пришлось расследовать и уста-
навливать отдельные обстоя-
тельства, — рассказал следова-
тель.

В реальной жизни нельзя за-
пустить время вспять и переме-
ститься на годы назад. Но у сле-
дователей есть вполне научная 
машина времени. Это новей-
шие технические возможности 
и методы расследования . 

Были запрошены снимки со 
спутника этой местности 
именно в момент совершения 
убийства, проверены сотни 
местных жителей на причаст-
ность к убийству, проанализи-
рованы десятки судебных ме-
дицинских экспертиз, чтобы 
установить точную причину 
смерти Романа. И только после 
того, как тот злополучный 
день, 4 июня 2009 года, был 
восстановлен практически по-
минутно, следователи вышли 
на мужчину, с которым погиб-
шего видели в последний раз. 
Им оказался местный житель 
Владимир Симанов, которого 
погибший попросил проводить 
на пруд, где можно порыба-
чить. Убил просто так. В чем и 
признался следователю под 
давлением улик. Спустя 10 лет 
ему огласили приговор — 10 лет 
строго режима. 

Были 
запрошены 
снимки 
со спутника этой 
местности, 
проверены сотни 
местных жителей

ГРОМКОЕ ДЕЛО Расследуют дело бывшего руководителя СК Волгоградской области 

Генерал под статьей
А К Ц Е Н Т

Руководителей такого ранга увольняли, 
но еще ни разу не подозревали в столь 
громком преступлении
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ТЕХНОЛОГИИ Каждый 
второй москвич делает 
покупки в интернете

Мимо кассы

Сергей Жуков

Онлайн-покупки делает уже каждый второй житель 
мегаполиса, подсчитали аналитики департамента ин-
формационных технологий и AliExpress. Что чаще все-
го заказывают в Сети и с какими проблемами сталки-
ваются покупатели, узнал корреспондент «РГ».

По данным исследования, минимум раз в год това-
ры через интернет заказывают 8,7 млн человек, а это 
около 70% населения столицы. Большинство опрошен-
ных горожан свою любовь к онлайн-покупкам объя-
сняют экономией времени и денег. Самые активные 
покупатели — миллениалы (поколение родившихся по-
сле 1981 года). «Для них главное — время и удобство, а 
цена уходит на второй план», — говорит руководитель 
аналитического управления департамента информа-
ционных технологий Иван Бутурлин. Товары в Сети 
они приобретают каждый месяц. 

По словам экспертов, москвичи стали чаще прибе-
гать к услугам зарубежных магазинов — сейчас у них 
покупают 46% горожан, а 51% — делают заказы и в рос-
сийских, и в иностранных. Есть и те, кто закупается 
только за кордоном. Таких всего 3%. 

Что берут? Одежду, обувь, аксессуары и бытовую 
технику, компьютеры и электронику. Часто заказыва-
ют средства для красоты и здоровья, авто- и мототех-
ники, а также напитки, продукты и товары для живот-
ных. Если посмотреть на популярные покупки в 
AliExpress, во главе списка значатся телефоны и аксес-
суары к ним.Что интересно, в Израиле на китайском 
сайте чаще всего берут товары для дома и сада, а в США 
— товары для наращивания волос и ногтей, парики.  

При всех плюсах онлайн-покупок аналитики отме-
чают и проблемы, с которыми иногда сталкиваются 
покупатели. Заказ по факту едет дольше, чем планиро-
валось изначально. Бывает и так: иностранные покуп-
ки теряются на почте или добираются поврежденны-
ми. В AliExpress уже пообещали сократить срок достав-
ки. Недорогие товары стоимостью до 150 рублей в го-
рода-миллионники и европейскую часть России будут 
отправлять самолетами. Раньше такие посылки выез-
жали из распределительного центра во Владивостоке 
только железной дорогой. 
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Поэтому в проекте по-
становления Пленума 
прописано, что води-

тель, допустивший нарушение 
требований правил, которое 
стало причиной ДТП, вне зави-
симости от того, был ли контакт 
его машины с другой, может 
быть привлечен к ответственно-
сти по части 2 статьи 12.27 
КоАП. Но в том случае, если 
этот водитель был осведомлен о 
факте аварии, однако умышлен-
но уехал. 

Еще одна стандартная ситуа-
ция, когда водители объезжают 
пробки по обочинам. В резуль-
тате происходит авария. Уже 
было много решений ВС по по-
воду данной ситуации, в кото-
рых судьи всегда указывали на 
то, что водитель, нарушающий 
правила, даже если это происхо-
дит на главной дороге, никаких 
преимуществ не имеет. Еще не-
давно ВС разбирал ситуацию, 
когда водитель выезжал из дво-
ра на дорогу с односторонним 
движением, по которой во 
встречном направлении ехала 
машина. Водителя привлекли к 
ответственности за то, что он не 
уступил дорогу. Однако ВС 

встал на его сторону, указав, что 
двигавшийся во встречном на-
правлении по дороге с односто-
ронним движением водитель 
вовсе не имел никаких преиму-
ществ. И пострадавший не дол-
жен был уступать ему дорогу.

Однако факт, что до Верхов-
ного суда регулярно доходят по-
добные дела, говорит о том, что 
пора уже прописать эту ситуа-
цию в постановлении Пленума 
ВС. Что и было проделано. 

В проекте постановления го-
ворится, что водитель тран-
спортного средства, движуще-
гося в нарушение правил по тра-
ектории, движение по которой 
не допускается (например, по 
обочине, во встречном направ-
лении по дороге с односторон-

ним движением), либо въехав-
шего на перекресток на запре-
щающий сигнал светофора, 
жест регулировщика, не имеет 
преимущественного права дви-
жения, и у других водителей 
(например, выезжающих с при-
легающей территории или осу-
ществляющих поворот) отсут-
ствует обязанность уступить 
ему дорогу. 

Пленум уточнил, что подра-
зумевается под понятием води-
тель. К ним относятся и погон-
щики скота. Поводом для этого 
послужило следующее дело. 
Женщина, перегонявшая стадо 
через дорогу, попала под колеса 
п р о е з ж а в ш е й  м а ш и н ы .  И 
ГИБДД, и нижестоящие судеб-
ные инстанции решили, что она 

пешеход, нарушила правила пе-
рехода и поэтому сама виновата 
в аварии. Однако согласно дан-
ному постановлению — она во-
дитель. А поэтому водитель, ко-
торый двигался по дороге и ви-
дел знак «перегон скота», не 
уступил дорогу тому, кто имеет 
преимущество. Ведь перед ско-
том сложно иметь преимущест-
во, равно и перед тем, кто его пе-
регоняет. 

Еще одна неожиданная нова-
ция — это применение статьи 
12.5 КоАП. Пленум ВС решил, 
что если не соответствуют и 
цвет, и режим работы световых 
приборов на передней части ав-
томобиля, то может применять-
ся 3-я часть этой статьи, предус-
матривающая лишение прав. А 
если не соответствует только 
цвет, то 1-я часть, штраф. Таким 
образом, за установку так назы-
ваемого колхозного ксенона ав-
товладелец ответит только 
штрафом в 500 рублей. 

И новость просто опережаю-
щая наведение порядка в зако-
нодательство. Если у водителя 
не оказалось с собой полиса 
ОСАГО, но он оформлен в элек-
тронном виде, то привлекать та-

кого водителя к ответственно-
сти не за что, говорится в проек-
те постановления Пленума ВС. 
Несмотря на то что в правилах 
четко прописано, что в подоб-
ных ситуациях водитель обязан 
иметь при себе распечатку по-
лиса, новые поправки в закон об 
ОСАГО допускают обходиться 
без такого бумажного дублика-
та. Просто в Правила дорожного 
движения не успели внести но-
вые поправки. А закон имеет 
большую юридическую силу, 
чем постановление правитель-
ства, которым утверждаются 
Правила дорожного движения. 

Также проект постановления 
Пленума ВС поясняет, что счи-
тать нечитаемыми или поддель-
ными знаками. А также в нем 
подробно расписаны действия 
для привлечения водителя к от-
ветственности за управление в 
нетрезвом виде.  

А есть ли у вас страховка? 
Желательно не в виде электронного 
документа, а то проверять сложно.

А К Ц Е Н Т

Водитель, который двигается по обочине 
или во встречном направлении по одно-
сторонней дороге, не имеет никаких 
преимуществ перед другими

1

СТАЖ
БЕЗ ГРАНИЦ

Как пояснил «Россий-
ской газете» прорек-
тор Академии труда и 

социальных отношений Алек-
сандр Сафонов, обсуждается 
механизм начисления пенсии 
за годы работы в других госу-
дарствах. Например, есть вари-
анты начисления человеку од-
ного или двух баллов за год ра-
боты в другой стране. Таким 
образом, чем дольше человек, 
например из Киргизстана, ра-
ботает в России, тем больше 
пенсионных баллов он тут за-
рабатывает. Потом сумму нако-
пленных пенсионных баллов 
умножат на их стоимость, и по-
лученную сумму пенсионная 
система России направит в пен-
сионную систему Киргизстана 
на пенсию мигранту.

Обращаться за пенсией тру-
дящиеся смогут либо в пенси-
онные органы государства про-
живания, либо государства тру-
доустройства, уточняют в мин-
труде. Документы для установ-
ления и выплаты российской 
пенсии необходимо представ-
лять в порядке, установленном 
российским законодательст-
вом.

Пенсионной информацией 
страны ЕАЭС будут обмени-
ваться в электронном виде.

Соглашение вступит в силу с 
даты получения депозитарием 
по дипломатическим каналам 
последнего письменного уве-
домления о выполнении госу-
дарствами — членами ЕАЭС не-
обходимых для этого внутриго-
сударственных процедур, уточ-
нили в Минтруде России.

Сейчас проект соглашения 
рассматривается Экспертным 
советом при правительстве 
РФ.  

ТОРГОВЛЯ 

Более 
тысячи видов 
мороженого 
появится 
этим летом

ПЛОМБИР 18 +

Ангелина Зеленькова

Йогуртовое и творожное моро-
женое со вкусом фиников, 
сыра, лаванды и жасмина мож-
но попробовать этим летом в 
Москве. Но и это еще не самые 
необычные вкусы.

«Сейчас в столице более 
1150 точек по продаже мороже-
ного. Причем это не только кио-
ски, но и более 250 тележек, ко-
торые традиционно торгуют 
летом на улицах и в парках», — 
рассказал «РГ» глава департа-
мента торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк. В тележках 
всегда есть  всеми любимое 
эскимо, лакомка и стаканчики.

Хитом продаж в столице уже 
стали черное мороженое в рож-
ке и гранулированное в стакан-
чике. Последнее производят не-
обычным способом — при тем-
пературе минус 190 градусов с 
добавлением жидкого азота. Но 
почти все, кто его пробует, осо-
бенно со вкусом сахарной ваты, 
жвачки и арбуза, с удовольст-
вием покупают новую порцию. 
Цена за 100 граммов шариков — 
200 рублей, но и этого хватит 
насладиться «до отвала».

«Гвоздь сезона — радужный 
пломбир, который удивляет 
цветом и ярким вкусом», — рас-
сказал генеральный директор 
Союза мороженщиков России 
Геннадий Яшин. По его словам, 
необычное мороженое найдет-
ся в кафе, торговых центрах и в 
городских парках.  В Сокольни-
ках, например, можно найти 
мороженое в булочке из сдоб-
ного теста с ароматной обсып-
кой из корицы и орехов. А для 
тех, кто боится поправиться в 
ТЦ продают низкокалорийное 
мороженое. Сахара в нем нет, 
зато есть все, что ценят любите-
ли фитнеса – протеин, амино-
кислоты BCAA и L-карнитин.

Хватает экзотики и на город-
ских фестивалях. К примеру, на 
«Рыбном фестивале» москви-
чам предложили жареное моро-
женое с креветками и сливоч-
ным сыром. Подобными экспе-
риментами славится сад «Эр-
митаж», где можно найти и хо-
лодный десерт со вкусом беко-
на, горчицы, чая, авокадо, со-
сновых шишек, а также грибное 
и мороженое с икрой.

Еще в Москве можно купить 
мороженое с пометкой «18 
плюс» с ромом или ликером. 

ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесли 
законопроект о сокращении 
срока безналоговой продажи 
жилья до трех лет

Метры не ждут

Юлия Кривошапко

Владельцы жилой недвижимости 
смогут продавать ее без уплаты 
налога уже через три года, а не 
через пять лет, как сейчас, при 
условии, что это жилье единст-
венное. Такие поправки в Госду-
му внесло правительство РФ. 

Вернуться к трехлетнему ми-
нимальному сроку, освобожда-
ющему граждан от уплаты нало-
га на доход (НДФЛ) от продажи 
единственного жилья, поручил 
президент Владимир Путин. Эта 
мера призвана снизить налого-
вое бремя для россиян, у кото-
рых в собственности только 
одна квартира, и помочь семьям 
улучшить жилищные условия.

Кроме того, нормы законо-
проекта подразумевают, что у 
граждан появится возможность 
общаться с налоговыми органа-
ми по вопросам, касающимся 
налогообложения имущества, 
через многофункциональные 
центры государственных и му-
ниципальных услуг (МФЦ). 

Таким образом, можно бу-
дет, к примеру, подавать заявле-
ния о льготах по имуществен-
ным налогам, уведомления о 
выбранных объектах для полу-
чения налоговых вычетов. 
Единственное условие: такая 
возможность должна быть пред-
усмотрена на уровне решения 
региональных властей.

Поправки расширяют воз-
можность использования гра-
жданами единого налогового 
платежа. Это средства, которые 
налогоплательщики-физлица 
добровольно перечисляет в 
бюджетную систему с помощью 
одного платежного поручения. 
Деньги зачисляются на счет Фе-
дерального казначейства, после 
чего налоговики в нужный срок 
списывают их в счет уплаты 
имущественных налогов. Зако-
нопроект предполагает, что по-

мимо этих налогов единым пла-
тежом граждане смогут платить 
также налог на доходы физлиц 
по присланным уведомлениям.

Законопроект также вводит 
обязанность для органов соци-
альной защиты населения каж-
дый год направлять в налоговую 
службу сведения о людях, име-
ющих трех и более несовершен-
нолетних детей. Это нужно для 
того, чтобы такие граждане мо-

гли получать положенные им по 
закону льготы по земельному 
налогу и налогу на имущество 
автоматически, без необходи-
мости писать заявление.

Органы, занимающиеся гос-
земнадзором и муниципальным 
земельным контролем, должны 
будут передавать в налоговые 
органы информацию о сельхо-
зугодиях, которые не использу-
ются по целевому назначению. 
Это позволит применять к та-
ким объектам повышенную на-
логовую ставку, пояснили в Фе-
деральной налоговой службе.

Еще один пункт законопро-
екта касается расчета налога на 
имущество физлиц, исходя из 
инвентаризационной стоимо-
сти объектов. 1 января 2020 
года период, предусмотренный 
для перехода от инвентаризаци-
онной к кадастровой стоимости 
(она ближе к рыночной), закан-
чивается, поэтому в законопро-
екте предложено исключить по-
ложения, касающиеся инвента-
ризационной стоимости, из На-
логового кодекса РФ. 

CИТУАЦИЯ Почему вслед за разводами растет 
число родительских войн 

Кому «Горько» 
Владимир Емельяненко 

Ч
емпиону КВН Максиму 
Бобкову бывшая жена не 
дает видеться с их доче-

рью. А у модели Арины Перчик 
муж и вовсе выкрал их годова-
лую дочь. Бобков и Перчик обра-
тились в суды, но детей не видят. 
Условие для свиданий, выстав-
ленное Бобкову, — он дает дочери 
разрешение на выезд в США, а 
для Перчик — она соглашается на 
лишение материнских прав. 

— У нас не просто растет чи-
сло разводов, — считает лидер 
движения «За права женщин 
России» адвокат Людмила Ай-
вар. — У нас растет число роди-
тельских войн, когда супруги 
разучились договариваться. 
Если раньше дети были инстру-
ментом урегулирования растор-
жения брака, то теперь, прости-
те, стали орудием родительских 
войн. Надо совершенствовать 
закон, чтобы защитить детей от 
таких горе-родителей.  

Косвенным подтверждением 
позиции Айвар стали цифры: в 
России, по данным Росстата, на-

копилось почти 11 миллиардов 
рублей неуплаченных алимен-
тов. При этом на один брак при-
ходится 2,5 развода. Или 584 
развода в 2018 году.  Но самое тя-
желое: 70 процентов детей, по 
опросам Фонда «Общественное 
мнение» и движения «За права 
женщин России», не хотят в сво-
ей будущей семье повторять мо-
дель семьи, в которой росли они. 
Психологи и демографы такой 
подход, помимо юношеского 
максимализма, объясняют кри-
зисом молодых семей. В ряду 
причин кризиса — снижение 
уровня доходов и зацикленность 
молодых родителей на карьере. 
Как выход парламентарии пред-
лагают несколько мер. Госдума 
обсуждает проект введения в 
школе курса этики и психологии 
семейной жизни. Минюст пред-
ложил ввести вид алиментов, ко-
торый обяжет разведенных ро-
дителей дополнительно оплачи-
вать ребенку жилье. Сенаторы 
склоняются к ужесточению ста-
тьи 156 УК «Неисполнение обя-
занностей по воспитанию несо-
вершеннолетнего». Кроме того, 

растет число сторонников введе-
ния штрафа от 300 тысяч рублей 
за право расторжения брака. 

Как считает Людмила Айвар, 
в этих мерах нет главного — чет-
ких правил, разъясняющих, что 
в разводе оба родителя имеют 
право видеться с ребенком, но, 
если они развязывают войну 
друг с другом, ребенок не дол-
жен быть ее свидетелем. «Закон 
должен установить, — полагает 
Айвар, — что до урегулирования 
спора между родителями о месте 
проживания ребенка, он поме-
щается в кризисный центр». 

— Я против подходов ювеналь-
ной юстиции, которая плодит 
бюрократов, заинтересованных 
изымать детей из семей, — гово-
рит директор Фонда профилак-
тики социального сиротства 
Александра Марова, — но и про-
тив бездействия закона. Пара-
докс: закон буксует, иного нет, а 
от неисполнения судебных ре-
шений страдают дети. 

Бывают ситуации, когда суд 
предписывает принудительно 
изымать алименты у отца, а при-
ставы отказываются это делать. 
Основание — «не определено ме-
сто жительства отца», а его опре-
деление не входит в полномочия 
приставов. Отсутствие коорди-
нации между правоохранитель-
ными органами и органами опе-
ки — еще одна ахиллесова пята 
закона. Заместитель председате-
ля Национального «Родитель-
ского комитета» Анастасия Бе-
лова полагает, что ситуацию из-
менят ожидаемые поправки в 
статью 156 УК РФ. Она «жесто-
ким обращением с детьми» мо-
жет признать препятствие одно-
го из родителей другому видеть-
ся с их общим ребенком. 

А пока в ожидании перемен 
Максим Бобков и Арина Перчик 
заявляют: они против самосуда 
и превращения детей в орудие 
мести, но сдаваться не собира-
ются. 

Они подали новые иски в 
суды. 

По данным Росстата, в стране на один брак приходится 2,5 развода, 
которые все чаще усугубляются «родительскими войнами». 
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— Читайте также: Коммерсантам 
могут запретить фото- и 
видеофиксацию нарушений ПДД 
rg.ru/art/1700834
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КСТАТИ

Москвичи известные сладкоежки 

– в обычные летние дни они съеда-

ют более 200 тонн мороженого, 

но с приходом аномальной жары 

ежедневные продажи холодного 

лакомства увеличились до 800 

тонн. Хорошо в жару идет фрукто-

вый щербет или лед . А вот плом-

бир, напротив, теряет позиции. Его 

продажи упали на 5 процентов.
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Единый налого-
вый платеж стал 
доступен с 1 янва-
ря 2019 года

АРМИЯ Российские 
летчицы смогут 
пилотировать истребители

В небе опять 
«ночные 
ведьмы»

Михаил Фалалеев

Заместитель главнокомандующего Воздушно-косми-
ческими силами генерал-лейтенант Андрей Юдин не 
исключил, что женщины-летчицы смогут сесть за 
штурвал истребителя. 

— В процессе подготовки мы посмотрим, кто из де-
вушек на что способен, чтобы направить в тот род ави-
ации, где лучше смогут себя проявить. Будем смотреть 
— если девушка талантливая, если у нее получится ле-
тать на истребителе, то возможность такую рассмо-
трим, — сказал Андрей Юдин.

Речь идет о де-
вушках, поступив-
ших в высшее лет-
ное училище в Крас-
нодаре . Напомним, 
решение о приеме 
девушек на летные 
специальности при-
нял министр оборо-
ны Сергей Шойгу в 
2017 году. За два 
года для обучения 
по итогам вступи-
тельных экзаменов 
зачислена 31 де-
вушка. В 2019 году 
планируется вновь 
провести набор девушек — это будет уже третья группа 
будущих военных летчиц. Причем для первых потоков 
военных летчиц предусматривается возможность слу-
жить только в транспортной авиации. Может, есть опа-
сения, что женщина не выдержит перегрузок? Но как 
же наши женщины-космонавты?

Оправдание здесь только одно: мы, мужчины, слиш-
ком заботимся о наших женщинах и стараемся их обе-
регать от излишнего риска и нагрузок. В России суще-
ствует закон, запрещающий женщинам работать по 
465 профессиям. И это не дискриминация, это дейст-
вительно забота. Ну зачем прекрасной даме стоять, 
скажем, в литейном цеху, быть проходчицей в шахте 
или заниматься изготовлением фосгена — жутко ядови-
того вещества, используемого не только в химической 
промышленности, но и в качестве оружия массового 
поражения. А вот запрета на должность пилотов — нет. 
Так что дерзайте, дамы, и все у вас получится.  

В Великую 
Отечественную 
появление 
«ночных ведьм» 
для гитлеровцев 
было сплошным 
«ахтунгом» 

АКЦЕНТ  В московских 
парках впервые пройдут 
репетиции спектаклей

Третий звонок 

Ангелина Зеленькова

Этим летом, чтобы сходить на спектакль, не обязатель-
но покупать билет в театр. Впервые прямо на террито-
рии десяти столичных парков можно абсолютно бес-
платно посмотреть прогон постановок ведущих теа-
тров, которые пройдут в рамках проекта «Открытые 
репетиции в парках», приуроченного к Году театра в 
России.

Попасть на спектакль под открытым небом можно в 
Зарядье, Парке Горького, Музеоне, саду «Эрмитаж», 
саду имени Баумана, детском парке имени Н.Н. Прями-
кова, Перовском и Измайловском парках, парке 50-ле-
тия Октября и Сокольниках. В каждом пройдут репети-
ции десяти постановок, в том числе по произведениям 
классиков — Пушкина, Островского и Гоголя. Зрители 
смогут увидеть черновик спектакля и подсмотреть за 
работой артистов, узнать, как воплощает свой замысел 
режиссер и как взаимодействует весь коллектив на 
площадке. Главное условие — не мешать актерам и ре-
жиссеру. Представления продлятся в среднем от одно-
го до полутора часов. Причем некоторые постановки 
прогонят с декорациями и костюмами.

Ближайшая репетиция пройдет в пятницу, 14 июня, 
в саду «Эрмитаж». Актеры студии «Мастерская балета 
Егора Симачева» покажут номера уникального кон-
церта «Пушкин-гала», который посвящен творчеству 
Александра Пушкина. А 20 июня в парке «Зарядье» 
Российский академический молодежный театр прове-
дет репетицию спектакля «Зобеида». В саду имени Бау-
мана 28 июня можно увидеть черновик спектакля «Пе-
трушка», в котором играют актеры Московского теа-
тра кукол. Последняя репетиция в этом месяце прой-
дет 30 июня в парке искусств «Музеон». Там будет про-
гон ГИТИСа и мастерской Леонида Хейфеца спектакля 
«Шутники» по одноименной пьесе Александра 
Островского.  

Справка РГ

Когда и где пройдут репетиции, можно уточнить на сай-

тах парков. Там же можно найти описание выступлений 

и время начала репетиций.
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С 2017 года девушкам разрешено поступать на летные 
специальности.

Как у них

В 1976 году академия ВВС США начала принимать деву-

шек на обучение. В ВВС США (без учета армейской ави-

ации и моряков) числятся 728 женщин-пилотов. В Китае 

сформированы чисто женские эскадрильи на истреби-

телях-бомбардировщиках. В ВВС Объединенных Араб-

ских Эмиратов с 2007 года служит на истребителе F-16 

женщина — «пилот в хиджабе». Так в хиджабе и летает.
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КРИЗИС Соглашение Трампа с Мехико по миграции может провалиться

Беженцы ждут 
Максим Макарычев

С
оглашение президента 
США Дональда Трампа с 
Мексикой по миграции, 

как отмечают эксперты, неиз-
бежно столкнется с огромными 
материально-техническими 
трудностями, и обе страны ри-
скуют не выполнить взятые на 
себя обещания. 

В пограничной службе США 
выражают сомнение, что мек-
сиканская армия и нацгвардия 
обуздают поток нелегальных 
мигрантов, тысячами направ-
ляющихся к американской гра-
нице, сообщает издание Politico. 
Мексика, по оценке наблюдате-
лей, не имеет силы, обученной, 
высокопрофессиональной и го-
товой иметь дело с разъяренной 
толпой лиц, которые прибыли 
из Гватемалы и других стран 
Центральной Америки, чтобы 
прорваться в США.  

В феврале мексиканский 
Конгресс одобрил создание на-
циональной гвардии, но право-
вая основа для ее работы была 
оформлена только в прошлом 
месяце. Первоначально нацио-
нальная гвардия, численность 
которой к концу года должна со-
ставить 83 тысячи человек, бу-
дет состоять из мексиканских 
федеральных офицеров и офице-
ров военной полиции, но не 
ясно, готовы ли они надлежащим 
образом к работе с семьями миг-
рантов, в том числе с самой 
сложной категорией — детьми.

По условиям соглашения 
между Мехико и Вашингтоном 
увеличивается срок, во время 
которого мигранты должны 
ждать, находясь в Мексике, 
пока их прошения о предостав-
лении убежища обработают в 
США. Мексика пока безуспеш-
но пытается справиться с более 
чем 11 тысячами мигрантов, 
которых Соединенные Штаты 
депортировали обратно в эту 
страну. Как правило, эти люди 
находятся в переполненных 
центрах содержания мигран-
тов: так, в мае в результате ин-
спекции Службы иммиграци-

онного контроля США выясни-
лось, что в одном из таких цен-
тров на границе в одной из ка-
мер вместо 12 человек содер-
жалось 78, и люди из-за жары 
испытывали большие пробле-
мы с дыханием. По оценке эк-
спертов, значительное число 
прошений, находящихся на 
рассмотрении в иммиграцион-
ных судах США, приводит к 
тому, что мигранты ждут реше-
ния своей участи в центрах к 
югу от американской границы 
в течение нескольких месяцев 
и даже лет. По прогнозам, коли-
чество прошений будет стре-

мительно расти в ближайшие 
недели.

Хотя власти Мексики назы-
вают финансирование мигра-
ционной программы одним из 
своих главных приоритетов, со-
глашение с США не предусма-
тривает  выделение новых 
средств на эти усилия. Админи-
страция Трампа еще в марте за-
явила, что сократит на сотни 
миллионов долларов програм-
му помощи Сальвадору, Гвате-
мале и Гондурасу из-за неспо-

собности правительств этих 
стран остановить поток мигран-
тов. В совместном заявлении, 
опубликованном США и Мекси-
кой, сказано, что «устранение 
коренных причин миграции 
происходит только в общих чер-
тах, без обязательств по финан-
сированию». Выступая в поне-
дельник перед журналистами, 
госсекретарь Майкл Помпео за-
явил, что США не согласны пре-
доставлять какую-либо помощь 
в рамках упомянутой сделки.

Со своей стороны глава МИД 
Мексики Марсело Эбрард ут-
верждал, что если нынешний 
комплекс мер не остановит по-
ток мигрантов в США в течение 
45 дней, то правительству Мек-
сики предстоит начать обсужде-
ние регионального пакта о пре-
доставлении убежища. Ожида-
ется, что в этих дискуссиях при-
мут участие Гватемала, Панама 
и Бразилия. Эти три страны счи-
таются транзитными пунктами 
или пунктами назначения для 
мигрантов. Эбрард также ска-
зал, что Соединенные Штаты 
после консультаций с мекси-
канскими официальными лица-
ми решат, были ли усилия Мек-
сики по борьбе с миграцией до-
статочными. Однако заключе-
ние регионального соглашения 
о предоставлении убежища мо-
жет оказаться чрезвычайно 
сложной задачей и потребовать 
одобрения законодательных ор-
ганов во многих странах, вклю-
чая саму Мексику. 

СКАНДАЛ Раскольническая церковь Украины снова 
раскалывается

Томос не той системы

Павел Дульман

И
нициатор и идеолог 
раскола в украин-
ском православии 
«почетный патри-
арх киевский» Фи-
ларет заявил о не-
признании грамо-
ты про дарование 
самоуправления 

(автокефалии) так называемой 
Православной церкви Украины 
(ПЦУ). То есть признал ничтож-
ным тот самый томос от Кон-
стантинопольского патриарха-
та, борьба за который, как и 
сам процесс его получения, в 
конце прошлого года были су-
тью украинской политики и 
главной ставкой экс-президен-
та Порошенко на проигранных 
выборах. Теперь при новом 
президенте Владимире Зелен-
ском Филарет требует пере-
смотра ранее взятых обяза-
тельств и анонсирует очеред-
ной раскол, направленный уже 
против Константинопольского 
патриарха Варфоломея, кото-
рый и без того оказался факти-
чески в изоляции со стороны 
поместных православных цер-
квей из-за скандала с украин-
ским томосом.

«Этот томос мы не принима-
ем, потому что мы не знали со-
держание томоса, который нам 

дали. Если бы мы знали содер-
жание, то 15 декабря (день 
«объединительного собора». — 
Прим. «РГ») не голосовали бы 
за автокефалию. Потому что 
нам не нужно переходить из од-
ной зависимости в другую», — 
заявил в интервью украинским 
СМИ Филарет.

Для понимания происходя-
щего следует напомнить ход со-
бытий: 15 декабря прошлого 
года две неканонические, то 
есть не признанные ни одной из 
пятнадцати мировых право-
славных церквей, но зареги-
стрированные в Минюсте Укра-
ины религиозные организации 
— Киевский патриархат (УПЦ 
КП) и Украинская автокефаль-
ная церковь (УАПЦ) — объявили 
об объединении и создании 
ПЦУ. К этому союзу присоеди-
нились три иерарха канониче-
ской Украинской православной 
церкви Московского патриар-
хата (УПЦ МП), на следующий 

день, впрочем, извергнутые из 
сана матерью-церковью. Этот 
зыбкий и несимметричный 
союз признал так называемый 
«вселенский патриарх» Варфо-
ломей, выдав соответствую-
щую справку — тот самый то-
мос, не признанный до сих пор 
в мировом православии. Поя-

сним, что Варфоломей имеет 
статус «первого среди равных» 
и не может в отличие от Папы 
Римского обязывать к чему-то 
всех православных. Единствен-
ной же формой признания но-
вой церкви являются только 
совместные богослужения — ев-
харистической общение — чего 
все мировые православные цер-
кви, понимая общую скандаль-
ность и яркую политическую 
окрашенность ПЦУ, активно из-
бегают. Дошло до того, что Ие-
русалимская церковь запретила 
делегации ПЦУ проводить пас-
хальные службы на своей кано-
нической территории.

Персонально для Филарета в 
создании ПЦУ и получении то-
моса главным было и сопутст-
вующее снятие Варфоломеем 
анафемы, наложенной на него в 
1997 году Русской православ-
ной церковью. Получив от Вар-
фоломея желаемое, этот пожи-
лой международный аферист 
согласился юридически ликви-
дировать свою УПЦ КП и влить 
ее в ПЦУ, чего, как оказалось, 
так и не сделал — типичное по-
ведение мошенника в кругу мо-
шенников. Следует заметить, 
что фактически ПЦУ создава-
лось на базе УПЦ КП — подавля-
ющее большинство приходов, 
включая зарубежные, в США и 
Канаде — примерно девятнад-
цать из двадцати от общего чи-
сла контролировались Филаре-
том. При этом в обмен на лик-
видацию УПЦ КП, если верить 
Филарету, он получил устные 
обещания от Порошенко и Вар-
фоломея не оспаривать его 
фактический контроль над со-
здаваемой структурой. За это 
он согласился не возглавлять 
ПЦУ и уступить пост главы 
этой структуры своему воспи-
таннику — молодому митропо-
литу Епифанию.

Получилось так, что все об-
манули всех: Порошенко проиг-
рал выборы — раскол и создание 
ПЦУ не прибавили ему голосов, 

а Филарет потерял президент-
ское покровительство; Епифа-
ний заявил воспитателю о своих 
правах и потребовал доступ к 
кафедральным соборам и фи-
нансовым потокам; Варфоло-
мей взял устные обещания на-
зад и потребовал от ПЦУ пере-
вода всех зарубежных приходов 
в ведение своего патриархата. 
Одновременно собственную 
интригу ведут украинские уни-
аты, грекокатолики, подчинен-
ные Ватикану, активно охмуря-
ющие Епифания идеей объеди-
нения с ПЦУ на своих иезуит-
ских условиях.

В итоге все свелось к денеж-
ным вопросам — Филарет уже 
заявляет, что присутствовав-
шие на «объединительном со-
боре» иерархи получали от По-
рошенко по 20 тысяч долларов, 
о чем и ранее сообщали крити-
ки томоса. Сейчас Филарет со-
бирает новый учредительный 
собор УПЦ КП на 20 июня и от-
казывается общаться с подель-
никами — Епифанием и Варфо-
ломеем. К вере и православию в 
целом этот конфликт афери-
стов-расстриг не имеет отно-
шения, но является доходчивой 
и яркой аллегорией всей «укра-
инской» политики. 

Количество беженцев на границе 
США и Мексики в ближайшие неде-
ли будет только расти. 

Томос не даровал автокефалию 
Украине, а привязал ее к 
Константинопольскому патриархату.

А К Ц Е Н Т

В истории с расколом в украинском 
православии получилось так, 
что все обманули всех

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Немецкий 
журнал 
составил 
рейтинг самых 
красивых 
русских имен

АЛИНА 
ДА ПОЛИНЫ
Марина Алешина

Список «красивейших русских 
имен» предложил своим чита-
телям немецкий женский жур-
нал Wunderweib. «Более 280 
млн человек по всему миру го-
ворят по-русски. Да и сама Рос-
сия — очаровательная страна с 
богатой историей, так что да-
вать новорожденным русские 
имена сейчас в тренде. Неуди-
вительно, что они ласкают слух 
и имеют глубокое значение», — 
пишет издание. 

По его версии, в пятерку са-
мых благозвучных женских 
имен входят Алина, Полина, 
Дарья, Мила и Вика. Первое, к 
примеру, также распростране-
но и в самой Германии. Автор 
статьи уверена, что Алинами в 
России зовут «многих извест-
ных балерин» и в качестве при-
мера приводит приму Мариин-
ки Алину Сомову. В Полине 
немцы видят русский вариант 
более старомодной Павлины 
или даже Паулины, а в Дарье — 
«женский вариант Дария» 
(очевидно, имея в виду персид-
ского царя времен Геродота). 
Журнал признает, что «очаро-
вательное женское имя Дарья 
пока еще не известно в Герма-
нии, но в скором времени ситу-
ация может измениться». А вот 
Милу портал ошибочно назы-
вает краткой формой Людмилы 
и Камилы, но зато также делает 
этому имени множество ком-
плиментов.

Немного напутали немецкие 
составители в мужских именах 
— впрочем, ошибки и неточно-
сти окупаются искренней сим-
патией, с которой автор пишет 
о них. На первом месте — Алеша 
(Aljosha). Это имя журнал назы-
вает уменьшительным вариан-
том Алексея или Александра, а 
Вадима — производным от Вла-
димира. В рейтинг также вошли 
Коля, Максим и Никита. 

ВЕРДИКТ 

Техас одобрил 
уличную 
продажу 
самодельных 
напитков 
детьми

ЛИМОНАД 
В ЗАКОНЕ
Алексей Чуриков

Дети, торгующие лимонадом на 
улицах американского штата 
Техас, официально вышли из 
«подполья». Местные власти 
поставили точку в деле о закон-
ности подобной деятельности. 
Губернатор Грег Эбботт подпи-
сал документ, легализующий 
продажу несовершеннолетни-
ми лимонада и других безалко-
гольных напитков на частной 
территории. При этом закон не 
устанавливает каких-либо 
норм относительно стандартов 
качества продаваемого напит-
ка и не разъясняет, что делать в 
случае, если лимонад оказался 
некачественным.

Продажа самодельных на-
питков детьми является одним 
из наиболее типичных для США 
явлений. Многие даже относят 
его в категорию классических 
американских символов наря-
ду с яблочным пирогом, бей-
сболом и фастфудом. Но в по-
следние годы ребятишки, от-
крывавшие свои временные ки-
оски с лимонадом по всей стра-
не, начали сталкиваться с за-
претами и штрафами. Ведь как 
бы мило и невинно ни выгляде-
ли такие детские лавки, по фак-
ту это является коммерческой 
деятельностью, связанной с 
продажей напитков населению, 
с вытекающими отсюда обязан-
ностями и последствиями.

В ряде штатов и крупных го-
родах, например в Нью-Йорке, 
запрещается вести подобный 
бизнес на городской террито-
рии без специального разреше-
ния. Лицензия на продажу ли-
монада обойдется родителям 
маленьких бизнесменов в 30—
70 долларов, а штраф за ее от-
сутствие составит уже 200—400 
долларов. Собственно анало-
гичный случай, когда в 2015 
году полиция оштрафовала 
«банду малолетних торговцев», 
и заставил законодателей Теха-
са принять новый закон. 

ГОДОВЩИНА 
ДЛЯ РЕФЛЕКСИИ
Тридцать лет назад закончилась «китайская весна» — 
руководство КНР приняло решение силой прекратить 
выступления студентов и сочувствующих им сторон-
ников перемен, которые за несколько недель преврати-
лись из мирных митингов в достаточно жестокие стыч-
ки — с жертвами и растущим взаимным озлоблением. 
События на площади Тяньаньмэнь (а это обозначение 
собирательное, поскольку помимо них были и другие 
протесты) считаются поворотным пунктом в истории 
современного Китая. И дело не только в кровопролитии 
или изменении тех или иных политических установок.

Символизм происшедшего заключался в том, что 
подавление движения за либерализацию случилось в 
тот самый момент, когда большая часть остального 
мира и уж точно весь коммунистический лагерь друж-
но шагали именно в направлении построения демо-
кратических институтов. «Четвертая волна демокра-
тизации», казалось, 
необратимо накры-
вает мир. И тут слу-
чился Тяньаньмэнь, 
показавший, что 
вектор имеет аль-
тернативы.

Образы «китай-
ской весны»-1989 
на Западе и в самом 
Китае радикально 
расходятся. Запад-
ная картинка — кра-
сивые и одухотво-
ренные студенты, 
встающие на пути 
танков НОАК, гото-
вые пожертвовать 
собой за демократи-
ческие идеалы. Ки-
тайская — изувечен-
ные трупы военно-
служащих и поли-
цейских, которые стали жертвами озверевшей толпы. 
Как всегда бывает в таких случаях, своя правда есть и 
на той, и на другой стороне, равно как и вина за траге-
дию распределяется в сложной пропорции на «прогрес-
систов» и «охранителей».

Однако в ту пору мировое общественное мнение не 
имело никаких сомнений, кто «на правильной стороне 
истории», а кто нет. Два образа даже не конкурировали, 
за явным преимуществом побеждала либеральная 
трактовка, а китайским властям приходилось конопа-
тить все щели, чтобы воспрепятствовать ее проникно-
вению внутрь.

Сегодня, с одной стороны, мало что изменилось. В 
КНР и сейчас не принято вспоминать те трагические 
события, они стали слишком сильным шоком для обще-
ства и государства. А на Западе о них, наоборот, напо-
минают сейчас еще более активно, чтобы подчеркнуть 
репрессивный характер китайского режима (подтекст 
— необходимость сворачивать прежнюю модель сотруд-
ничества и переходить к сдерживанию). Это, впрочем, 
идеологическая сторона.

Что же касается фактического итога прошедших 
трех десятилетий, то критики действий Пекина не мо-
гут игнорировать успехов, которых добился Китай, и 
качественно иного места на международной экономи-
ческой и политической арене, которое он теперь зани-
мает. 

Когда лидер принимает решение, заведомо ведущее 
к жертвам и кровопролитию, главным всегда является 
вопрос — ради чего? На публичном обсуждении тог-
дашних китайских событий, которое недавно прово-
дил Совет по внешней и оборонной политике, один из 
слушателей задал вопрос: не надо ли было украин-
ским властям в 2014 году прислушаться к урокам Ки-
тая и применить силу для восстановления порядка на 
майдане? 

Рассуждать можно много, но ответ вытекает из дру-
гого вопроса — с какой целью? Дэн Сяопин, которому, 
как теперь уже хорошо известно, решение о подавле-
нии далось с очень большим трудом, был уверен, что 
поступает правильно. Он имел четкое видение разви-
тия страны, понимал, чего хочет и почему это во благо 
всем. И после трагической развязки, повергшей обще-
ство в оцепенение 
на довольно долгое 
время, курс реформ 
был переосмыслен, 
углублен и они всту-
пили в новую фазу.

Причем Дэн осо-
бенно внимательно 
следил за тем, что-
бы консерваторы не 
использовали собы-
тия 1989 года для 
остановки или раз-
ворота преобразо-
ваний.

Можно фантази-
ровать, как исполь-
зовал бы гипотетическое подавление «евромайдана» 
тогдашний президент Виктор Янукович, но укрепле-
ние гнилой и коррумпированной системы, которое 
было неизменной задачей череды лидеров независи-
мой Украины, явно не та цель, что способна оправдать 
такого рода решения. И Украина,  конечно, произволь-
ный пример. Такого рода дилеммы возникают часто, 
Советский Союз два года спустя после Тяньаньмэнь — 
еще один яркий пример.

«Лидеры мнений» того времени сейчас выглядят 
иначе. Михаил Горбачев — неудачником, который не ве-
дал, что творил. А, например, Виктор Орбан и Ярослав 
Качиньский, в ту пору  пламенные борцы с тоталита-
ризмом за демократию, сейчас олицетворяют новый 
антилиберальный тренд в Центральной Европе. Трид-
цатилетие событий совпало с периодом глубоких раз-
мышлений и о мировом устройстве, и о том, как госу-
дарства и общества могут развиваться в современном 
мире. В 1989 году путь казался аксиомой, а Китай — до-
садным исключением. Сегодня аксиом не осталось, а 
многообразие ответов на одни и те же вопросы сбивает 
с толку.

Есть известный трюизм, что история расставит все 
по своим местам, докажет, кто прав, а кто нет. Это не 
так. Трактовка одних и тех же событий меняется в зави-
симости от господствующего мировоззрения. А по 
истечении длительного срока все и вовсе превращается 
в исторический миф, который у каждого свой. Но пока 
события относительно свежи в памяти, они должны 
служить нам предостережением от того, чтобы терять 
объективность и впадать в пафос. Любой — хоть обличи-
тельный, хоть апологетический.   

Что же касается 
фактического 
итога прошедших 
трех десятилетий, 
то критики дейст-
вий Пекина 
не могут игнори-
ровать успехов, 
которых добился 
Китай

Есть известный 
трюизм, что исто-
рия расставит 
все по своим 
местам, докажет, 
кто прав, а кто нет. 
Это не так

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ФЕСТИВАЛЬ После каннской премьеры Лариса Садилова привезла фильм 
на «Кинотавр»

Дело было в Трубчевске
Валерий Кичин

П
осле успеха фильма Ла-
рисы Садиловой «Одна-
жды в Трубчевске» в 

программе «Особый взгляд»  
Каннского кинофестиваля — его 
российская премьера в глав-
ном конкурсе «Кинотавра». 
Для меня эта картина выгодно 
выделяется на общем фоне ки-
нематографического выпенд-
режа демонстративной просто-
той рассказа о демонстративно 
банальных, чисто личных со-
бытиях, но именно поэтому 
близких и понятных каждому 
зрителю.

Садилова сняла фильм по 
стандартам советского кино. 
Примите это за комплимент: я 
имею в виду не идеологию — 
там другие, уже непривычно 
высокие стандарты професси-
онализма. Требований к сце-
нарной основе, к работе с акте-
рами, с натурой, с оператором, 
к логичности психологическо-
го развития и внятности мон-
тажа. И, наконец, глубокий ин-
терес к тому, как люди живут. 
Картина снята в реальном 
Трубчевске на Брянщине, а 
также в деревушке под Брян-
ском, и рядом с профессио-
нальными актерами снима-
лись реальные жители тех мест. 
Что для актеров всегда боль-
шое испытание на правду 
экранного поведения. Они его 
выдержали.

Обдуманно или нет, Садило-
ва держит в подсознании высо-
кие примеры: картина стоит в 
ряду таких лент, как «Дело 
было в Пенькове», «Осенний 
марафон», «Калина красная». 
Не цитирует их, не подражает, 
но входит в ту же реку, пони-
мая, что хоть воды много уте-
кло, а истоки те же, и они 
обильны. При этом фильм не 

кажется старомодным — его 
стиль классичен и потому ве-
чен. Да и время в Трубчевске 
течет иначе: даром что машины 
современные, но кажется, что 
мы в тех самых 70-х годах со-
ветского века. 

Как в «Осеннем марафоне», 
герой фильма разрывается 
между женой и любовницей, не 
находя в себе сил после уютно-
го домашнего обеда отказаться 
от десерта на стороне. Это та-
кой вялотекущий роман, затя-
нувшееся сидение меж двух 
стульев — некомфортное и нем-
ного стыдное, что его реально 
мучает. Тем более что в малень-
ком городе шила в мешке не 
утаишь. У него есть жена, у лю-
бовницы есть муж, и нет у героя 
мужества ни старую жизнь по-
рушить, ни от новой отказаться 
— принять решение. В России 
этот недуг называют бесхарак-
терностью.

Нового Бузыкина играет 
Егор Баринов. Он теперь води-
тель-дальнобойщик, вечно в 

пути, вечно в ощущении без-
домности, непрочности такого 
кочевого состояния. Я уже от-
мечал, что и в фильме «Керо-
син» Юсупа Разыкова, прошед-
шем в конкурсе «Кинотавра», 
показан столь же кочевой цы-
ганский круг тех же дальнобой-
щиков — как одна из примет 
жизнь-времянки, которую надо 
просто переждать — перетер-
петь. Случайность или метафо-
ра времени? В искусстве иногда 
интуитивное оказывается про-
зорливей и мудрей рациональ-
ного. 

В роли новой разлучницы 
Анны — Кристина Шнайдер, 
фактурой напоминающая мо-
лодую Гундареву. Она неулови-
мо напомнит и Лидию Федосее-
ву-Шукшину, особенно в сцене, 
где бросившая семью Анна с 
любовником приезжают в 
ближнюю деревню снять для 
своей любви избушку. Хозяйку 
изображает реальная житель-
ница этой реально существую-
щей деревни, и игровое кино 

словно бы сменяется докумен-
тальным: старая женщина рас-
сказывает, как в войну в этой 
самой избе прятался партизан. 
Рассказ настоящий, актеры им-
провизируют, как это было в 
эпизоде встречи Егора Проку-
дина с матерью в «Калине кра-
сной». Прием такой и повто-
рить не грех: и люди, и судьбы 
другие, а приметы националь-
ного характера — те же. С экра-
на пахнуло жизнью столь нату-
ральной, что жадно впитыва-
ешь ее приметы до мельчайших 
деталей — ее воздух. Какие там 
домики, в этом Трубчевске, ка-
кие кафешки, завалинки, и как 
старается самодеятельный ор-
кестр, и как люди обедают, засе-
дают, любопытствуют по-со-
седски, празднуют Новый год. 
Пахнуло домашним теплом, 
парным молоком, луговыми 
просторами и речными тумана-
ми — и эта человеческая интона-

ция картины оказалась тем ви-
тамином, какого ощутимо не 
хватало нашему современному 
кино. А когда в финале мы ока-
жемся в гуще праздника Побе-
ды, снятого практически доку-
ментально, невольно вспомнят-
ся знаменитые кадры Первомая 
в «Заставе Ильича» Марлена 
Хуциева, но вспомнятся уже с 
грустным ощущением чего-то 
жизненно важного, что отлете-
ло навсегда. 

Лариса Садилова сделала 
фильм, для характеристики ко-
торого подходит слово «те-
п л ы й » .  Н е  м о з г о в о й ,  н е 
компьютерный, не вымученно 
придуманный — из земли вы-
росший, живой. Продиктован-
ный и одушевленный любовью 
к этой земле и ее людям — про-
стодушным и природно му-
дрым, несовершенным, но кто 
бросит камень? У фильма нет 
публицистической задачи, он 
никого не разоблачает и выво-
дов не навязывает — занят де-
лом, о котором наше кино в ам-
бициозной суете стало забы-
вать: рассказывает человече-
скую историю. Рассказчик Са-
дилова умелый: свободно обра-
щается с быстротекущим вре-
менем, спрессовывает месяцы 
и растягивает мгновение, где 
нужно — линейный рассказ, где 
нужно — пунктир, мы видим ха-
рактеры и отношения в разви-
тии. Такие негромкие, но раз-
рушительные человеческие 
драмы бушуют и в Трубчевске, 
и в Москве, и в Париже. Полу-
чился абсолютно российский и 
при этом совершенно европей-
ский фильм, понятный и волну-
ющий зрителей в любой точке 
мира. 

МУЗЫКА

The Chemical 
Brothers 
представили 
в Москве 
и Санкт-
Петербурге 
новый альбом

БРАТЬЯ 
ПО МЕЧТЕ
Александр Алексеев

Английский электронный дуэт 
долго находился в тени Depeche 
Mode, Pet Shop Boys и Daft Punk. 
Кому-то из поклонников про-
ект Тома Роулендса и Эда Сай-
монса казался слишком заум-
ным, другим — излишне техно-
кратическим и изобретатель-
ским. Да и сами музыканты, как 
правило, любили трендовые 
ритмы и сокрушающие созна-
ние мелодии меньше, чем соб-
ственное новаторство, равно 
как и музыкальный футуризм… 
Впрочем, теперь «Химические 
братья» — изобретатели новых 
тембров и технологий, нако-
нец-то записали пластинку, в 
которой снова хочется удив-
ляться не только техническому 
совершенству их звука и музы-
кальной креативности, но и са-
мим мелодиям. 

No Geography — это снова 
рэйв, трип-хоп и биг-бит с гро-
мовой электроникой и подавля-
ющей танцевальной заданно-
стью. В их нынешнем творчест-
ве вновь много ритмического 
нигилизма 90-х (когда главным 
было удивить и впечатлить пу-
блику эмоциями), но учтены и 
реалии сегодняшнего дня, когда 
публика приходит в зал, чтобы 
не только послушать, но и по-
смотреть музыку — на видеоэ-
кранах, в пересечениях лазер-
ных лучей и свистопляске раз-
нообразных спецэффектов. 
Этакие очередные «Звездные 
войны», но уже с акцентом все-
таки на музыку…  

Поэтому и в Москве, и в 
Санкт-Петербурге снова был 
аншлаг. А зрители (среди кото-
рых оказались и школьники, 
хотя больше в зале было, конеч-
но, тех, чья юность пришлась 
как раз на 90-е) в ожидании вы-
хода на сцену своих любимцев 
предсказуемо играли в 
компьютерные игры на своих 
телефонах или лэптопах. Неко-
торые даже не сразу заметили 
выход на сцену самих Chemical 
Brothers: новые технологии, 
мечта, фантастика, эмоцио-
нальные всплески и взбалмош-
ные скорости будней — все это 
как-то незаметно и прочно пе-
реплелось в нашей сегодняш-
ней жизни. Так же как и в девя-
том альбоме английского элек-
тронного дуэта...

The Chemical Brothers никог-
да не были фабрикой по произ-
водству новых хитов. Все 30 лет 
своей истории они жили, не за-
видуя отличникам мировых 
чартов, а новые диски выпуска-
ли лишь тогда, когда обрамляли 
очередные могучие и цепкие 
композиции в актуальную для 
них и лихо изобретательскую 
электронную оболочку. Это 
всегда была не только музыка 
для ног, но и для головы. В аль-
боме No Geography это едине-
ние произошло наиболее ярост-
но и бескомпромиссно. Масса 
продюсерских идей и задумок, 
полифония электронных зву-
ков — слушать их новые треки — 
словно разбираться в увлека-
тельном конструкторе. Трех-
мерные клипы на заднике сце-
ны, точно синхронизирован-
ные с музыкой. Гигантская го-
лова скандинавской певицы Ав-
роры (она поучаствовала в за-
писи альбома) на экране — в 
треке Eve of Destruction. А за-
тем — элементы этно-фанка в 
треке Got To Keep On: огром-
ные танцоры в своих космиче-
ских образах и загадочный шар 
в самом центре…  

Кто-то после такого зрелища 
начнет больше интересоваться 
компьютерами, другие — освоят 
графику и дизайн, а еще лучше, 
если заинтересуются и темой 
космоса. Уже ради этого стоило 
сходить на такой концерт… 

ТЕАТР «Моя прекрасная леди» пришла в «Табакерку»

Шоу по Шоу

Алена Карась 

П
оставить с драмати-
ческими актерами 
один из самых зна-
менитых мюзиклов 
на планете, да еще и 
основанный на од-
ной их самых бли-
стательных пьес ми-
рового репертуара — 

такой вызов самой себе и театру 
могла бросить только Алла Сига-
лова, всегда рискующая, бес-
страшная и одержимая театром. 
Известный хореограф и режис-
сер сделала «Мою прекрасную 
леди» в Театре Олега Табакова на 
Сухаревской, таким образом за-
крепив репутацию новой пло-
щадки как пространства высоко-
качественного развлечения. 

Напомню, что после имевше-
го большой успех «Кинастона» в 
постановке Евгения Писарева 
вышла обновленная версия «Ма-
тросской тишины» с новым ху-
друком театра Владимиром 
Машковым в главной роли, тут 
же ставшая хитом. Шампанское 

и традиционная черешня фести-
валя «Черешневый лес», в про-
грамме которого состоялась пре-
мьера «Моей прекрасной леди», 
придали дополнительный шик 
новому шоу. 

Недавняя выпускница Шко-
лы-студии МХАТ и звезда про-
граммы «Голос» Дарья Антонюк 
поет и играет Элизу Дулитл. Не 
сразу, постепенно разгорается 
огонь в ее персонаже. Поначалу 
не очень понятно, о каком, собст-
венно, акценте ведет речь про-
фессор Хиггинс, взявшийся 
превратить уличную цветочницу 
в леди. Такое пренебрежение 
особенно забавно в сюжете о 

языковых и сословных различи-
ях, которые для автора «Пигма-
лиона», ирландца Бернарда Шоу, 
были болезненно важной темой. 
Но зато когда Элиза попадает в 
высоты лондонского света, тем-
пераментные вокал и игра Дарьи 
Антонюк становятся мотором 
всего действия. 

Алла Сигалова не скрывает, 
что вдохновил ее прежде всего 
знаменитый фильм 1964 года с 
Одри Хепбёрн. Это заметно в 
стилизованной под фильм сцене 
скачек, да и во всем обиходе дома 
профессора Хиггинса, где коман-
дует миссис Пирс Яны Сексте и 
ее женский коллектив. Миссис 

Пирс тут скорее часть чопорного 
английского салона, чем милая 
домохозяйка из фильма. Графи-
чески четко расчерчено ее лицо и 
платье, вся ее пластика от жестов 
до танцев. 

Вообще почти все танцы в 
спектакле отмечены этой идеей 
графической чопорности и четко-
сти. И только там, где вместе с до-
ждями в Испании, наконец, про-
рывается лингвистический та-
лант Элизы, ликование превра-
щает чопорный профессорский 
дом в подобие испанской корри-
ды с фламенко. Танец в исполне-
нии брутального и мрачноватого 
профессора Хиггинса (Сергей Уг-
рюмов), мягкого, чарующего (и, 
кстати, блестяще поющего) пол-
ковника Пикеринга (Виталий 
Егоров) и всех домочадцев — этот 
бравурный хит празднично вен-
чает первое действие. 

И все же некоторая чопор-
ность все еще сковывает все ли-
нии музыкально-драматическо-
го спектакля (так обозначен 
жанр в программке). Во-первых, 
драматическая сложность отно-

шений Хиггинса и Элизы, остав-
шаяся в мюзикле от Шоу, здесь 
почти исчезла. С этим можно бу-
дет постепенно справиться. Так 
же как и с вокальным качеством 
исполнения, которое было по-
премьерному неровно. Но вот со 
сценографией Георгия Алекси-
Месхишвили уже ничего не сде-
лать: монументальность ее лест-
ничных пролетов слишком чо-
порна, как и роскошные в своей 
строгости черные платья и шля-
пы Валентина Юдашкина. 

Еще сложней будет сделать 
что-то с обещанной в програм-
мке классичностью версии мю-
зикла Алана Джея Лернера и 
Фредерика Лоу. Из огромного 
музыкального материала оста-
лось далеко не все. Может, оттого 
и назвали шоу не мюзиклом, но 
музыкально-драматическим 
спектаклем? Впрочем, это уже 
тема не для премьерной рецен-
зии, а для проблемной статьи. 

Время в этом городе течет иначе: 
иногда кажется, что мы по-прежне-
му в 70-х годах советского века.

Монументальность сценографии 
слишком чопорна, как и роскошные 
в своей строгости платья и шляпы 
Валентина Юдашкина.

А К Ц Е Н Т

Одна из знаменитейших пьес Бернарда 
Шоу в Театре Олега Табакова предстала 
в жанре мюзикла, навеянного фильмом 
1964 года с Одри Хепбёрн

ДИЛИЖАНСКИЙ КОВЧЕГ
Открывая в субботу «Саммит умов» в Дилижане, пре-
зидент Республики Армения Армен Саркисян назвал 
участников этого двухдневного дискуссионного клуба 
обитателями Ковчега, собравшимися в некий поворот-
ный момент исторического развития. Сравнение с Но-
евым Ковчегом напрашивалось само собой, но А. Сар-
кисян сразу оговорился, что курортный Дилижан все-
таки не гора Арарат, а нынешняя мировая ситуация, 
при всей ее сложности, пока не превратилась во Все-
мирный потоп. Поэтому пришлось ограничиться тем, 
чтобы назвать высокое собрание Дилижанским ковче-
гом. Впрочем, и это само по себе было столь обязываю-
щим, что требовало от каждого из присутствующих 
максимальных интеллектуальных усилий. 

Амбициозное название этого коллективного «моз-
гового штурма» армянские устроители на время поза-
имствовали у своих французских друзей. Лет десять 
назад Тьери Маллери решил организовать в Шамони 
первый «Саммит умов», где группа высококвалифици-
рованных экспер-
тов могла бы обсу-
ждать актуальные 
проблемы стреми-
тельно меняющейся 
мировой повестки 
дня. Это был своего 
рода ассиметрич-
ный вызов Давосу, 
где число участни-
ков угрожающе 
приблизилось к де-
сяти тысячам, что, 
по мнению ряда на-
блюдателей, лиша-
ло возможности сколько-нибудь серьезно анализиро-
вать вызовы, с которыми сталкивалась геополитика и 
глобальная экономика. Французский проект оказался 
весьма успешным, при том что количество дискусси-
онных площадок в мире заметно выросло. Огромные 
мировые форумы неизбежно вызывают в памяти на-
звание романа У. Теккерея «Ярмарка тщеславия», а по-
требность в камерных углубленных рабочих встречах 
оказывается необходимой не только экспертному со-
обществу. А. Саркисян, что называется, по дружбе уго-
ворил Т. Маллери и его партнеров временно перенести 
«Саммит умов» в Армению, не без оснований полагая, 
что сейчас для этого весьма подходящее время. Как 
эмоционально сказал на открытии форума премьер-
министр Республики Армения Никол Пашинян, «когда 
в мире была эпоха моря, у армян не было моря, когда 
наступила эпоха нефти, у армян не было нефти, когда 
наступила эпоха счастья, у армян не было счастья, ког-
да наступила эпоха силы, у армян не было силы… Но 
сейчас наступила эпоха мысли, и здесь мы можем по-
соревноваться с кем угодно. Нужно только создать сре-
ду, в которой мы сможем помочь реализоваться каждо-
му». Цитирую слова Н. Пашиняна по памяти, но пола-
гаю, что достаточно точно. Хотя бы потому, что идея о 
новой эпохе, где интеллект — в том числе и искусствен-
ный  — станет движущей силой развития, была своего 
рода сквозной темой дилижанской встречи. 

Неслучайно и во вступительной и в заключитель-
ной речи А. Саркисян просил не упускать из виду три 
ключевых вопроса: «Что происходит в мире? Что де-
лать? И как делать?», предполагая при этом, что ско-
рость ответов должна хоть в какой-то степени соответ-
ствовать скорости изменений, происходящих на пла-
нете. Проблема анализа событий и явлений, которые 
не успевают приобрести завершенные черты, беско-
нечно трансформируясь в многообразие неведомых 
качеств, это та реальность, в которой необходимо при-
нимать решения. Об этом говорили почти все выступа-
ющие. Мы имеем дело с неопределенностью развития, 
но по-прежнему используем привычные инструменты 
познания. Это все равно что с помощью законов Нью-
тона объяснять теорию относительности Эйнштейна. 
Управление социальными системами заметно отстает 
от технологических прорывов — с этим уже давно сми-
рились, но от этого по-прежнему не легче.

В Дилижане 
весьма интенсивно 
обсуждали широ-
кий круг вопросов — 
от геополитики и 
энергетики до соци-
окультурного мно-
гообразия. Но боль-
шинство выступав-
ших сходилось в 
том, что мы не до 
конца можем по-
нять, насколько из-
менился мир и с ка-
кими вызовами нам 
придется стол-
кнуться. Не случай-
но такое сильное впечатление произвели приведенные 
цифры, характеризующие процессы, происходящие в 
Африке. Сегодня только 16% населения этого конти-
нента имеет доступ к электроэнергии и только 30% 
знает, что такое чистая вода. В ближайшие тридцать 
лет, по прогнозам демографов, население Африки уд-
воится и достигнет 2 миллиардов человек, но нет ника-
ких гарантий, что качество жизни на этом континенте 
качественно улучшится. И это неизбежно приведет к 
новым волнам миграции, с которой так и не научились 
справляться в странах «золотого миллиарда».

Понятно, что «Саммит умов» был организован пре-
жде всего для привлечения возможных инвестиций в 
Армению, прежде всего в наукоемкое производство. 
Но привлечение средств в высокие технологии, поми-
мо всего прочего, требует «терпеливых капиталов», го-
товности ждать результатов от вложений как минимум 
десять лет. При этом бизнес всегда учитывает не толь-
ко гипотетические, но и реальные текущие риски, а их 
на Южном Кавказе немало. Да и не только здесь.

Весьма показательным было выступление Джеймса 
Джонса, американского генерала в отставке, экс-коман-
дующего Вооруженными Силами НАТО в Европе, о необ-
ходимости нового диалога с Россией, без которого, по 
его мнению, невозможно говорить о мировой стабиль-
ности. 

Без констатации всеобщего кризиса доверия не обхо-
дится ни одна из международных конференций такого 
рода, «Саммит умов» не был исключением. Путей прео-
доления этого кризиса, наверное, немало. Но какой бы 
из них не был выбран, нужно создавать некую живую 
ткань диалога, которыми и являются подобные экспер-
тные собрания. Квалифицированным ученым аналити-
кам свойственно определенное интеллектуальное высо-
комерие. Они, как правило, стараются не помнить о том, 
что их консультации приводят не только к победам, но и 
к поражениям. Но еще хуже — отсутствие профессио-
нальной экспертизы при принятии важных решений. 
Поэтому во всем мире и идет охота за умами. 

В новой эпохе 
интеллект — в том 
числе и искусст-
венный  — станет 
движущей силой 
развития

Мы не до конца 
можем понять, 
насколько изме-
нился мир, 
и с какими вызо-
вами нам придет-
ся столкнуться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Публика приходит к The Chemical 
Brothers, чтобы не только послу-
шать, но и посмотреть музыку...

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Что сегодня 
на обед?

В течение всего учебного года родители тща-
тельно следили за тем, чем питаются  их дети,  
и не только оскандалившейся 45-й школы, — 

было создано большое городское сообщество в соци-
альных сетях, в котором каждый день появлялись фо-
тографии блюд, которые дают ученикам в школе. 
Школьный комбинат, в свою очередь, перехватил ини-
циативу и решил сам выкладывать на сайтах школ 
фото тех блюд, которые стоят в меню на тот или иной 
день. 

Результат такой борьбы в конечном итоге вышел 
только на пользу детям. Негативных отзывов на пита-
ние в школах в Сургуте стало значительно меньше. Те-
перь власти Сургута поставили амбициозную задачу, 
чтобы и вовсе свести их к минимуму. При этом на скеп-
тические отклики по поводу затеи перейти на  школь-
ные завтраки парируют, мол, ведь и «наши дети учатся 
в школах и нам тоже не безразлично, чем их кормят». 

МЕДИЦИНА Врачей 
освободят от бумажной 
работы

Самописец 
в помощь

Лариса Ионова, «Российская газета», Волгоград

В волгоградских поликлиниках установят самописцы. 
Специальное оборудование для распознавания речи 
поможет освободить терапевтов от бумажной рабо-
ты. Необходимые формы будут заполняться с помо-
щью голосового ввода. Если нововведение принесет 
эффект, самописцы внедрят во всех поликлиниках ре-
гиона.

«Умные» машины предоставит одна из российских 
компаний, внедрившая в производство технологию 
распознавания речи. Такую технику возьмут на воору-
жение в первую очередь в медицинских учреждениях 
первичного звена — участковых поликлиниках. 

На совещании, прошедшем в волгоградской поли-
клинике №4, ее главный врач №4 Ольга Молчанова 
припомнила, как 35 лет назад врачи начинали именно 
с того, что наговаривали анамнез на диктофон, а после 
смены вручную обрабатывали записи. Потому что на 
приеме им было важнее контактировать с пациентом. 
«Нам ценно тратить время на беседу и осмотр пациен-
та, а не на заполнение бумаг», — рассказала она.

— Я только «за», — говорит завтерапевтическим от-
делением поликлиники областной клинической боль-
ницы Ирина Короткова. — Врачи перезагружены, и го-
лосовой помощник оказался бы нам очень кстати. Ведь 
почти половину времени приема пациента занимает 
оформление документации.

Профильным комитетам поручено рассмотреть 
возможность внедрения в практику терапевтов систе-
мы автоматического заполнения документов с помо-
щью голосового ввода. 

Мероприятия будут проводиться в рамках пилотно-
го проекта, входящего в программу «Бережливая поли-
клиника», и в число пилотов войдут полностью 
компьютеризированные поликлиники. 

ВЫСТАВКА В Москве открылась уникальная экспозиция, посвященная 500-летию Тульского кремля

Из Тулы со своим кремлем
Ольга Бухарова

В 
Государственном истори-
ческом музее открылась 
выставка «500 лет Туль-

скому кремлю». Юбилей самой 
южной каменной крепости рос-
сийского государства — Туль-
ского кремля, сооружение кото-
рого было завершено в 1520 
году, будет отмечаться в следу-
ющем году.

К юбилею кремля будет от-
реставрирована живопись 
Успенского собора, восстанов-
лено более 30 объектов куль-
турного наследия в историче-
ском центре Тулы и малых исто-
рических поселениях области, 
входящих в число объектов 
Большой засечной черты. Кро-
ме того, стало известно, что в 
Туле на улице Металлистов от-
кроется филиал Государствен-
ного исторического музея.

На открытии выставки мно-
го говорилось о Большой засеч-
ной черте, которая проходила 
от Рязани до Тулы и защищала 
южные границы русского госу-
дарства в XVI—XVII веках от на-

шествия монголо-татарских 
войск.  

Владимир Мединский назвал 
засечную черту «великой ки-
тайской стеной», только сде-
ланной по-русски, и не исклю-
чено, что с большим масшта-
бом. «Вековые деревья подруба-
лись на высоте больше челове-
ческого роста и валились впе-
ред направлением к югу, откуда 
шла татарская конница, — поя-
снил министр. — Стволы валили 
крест-накрест — пройти невоз-
можно. Десятки деревьев созда-
вали непроходимую преграду. 
Там, где не было леса, рыли ов-
раги, втыкали колья и делали 
узкие проходы. Огромная нече-
ловеческая работа была проде-
лана. Но сколько это спасло 
жизней».

Губернатор Тульской обла-
сти Алексей Дюмин тоже счита-
ет исторической несправедли-
востью, что так ничтожно мало 
места в учебниках истории от-
водится этому оборонительно-
му сооружению. 

Выставка многое может рас-
сказать о тех событиях. И будет 

интересна не только специали-
стам, но и  школьникам.

Например, мальчишки вряд 
ли смогут пройти мимо воору-
жения воина Крымского ханст-
ва. Необычно выглядит и такой 
тип шлема, как мисюрка. Его де-
лали из железа или из стали, он 
представлял собой шлем, к кра-
ям которого обязательно крепи-
лась кольчужная бармица, ко-
торая полностью или частично 
закрывала лицо, шею, плечи.

Среди уникальных экспона-
тов — воеводское знамя князя 
Ивана Никитича Одоевского 
Большого и пелена с изображе-
нием московских князей (в том 
числе самым ранним изображе-
нием Василия III). Раздел вы-
ставки «Тула до Тулы» посвя-
щен первому документальному 
упоминанию Тулы на страницах 
отечественной истории, кото-
рое пришлось на XIV век.

Выставка продлится до 13 
сентября. 

ОБРАЗОВАНИЕ В школах Нижнего Новгорода внедрят систему 
распознавания лиц

Фейс-урок
Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород 

В
ласти Нижнего Новго-
рода подвели итоги 
пилотного проекта по 
внедрению системы 
распознавания лиц в 
школе № 85 Сормов-
ского района. Полуго-
довой эксперимент 
признан успешным, и 

теперь чиновники намерены 
распространить этот опыт на 
все школы города.

Сегодня, чтобы попасть в 
учебное заведение, дети, как 
правило, должны иметь при 
себе специальную карту, даю-
щую возможность пройти через 
турникет. В школе № 85 в допол-
нение к этому ввели систему 
распознавания лиц. Специаль-
ная камера широкого обзора 
считывает параметры каждого 
проходящего через турникет 
ребенка. Если его нет в базе дан-
ных и если у него нет карты, 
пройти он не сможет. То же каса-
ется и взрослых — посторонне-
му человеку система войти не 
даст.

— Это удобно, — рассказал 
«РГ» ученик 8 «А» класса Артем 
Корнилин. — Карточка, правда, 
не именная, а имеет только циф-
ры. Чтобы ее отличить от дру-
гих, надо запомнить последние 
числа. Она должна быть всегда с 
собой. И — пока карту найдешь в 
рюкзаке, пока достанешь… А с 
камерой быстрее — она сразу 
тебя распознает.

Двойной контроль особенно 
актуален для младших школь-
ников — они часто забывают или 
теряют карточки. В таких случа-
ях на помощь приходит камера. 
Что касается безопасности: 
программа хранит персональ-
ные данные учеников не в виде 
фотографий, а в виде математи-
ческих моделей их лиц. То есть 
если кто-то несанкционирован-
но проникнет на портал и попы-
тается перехватить информа-
цию, не зная исходного кода, то 
у него ничего не получится.

Пилотный проект реализо-
ван компанией-разработчиком 
из Санкт-Петербурга и бюджет-
ного финансирования не потре-
бовал. Не собирались деньги и с 
родителей. Тестирование систе-
мы показало ряд шероховато-
стей. Так, по словам разработ-
чиков, иногда при большом по-
токе детей распознавание с ка-
мер проходит с задержкой. В та-
ком случае быстрее пройти по 
карточкам. Сейчас компания 
решает эту проблему. В целом 
же тестирование показало хо-
рошую работоспособность и 
программы, и оборудования. 
Ранние доработки касались та-
ких вещей, как, например, со-
гласование с пожарными типа 
турникетов. Теперь в случае ЧП 
они могут быть убраны за три 
секунды.

В числе преимуществ систе-
мы — возможность интеграции с 
действующим в Нижнем Новго-
роде комплексом «Безопасный 
город». Так, школьная камера 
сможет идентифицировать че-
ловека, если он есть в базе раз-
ыскиваемых преступников. И, 
разумеется, не пропустит его. А 
данные с камеры попадут в пра-
воохранительные органы.

По словам директора школы 
№ 85 Татьяны Мацкевич, теперь 
в случае каких-либо ЧП всегда 
можно знать, сколько в учебном 
учреждении в данный момент 

находится сотрудников и уче-
ников. Двойную систему без-
опасности все участники обра-
зовательного процесса воспри-
няли с интересом и понимани-
ем. Перед внедрением проекта с 
родителями и учениками в шко-
ле провели беседы, и родители 
подписали согласие на обработ-
ку персональных данных. После 
того как папы и мамы дали свое 
согласие, детей сфотографиро-
вали и занесли в базу данных.

Как рассказали «РГ» в адми-
нистрации города, сейчас рас-
сматривается несколько финан-
совых моделей дальнейшего 
развития проекта от формата 
государственно-частного пар-
тнерства до сервисной модели. 
Во втором случае нет необходи-
мости привлечения значитель-
ных ресурсов на первоначаль-
ную покупку оборудования, 
платежи вносятся за пользова-
ние услугой и обслуживание 

комплекса. Это даст возмож-
ность в любой момент отказать-
ся от его использования или 
сменить оператора услуги. Не-
зависимо от выбранной модели 
предполагается проведение от-
крытого конкурса. По предва-
рительному плану до конца года 
перейти на такую систему 
должны все нижегородские 
школы — по крайней мере, об 
этом уже заявил глава города 
Владимир Панов.

Предусматривается и разви-
тие проекта. Например, карта 
школьника (смарт-карта) по-
мимо функции прохода через 
турникет имеет возможность 
интеграции с системами опла-
ты питания, проезда в общест-
венном транспорте и так далее. 
Управлять сервисами, подклю-
ченными к карте, можно будет 
в мобильном приложении. Чип, 
содержащий уникальный иден-

тификатор учащегося, помимо 
смарт-карты может быть уста-
новлен в любой аксессуар — та-
кой, как браслет, кулон, бре-
лок.

В настоящее время карты вы-
даются только сотрудникам 
школы и учащимся с письмен-
ного согласия их представите-
лей, но скоро планируется 
«оцифровать» и родителей, что-
бы они могли свободно попа-
дать в школу — например, на ро-
дительские собрания. Инфор-
мация обо всех пользователях 
вносится в базу данных, кото-
рая хранится только на сервере 
образовательного учреждения 
и не передается третьим лицам. 
Уже запущена тестовая версия 
приложения http://myschool.
nnov.ru, на котором после реги-
страции можно будет увидеть, 
когда ученик пришел в школу и 
когда ее покинул. 

Среди уникальных экспонатов — воеводское знамя князя Ивана Никитича Одоевского Большого и пелена с изобра-
жением московских князей.

А К Ц Е Н Т

Камера широкого обзора считывает 
параметры каждого проходящего через 
турникет ребенка. Если его нет в базе 
данных, пройти он не сможет
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Опыт 

В начале нынешнего учебного года в перм-

ской школе «Мастерград» была опробована 

новая охранная система, основанная на сов-

ременной технологии распознавания лиц. На 

тот момент это был первый опыт применения 

такого способа защиты образовательных уч-

реждений не только в регионе, но и в стране. 

Учителям, учащимся и родителям пришлось 

привыкнуть улыбаться в фотокамеру, вмонти-

рованную в турникет. И если компьютер, со-

поставив лицо человека с имеющейся у него 

информацией, «узнавал» проходящего, тот 

мог пройти на территорию школы. 

Ее главное отличие от обычной системы 

управления доступом в том, что она не откры-

вала турникет, если приложенная к датчику 

карточка не совпадала с фотографией, сделан-

ной камерой здесь и сейчас, а также с данны-

ми, ранее занесенными в систему. По словам 

ребят, все достаточно быстро адаптировались 

к нововведению, хотя, конечно, первое время 

в фойе образовывались очереди. Но разра-

ботчики в течение всего года продолжили усо-

вершенствовать систему. Теперь школьникам 

и педагогам уже не приходится даже прикла-

дывать к датчику электронную карту. Компью-

тер считывает черты лица без дополнительных 

усилий. 

— Это очень удобная система, — говорит пред-

ставитель администрации школы Оксана Сит-

никова. — Родители уже не переживают, что 

ребенок потеряет пропуск и не сможет по-

пасть в помещение. — Отрегулировали разра-

ботчики и скорость распознавания лица, те-

перь это делается практически мгновенно. 

Сейчас у нас не бывает на турникете ни очере-

дей, ни столпотворения. Малыши не мешают 

взрослым — у них разные турникеты. Кто уже 

вырос больше чем на метр шестьдесят, тот 

идет в один проход, кто еще нет, в другой. 

По ее словам, лишь пару раз возникли ситуа-

ции, когда родители возражали, чтобы их ре-

бенка фотографировали. Но всех устраиваю-

щее решение нашлось быстро.  

Как сказал директор компании-разработчика 

Андрей Дзыгарь, весь год внедренная система 

работала хорошо, без накладок. И главное — 

доказала свою надежность. 

— Когда этот проект только начинали вводить, 

у нас была договоренность с городским 

управлением образования, что, если он ока-

жется удачным, будем его тиражировать на 

другие школы Перми, — говорит он. — Год рабо-

ты показал только положительные стороны 

эксперимента. Поэтому уже нынче наша ком-

пания займется монтажом подобных систем в 

других образовательных учреждениях. 

Как нам пояснили в департаменте образова-

ния Перми, до 2020 года внедрение системы 

распознавания лиц предполагается еще в че-

тырех крупных пермских школах. Обсуждает-

ся вопрос использования подобных техноло-

гий в детских дошкольных учреждениях. Но 

пока это под вопросом. 

Подготовила Инесса Суворова (Пермь)

КАК ВАМ ЭТО

Айбулат Хажин, 
министр образования 
Башкирии:

— Мы планируем опробовать си-

стему распознавания лиц на базе 

одного из уфимских лицеев. Сей-

час идет подготовка к запуску пи-

лотного проекта, специалисты 

сканируют лица детей, решается 

вопрос с финансированием. 

Эта система — удовольствие не де-

шевое: ее стоимость — около полу-

тора миллионов рублей. Но уточ-

ню: родители будут платить только 

за sms-информирование.

В то же время в ряде школ Баш-

кортостана полне успешно рабо-

тает более бюджетная и не менее 

эффективная система, основан-

ная на дактилоскопии. Ее стои-

мость — около 250 тысяч рублей. 

Пока же в большинство школ Уфы 

ученики проходят по пластиковым 

картам.

Екатерина Тимофеева, 
мама ученика 6-го класса 
МБОУ СОШ села Костром-
ское Сахалинской области:

— У нас сельская школа, всех де-

тей там все знают в лицо. Турнике-

тов в ней нет, есть ворота, кото-

рые закрываются на замок, и туда 

не только войти сложно, но и вый-

ти. Ученики даже занятия прогу-

лять не могут — если зашли в зда-

ние школы, то обязательно будут 

сидеть там до конца уроков. Си-

стема распознавания лиц — это, 

конечно, интересный экспери-

мент, но далеко не каждое учеб-

ное заведение сможет ее себе по-

зволить.

Подготовили 
Айгуль Камаева и Юлия Коц 
(Уфа, Южно-Сахалинск)
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Кстати 
Мэрия Сургута известна своими начинаниями по сокра-

щению расходов. Так,  в прошлом году сургутские чи-

новники первыми в Уральском округе начали использо-

вать такси вместо рабочих машин. Это позволило сэко-

номить около 15 миллионов рублей. А нынче еще  4 мил-

лиона  останутся в местном бюджете благодаря  сокра-

щению автопарка и расходов на аренду помещений для 

служебного транспорта муниципальных предприятий.

МЕЖДУ ТЕМ 

В Казани сейчас как раз подводят итоги эксперимента по 

школьному питанию. В течение месяца в столовые общео-

бразовательных учреждений без предупреждения приходи-

ли  представители городских властей и заказывали там стан-

дартный обед. Остались ли они в итоге  довольны качест-

вом, «РГ» расскажет после подведения итогов. Мы будем 

следить и за тем, к чему в итоге приведет  почин сотрудни-

ков мэрии Сургута. 

Двойную систему безопасности 
школьники и их учителя восприня-
ли с интересом и пониманием.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1702068

ТУРИЗМ В Арктике 
открывается 
туристический сезон

Стартуют 
к полюсу

Диана Титенко, Архангельская область

Сегодня в национальном парке «Русская Арктика» 
стартовал новый полевой и туристический сезон. Эк-
спедиционная группа из сотрудников парка и волонте-
ров Русского географического общества поплывет в 
высокую Арктику на атомном ледоколе «50 лет Побе-
ды». На его борту также будут и туристы, которые на-
правляются к Северному полюсу.

— Туроператоры предлагают пакет, состоящий из 
посещения Северного полюса и архипелага Земля 
Франца-Иосифа, — рассказал директор нацпарка «Рус-
ская Арктика» Александр Кирилов. — Обычно в списке 
обязательных для посещения значится более пятнад-
цати самых интересных островов. Есть места, где раз-
решены высадки туристов с оборудованными экологи-
ческими тропами. В других местах разрешен лишь ос-
мотр местности с лодок. Есть локации, которые суда 
проходят, держась на расстоянии, — как правило, это 
птичьи базары и лежбища моржей. Ведь главная специ-
фика туризма в Арктике, помимо недешевой логисти-
ки и изменчивых погодных условий, — экологичность 
путешествий.

Самым ярким событием стартовавшего туристиче-
ского сезона в Арктике станет открытие визит-центра 
на острове Гукера. Оно приурочено к 90-летию совет-
ской полярной станции «Бухта Тихая». После откры-
тия визит-центра в Тихой начнутся работы по созда-
нию самого северного музея в мире в самолетном анга-
ре. Туристы смогут посетить его уже в 2021 году.

В свою очередь участники научной экспедиции про-
должат исследования растительных сообществ на двух 
архипелагах, возьмут образцы мерзлых грунтов для 
оценки распределения нефтепродуктов и проведут 
массовые мероприятия с участием туристов. 
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа об-
щественных обсуждений по рабочему проекту:

«Проект «Сахалин-1». Месторождение Аркутун-Да-
ги. Морская платформа «Беркут». Групповой рабочий 
проект на строительство скважин».

Месторасположение: морская платформа (МП) «Беркут» 
расположена в 25 км к востоку от береговой площадки Чайво 
(БП Чайво) и в 18 км к северо-востоку от морской платфор-
мы «Орлан» (МП «Орлан»). В административном отношении 
МП «Беркут» расположена за пределами территориального 
моря РФ, в исключительной экономической зоне РФ, на кон-
тинентальном шельфе РФ. Ближайшее муниципальное обра-
зование к району работ – «Городской округ Ногликский» Са-
халинской области. Ближайший населенный пункт, пос. Вал, 
расположен на расстоянии более 40 км.

Цель намечаемой деятельности: строительство эксплу-
атационных скважин с МП «Беркут» на месторождении Ар-
кутун-Даги.

Общая информация о намечаемой деятельности: 
с момента начала промышленной разработки месторожде-
ния Аркутун-Даги с МП «Беркут» уже пробурено более 20 
эксплуатационных скважин. В рамках продолжения работ по 
освоению месторождения предусматривается строительство 
группы очередных эксплуатационных скважин, имеющих 
схожую конструкцию и те же целевые горизонты, что и у уже 
имеющихся на платформе скважин. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2019 г. – август 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой де-
ятельности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения об-
щественных обсуждений, представления замечаний и 
предложений, срок и место доступности материалов: 
для изучения мнения заинтересованной общественности о 
намечаемой деятельности общественные обсуждения будут 
проведены в форме опроса с размещением материалов в биб-
лиотеках. В период с 14 июня 2019 г. по 13 июля 2019 г. ут-
вержденное техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Пере-
чень мероприятий по охране окружающей среды» в составе 
рабочего проекта «Проект «Сахалин-1». Месторождение 
Аркутун-Даги. Морская платформа «Беркут». Групповой ра-
бочий проект на строительство скважин», а также материалы 
рабочего проекта, содержащего предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, будут доступны 
для ознакомления общественности в следующих учреждени-
ях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. 
Ноглики, ул. 
Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ногликская 
районная центральная библиотека», 
библиотека-филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, ул. 
Молодежная, 9

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности будут проведены общественные обсуждения 
в форме опроса, для чего в указанных библиотеках будут 
размещены специальные формы для комментариев и (или) 
отзывов. Заинтересованные представители общественности 
могут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания 
и предложения любым из следующих способов:

-
щены материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»:
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 

д. 28, отдел охраны окружающей среды.
Контактное лицо:
—  Комароми А.А., тел.: 8 (4242) 67-73-07, факс: 8 (4242) 

67-71-45.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также ма-

териалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-
сайте компании «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Русагро-Примо-
рье» (юридический адрес: 692651, Приморский край, Михай-
ловский район, село Михайловка, ул. Красноармейская, д. 16, 
пом. 18, лит. А) информирует о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы федерального уровня — проектной документации «Мясопе-
рерабатывающий комплекс по убою и первичной переработке 
свиней производительностью объемом 160 голов товарных сви-
ней в час, включая свиноматок и техбрак с отделением обвалки 
свинины и упаковкой крупнокусковых полуфабрикатов, вклю-
чая холодильную обработку и хранение мясной продукции» 
(Приморский край, Михайловский район, с.п. Григорьевское), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Сроки проведения ОВОС: май — сентябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Приморский 
край, Михайловский район, с.п. Григорьевское (земельный 
участок с кадастровым номером 25:09:320301:537). Цель наме-
чаемой деятельности: строительство мясоперерабатывающего 
комплекса по убою и первичной переработке свиней.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе уве-
домления, предварительной экологической оценки (ПЭО) и со-
ставления технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС — 
прием замечаний и предложений в письменном виде. Наимено-
вание органа, ответственного за организацию и проведение об-
щественных обсуждений — администрация Михайловского му-
ниципального района (МР) Приморского края при содействии 
ООО «Русагро-Приморье».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут до-
ступны для ознакомления общественности в течение 30 дней с 14 
июня 2019 г. и размещены в администрации Михайловского МР 
по адресу: Приморский край, Михайловский район, с. Михай-
ловка, ул. Красноармейская, 16, каб. 314.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Русагро-При-
морье» (юридический адрес: 692651, Приморский край, Ми-
хайловский район, село Михайловка, ул. Красноармейская, 
д. 16, пом. 18, лит. А) информирует о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня — проектной документа-
ции «Цех технических фабрикатов», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки 
проведения ОВОС: май — сентябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Примор-
ский край, Михайловский район, с.п. Григорьевское, земель-
ный участок с кадастровым номером 25:09:320301:537. Цель 
намечаемой деятельности: строительство цеха технических 
фабрикатов.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе 
уведомления, предварительной экологической оценки 
(ПЭО) и составления технического задания (ТЗ) на проведе-
ние — ОВОС — прием замечаний и предложений в письмен-
ном виде. Наименование органа, ответственного за органи-
зацию и проведение общественных обсуждений, — админис-
трация Михайловского муниципального района (МР) При-
морского края при содействии ООО «Русагро-Приморье».

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение ОВОС будут 
доступны для ознакомления общественности в течение 30 
дней с 14 июня 2019 г. и размещены в администрации Михай-
ловского МР по адресу: Приморский край, Михайловский 
район, с. Михайловка, ул. Красноармейская, 16, каб. 314.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной  
форме в месте ознакомления, а также могут быть направле-
ны по факсу: 8 (495) 545-34-21, электронной почте:  
obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Казанское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть - Прикамье») (далее КРНУ) извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой деятельности на 
территории Пестречинского района Республики Татарстан (да-
лее — РТ) по материалам предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) и технического задания 
(далее ТЗ) на проведение ОВОС объекта: «Замена участков МН 
Холмогоры—Клин, участок Лазарево—Люткино (2032,72—
2033,82 км), (2051,94—2052,05 км), (2053,33—2054,99 км), 
d=1220 мм, КРНУ на МН «Холмогоры—Клин» d=1220мм, учас-
ток 2010-2061 км. Реконструкция». 

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация 
объекта, замена существующего участка магистрального 
 нефтепровода «Холмогоры—Клин» в условиях действующего 
производства на новый трубопровод.

Местоположение намечаемой деятельности: Пестречинский 
район РТ, между населенными пунктами — с.Чита, в 1,5—2 км, 
д.Иске-Юрт, в 1,2—2 км, частично расположен на территории 
государственного природного зоологического (охотничий) за-
казника регионального значения «Мешинский».

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н. Ершова, д. 26а.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — август 2019 г.
Ответственные организаторы: КРНУ, Администрация Пест-

речинского района. Форма общественных обсуждений: слуша-
ния. Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с материалами предварительной ОВОС и ТЗ, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граж-
дан и общественных организаций (объединений) возможны по 
адресу: в срок по 16.08.2019 г. в КРНУ, РТ, г. Казань, ул. Н. Ершо-
ва, д. 26 а, кабинет №406, тел. 8 (843) 249-20-88, 249-20-65. 

Общественные слушания состоятся 16.07.2019 г. в 14.00. по 
адресу: Администрация Пестречинского района РТ, Пестречин-
ский район, с. Пестрецы, ул. Советская, д. 18, малый актовый 
зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

Акционерное общество «Сибантрацит»  
(АО «Сибантрацит») совместно с Администрацией Иски-
тимского района Новосибирской области (в соответствии 
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений по объектам государственной экологичес-
кой экспертизы: по проектной документации, включая 
материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду:

— «Отвалы вскрышных пород Нагорный и Западный 
Горловского угольного разреза. Рекультивация объектов 
размещения отходов»; 

— «Корректировка проектной документации «Стро-
ительство карьера известняков «Выдрихинский»  
ЗАО «Сибирский Антрацит». Изменение №1».

Цель намечаемой деятельности:
— Рекультивация отвалов вскрышных пород;
— Разработка Выдрихинского месторождения извест-

няков.
Месторасположение намечаемой деятельности:
— Отвалы вскрышных пород Горловского угольно-

го разреза — Земельный отвод АО «Сибантрацит», в 4,4 
км к северо-востоку от с. Белово Искитимского района 
 Новосибирской области;

— Выдрихинское месторождение известняков располо-
жено в 2,5 км к северо-западу от с. Белово Искитимского 
района Новосибирской области.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное об-
щество «Сибирский Антрацит», 633224, Новосибирская 
область, Искитимский район, п. Листвянский, ул. Советс-
кая, 2а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: II—III квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественного обсуждения: Администрация Иски-
тимского района Новосибирской области.

Форма общественных обсуждений: в форме  
слушаний.

Форма представления замечаний: письменная 
(в журнале учета замечаний и предложений).

Заказчик работ: Акционерное общество «Сибирский 
Антрацит» (АО «Сибантрацит»).

Проектировщик: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «Сибирский горный институт по проек-
тированию шахт, разрезов и обогатительных фабрик»  
(ООО «Сибгипрошахт»).

Ознакомиться с техническим заданием на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду 
(ТЗ на ОВОС) и материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду по объектам государственной 
экологической экспертизы можно по следующим ад-
ресам:

— 633224, Новосибирская область, Искитимский район, 
территория Горловской автобазы, отдел охраны окру-
жающей среды, в период с 14.06.2019 по 16.07.2019 года, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (обед с 12.00 до 13.00), по-
недельник—пятница. Ответственный сотрудник — на-
чальник отдела охраны окружающей среды Бурцев Артём 
Александрович (+7-913-377-88-61, либо +7-383-433-89-00  
доб. 2548);

— 633209, Новосибирская область, Искитимский 
район, г. Искитим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж, в пери-
од с 14.06.2019 по 16.07.2019 года, в рабочие дни с 9.00 
до 10.00, понедельник—пятница. Ответственный сотрудник 
— и.о. начальника отдела по природным ресурсам и охране 
окружающей среды Администрации Искитимского района 
Веневская Наталья Сергеевна (+7-383-43-2-46-29).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу:

— Администрации Искитимского района Новосибирс-
кой области: 633209, Новосибирская область, Искитимс-
кий район, г. Искитим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж, в Жур-
нале «Учёта замечаний и предложений от общественности 
и граждан по представленным материалам на объект, под-
лежащий экологической экспертизе»;

— АО «Сибантрацит»: 633224, Новосибирская область, 
Искитимский район, Горловская автобаза, отдел ООС, 
в Журнале «Учёта замечаний и предложений от обществен-
ности и граждан по представленным материалам на объект, 
подлежащий экологической экспертизе».

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 14.06.2019 по 17.07.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государс-
твенной экологической экспертизы:

— «Отвалы вскрышных пород Нагорный и Западный 
Горловского угольного разреза. Рекультивация объектов 
размещения отходов»; 

— «Корректировка проектной документации «Стро-
ительство карьера известняков «Выдрихинский»  
ЗАО «Сибирский Антрацит». Изменение №1»,

включая материалы по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, состоятся: 16 июля 2019 г. в 10.00 мес-
тного времени в зале заседаний Администрации Искитимс-
кого района по адресу: Новосибирская область, Искитимс-
кий район, г. Искитим, ул. Пушкина, 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Индивидуальный предприниматель Скрыпник Сергей 
Анатольевич совместно с мэрией муниципального обра-
зования города Черкесска уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «Проект технической документации на 
технологию утилизации полимерных отходов, лома и изделий 
из полимерных материалов, утративших потребительские 
свойства», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду.

Цель намечаемой деятельности: утилизация отходов.
Месторасположение намечаемой деятельности: 369000, 

Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. 2-я Подгор-
ная, 5.

Наименование и адрес заявителя: индивидуальный пред-
приниматель Скрыпник Сергей Анатольевич; КЧР, г. Черкесск, 
ул. Комсомольская, 29а/12.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 19 июня 2019 г. по 19 июля 2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: отдел контроля городского хозяйства Управления 
жилищно-коммунального хозяйства мэрии муниципального 
образования города Черкесска.

Форма общественных обсуждений:  слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно с момента опубли-
кования данного уведомления до 18 июля 2019 г. включи-
тельно по адресам: 

1. Отдел контроля городского хозяйства УЖКХ мэрии МО 
г. Черкесска — Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул.  Тургеневская, 78, понедельник—пятница, с 9.00 до 18.00.

2. ИП Скрыпник С.А. — Карачаево-Черкесская Республика, 
г.  Черкесск, ул. Первомайская, 48, оф. 3 понедельник—пятница, 
с 9.00 до 17.00.

3. http://www.cherkessk09.ru 
Направить свои замечания и предложения в письмен-

ной форме с указанием ФИО можно по адресам: 
1. Отдел контроля городского хозяйства УЖКХ мэрии МО 

г.  Черкесска — Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул.  Тургеневская, 78. E-mail: izocherk@mail.ru.

2. ИП Скрыпник С.А. — Карачаево-Черкесская Республика, 
г.  Черкесск, ул. Первомайская, 48, оф. 3. E-mail: eko.globus@
inbox.ru.

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего уведомления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Проект технической доку-
ментации на технологию утилизации полимерных отходов, 
лома и изделий из полимерных материалов, утративших потре-
бительские свойства», включая материалы оценки воздейс-
твия на ОС, состоятся 19.07.2019 г. в 11.00 ч. по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Гутякулова, 2-б, 
концертный зал Дворца культуры г. Черкесска.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении публичных слушаний
ДЖКХ Администрации города Нефтеюганска приглашает 

15 июля 2019 года в 17.30 по местному времени всех желающих 
в помещение актового зала ДЖКХ, расположенного по адресу: 
ХМАО — Югра, город Нефтеюганск, ул. Строителей, строение 4, 
для участия в общественных обсуждениях в форме публичных 
слушаний по материалам проектной документации «Выполнение 
проектно-изыскательских работ по рекультивации свалки ТБО на 
8 км автодороги Нефтеюганск—Сургут».

С материалами проектной документации можно ознакомиться 
в ДЖКХ по адресу: город Нефтеюганск, улица Строителей, строе-
ние 4, кабинет 101 и на официальном сайте органов местного са-
моуправления города Нефтеюганска в разделе «Городское хозяйс-
тво» в подразделе «Материалы проектной документации».

Начало регистрации участников в 17.00. Срок приема пред-
ложений и замечаний к материалам проектной документации 
установлен до 9 июля 2019 года в письменной форме по адресу: 
ХМАО — Югра, город Нефтеюганск, ул. Строителей, строение 4, 
кабинет 101, факс 233798.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Новгородский филиал федерального государственного бюд-
жетного научного учреждения «Всероссийский научно-исследо-
вательский институт рыбного хозяйства и океанографии» ин-
формирует о проведении общественных слушаний «Материа-
лов, обосновывающих общий допустимый улов водных биоло-
гических ресурсов (судак (жилая форма), сиг (пресноводная жи-
лая форма) в озере Ильмень и малых водоемах Новгородской 
области на 2020 год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)». Слушания состоятся 17 июля 2019 г. в 16.00 в здании ор-
ганизатора общественных слушаний — администрации Пар-
финского муниципального района Новгородской области по ад-
ресу: п. Парфино, ул. Карла Маркса, д. 60, каб. 5а.

С указанными материалами можно ознакомиться на сайте 
ФГБНУ «ВНИРО» — http://www.vniro.ru и в Новгородском фи-
лиале ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. В. Новгород, ул. Добрыня, 
д. 8. Контактный телефон 8(8162) 77-73-03, Никитина Т.В.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду согласно Федеральному 
закону от 23 ноября 1995 №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и в соответствии с требованиями Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного Приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 № 372, 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с Комитетом по разви-
тию городского хозяйства администрации города Мурманска (да-
лее — Комитет) уведомляют о проведении общественных обсуж-
дений (в форме опроса заинтересованной общественности) техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия по проектной 
документации: «Реконструкция причалов № 13, 14 на территории 
Мурманского морского торгового порта».

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
г. Мурманск, Портовый проезд, д. 22.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция причалов 
№№13, 14 на территории Мурманского морского торгового порта.

Заказчик строительства объекта: АО «Мурманский мор-
ской торговый порт», юридический адрес: 183024, г. Мурманск, 
Портовый проезд, д. 22, тел. 8(8152) 48-01-58.

Разработчик проектной документации: 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, 
г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, корп.2,  
тел.: 8 (812) 703-40-10, факс: 8 (812) 703-49-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 14.06.2019 г.—15.08.2019 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Комитет по развитию городского хозяйства 
администрации города Мурманска (Адрес: 183038, г. Мурманск, 
ул. Профсоюзов, д. 20, тел.: 8 (8152) 45-13-83, факс:  
8 (8152) 45-76-24). 

Техническое задание на проведение оценки воздействия до-
ступно для ознакомления с 14.06.2019 г. на вахте Дворца культу-
ры и народного творчества им. С.М. Кирова (183032, г. Мурманск, 
ул.  Пушкинская, д. 3, тел.: 8 (8152) 45-76-50) с 9.00 до 18.00. 

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: в письменном виде в месте ознакомления с указанными мате-
риалами в журнале учета мнений и пожеланий, а также в электрон-
ном виде по адресу: lenmor@lenmor.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об организации общественных 

обсуждений намечаемой деятельности 
ПАО «НК «Роснефть» совместно с Администрациями му-

ниципального образования городской округ «Новая Зем-
ля» Архангельской области, муниципального образования 
«Ямальский район» Ямало-Ненецкого автономного округа, 
муниципального образования «Таймырский (Долгано-Не-
нецкий) муниципальный район» Красноярского края и му-
ниципального образования «Городское поселение Диксон» 
Таймырского (Долгано-Ненецкого) муниципального района 
Красноярского края уведомляют о проведении общественных 
обсуждений предварительных материалов проектной докумен-
тации «Групповой проект на строительство поисково-оценочных 
скважин на структуре Рагозинская (западный купол) на лицен-
зионном участке «Восточно-Приновоземельский-2» в акватории 
Карского моря» (далее «Проектная документация»), включая 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» (далее 
«ПМ ООС») с Оценкой воздействия на окружающую среду (далее 
«ОВОС») и «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов» (далее «ПЛРН»).

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и оцен-
ка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: центральная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Администрация муниципального образования ГО «Но-
вая Земля» Архангельской области при содействии ПАО «НК 
«Роснефть».

Администрация муниципального образования «Ямальский 
район» Ямало-Ненецкого автономного округа при содействии 
ПАО «НК «Роснефть».

Администрация муниципального образования «Таймырский 
(Долгано-Ненецкий) муниципальный район» Красноярского края 
при содействии ПАО «НК «Роснефть».

Администрация муниципального образования «Городское 
поселение Диксон» Таймырского (Долгано-Ненецкого) муници-
пального района Красноярского края при содействии ПАО «НК 
«Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический Научный 

Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разработки 

ПМ ООС: с мая 2019 по сентябрь 2019 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области, МО «Городское поселение 
Диксон» Красноярского края); общественные обсуждения в форме 
«общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому автономному 
округу, МО «Таймырский (Долгано-Ненецкий) муниципальный 
район» Красноярского края).

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на 2 этапе обще-
ственных обсуждений общественности представляются предвари-
тельные материалы разделов ПМ ООС, включая ОВОС и ПЛРН в 
составе Проектной документации, а также резюме нетехнического 
характера и техническое задание на проведение ОВОС.

Материалы будут доступны в общественных приемных с 
17 июня 2019 г. по следующим адресам:

—  163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Белушья 
Губа, ул. Советская, 16, Администрация МО ГО «Новая Зем-
ля»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2А, Управление по делам малочисленных народов Севе-
ра Администрации муниципального образования «Ямаль-
ский район»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал»;

—  629705 ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация  МО «с. Сеяха»;

—  647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Советская д. 30, 
КГБУК «Таймырский краеведческий музей»;

—  647340, Красноярский край, пгт Диксон, ул. Таяна, 13 «А», 
МКУК «Центральная библиотека».

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в специально разработанные опросные 
листы и Журналы рекомендаций, предложений и замечаний.

Общественные слушания состоятся 24 июля 2019 года в 
15.00 по адресу: ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи 
Сэроко, д. 8, «Ямальская централизованная клубная система 
«Центр национальных культур».

Подведение итогов общественных обсуждений по материа-
лам Проектной документации в форме «общественные слушания» 
(г. Дудинка) и «опрос» (пгт Диксон) с подписанием Протокола 
состоятся 24 июля 2019 г. в 15.00 по адресу: 647000, Красно-
ярский край, г. Дудинка, ул. Советская, д. 30, КГБУК «Таймырский 
краеведческий музей».

Прием замечаний и предложений по предварительным матери-
алам Проектной документации будет осуществляться в течение 30 
дней с даты, указанной в настоящем уведомлении, а также в тече-
ние 30 дней после проведения общественных слушаний/ опроса.

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр.1,
Тел.: +7 (499) 517-8888, доб. 33549.
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна, e_smirnova1@

rosneft.ru 
ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный про-

ектировщик):
Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1, стр. 2,
Тел.: +7(495) 517-76-06 (доб. 48935).
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, vbvoronkov@ 

rn-anc.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
об организации общественных обсуждений 

намечаемой деятельности 
ПАО «НК «Роснефть» совместно с администрациями му-

ниципального образования городской округ «Новая Земля» 
Архангельской области и муниципального образования 
«Ямальский район» Ямало-Ненецкого автономного округа 
уведомляет о проведении общественных обсуждений предвари-
тельных материалов проектной документации «Групповой проект 
на строительство поисково-оценочных скважин на структуре Ви-
куловская на лицензионном участке «Восточно-Приновоземель-
ский-1» в акватории Карского моря» (далее — Проектная докумен-
тация), включая «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды» (далее — ПМ ООС) с Оценкой воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и «План предупреждения и ликвидации раз-
ливов нефти и нефтепродуктов» (далее — ПЛРН).

Цель реализации намечаемой деятельности: поиск и оцен-
ка месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: юго-западная часть континенталь-
ного шельфа Карского моря.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования городс-
кой округ «Новая Земля» Архангельской области и администрация 
муниципального образования «Ямальский район» Ямало-Ненец-
кого автономного округа при содействии ПАО «НК «Роснефть».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть».
Генеральный проектировщик: ООО «Арктический Научный 

Центр».
Ориентировочные сроки проведения ОВОС и разработки 

ПМ ООС: с мая 2019 по сентябрь 2019 г.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде по форме 
«опрос» (по Архангельской области); общественные обсуждения в 
форме «общественные слушания» (по Ямало-Ненецкому автоном-
ному округу).

С целью информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на 2-м этапе обще-
ственных обсуждений общественности представляются предвари-
тельные материалы разделов ПМ ООС, включая ОВОС и ПЛРН в 
составе Проектной документации, а также резюме нетехнического 
характера и техническое задание на проведение ОВОС.

Материалы будут доступны в общественных приемных с 
17 июня 2019 г. по следующим адресам:

—  163055, Архангельская область, Новая Земля, р.п. Белушья 
Губа, ул. Советская, 16, администрация МО ГО «Новая Зем-
ля»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
каб. 2А, Управление по делам малочисленных народов Севе-
ра администрации муниципального образования «Ямальский 
район»;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал»;

—  629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, администрация МО «с. Сеяха».

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в специально разработанные опросные 
листы, в Журналы рекомендаций, предложений и замечаний, а так-
же в протоколы в ходе проведения общественных обсуждений.

Общественные слушания состоятся 24 июля 2019 года в 
15.00 по адресу: ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэ-
роко, д. 8, «Ямальская централизованная клубная система «Центр 
национальных культур».

Подведение итогов общественных обсуждений в форме 
опроса состоится 25 июля 2019 года в 11.00 по адресу: Архан-
гельская область, Новая Земля, р.п. Белушья Губа, ул. Советская, 
16, администрация МО ГО «Новая Земля».

Прием замечаний и предложений по предварительным матери-
алам Проектной документации будет осуществляться в течение 30 
дней с даты, указанной в настоящем уведомлении, а также в тече-
ние 30 дней после проведения общественных слушаний/ опроса. 

Контактная информация:
ПАО «НК «Роснефть» (Заказчик):
Адрес: 125284, г. Москва, ул. Беговая, д. 3, стр.1,
тел.: +7 (499) 517-88-88, доб. 33549,
Контактное лицо: Смирнова Елена Анатольевна,  

e_smirnova1@rosneft.ru.
ООО «Арктический Научный Центр» (Генеральный про-

ектировщик):
Адрес: 119333, г. Москва, Ленинский проспект, д. 55/1, стр. 2,
тел.: +7(495) 517-76-06 (доб. 48935).
Контактное лицо: Воронков Владимир Борисович, vbvoronkov@ 

rn-anc.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЕДИНОБОРСТВА Хабиб 
рассказал, почему 
Макгрегору не стоит ждать 
реванша

Конор должен 
заслужить

Илья Соболев

В Лондоне прошла первая пресс-конференция, посвя-
щенная будущему бою чемпиона мира по смешанным 
единоборствам в легком весе по версии UFC (Абсолют-
ный бойцовский чемпионат. — Прим. «РГ») Хабиба 
Нурмагомедова и обладателя временного чемпионско-
го пояса американца Дастина Порье.

Поединок должен стать главным событием турнира 
UFC-242, который намечен на 7 сентября в Абу-Даби.

Пресс-конференция проходила в закрытом режиме: 
болельщиков на нее не пускали, только журналистов. 
Впрочем, тому же Конору Макгрегору было бы доста-
точно и такой аудитории, чтобы устроить очередное 
провокационное шоу с собой в главной роли. Но ирлан-
дец к предстоящему бою отношения не имеет. Соответ-
ственно и в зале его не было. А те, кто присутствовал, 
даже не думали друг друга оскорблять. Наоборот, бой-
цы обменялись комплиментами и вообще всячески де-
монстрировали уважение друг к другу. Даже традици-
онная кульминация подобных мероприятий, дуэль 
взглядов, получилась беззлобной. Хабиб и Дастин по-
смотрели друг на друга, обменялись рукопожатиями и 
разошлись.

— Я просто по-
стараюсь быть со-
бой, — рассуждал 
Порье, когда у него 
спросили о пред-
стоящем бое. — По-
кажу в октагоне 
все, на что спосо-
бен. До меня побе-
дить Хабиба пыта-
лись 27 человек, но 
ни у кого не полу-
чилось. Думаю, то, 
что он не дрался це-
лый год, не скажет-
ся на его силе. Он 
будет таким же 
мощным, как в бою с Макгрегором. Многим интере-
сно, вижу ли слабости у него. На самом деле мне это 
не нужно. Я сам должен быть сильным. Мой шанс — в 
опыте, настрое и уверенности в себе. Я хочу творить 
историю и посвящу этому оставшиеся 11 недель под-
готовки. Хабиб крут, но нужно поставить его в усло-
вия, в которых он еще не бывал.

Но в основном на вопросы приходилось отвечать 
Нурмагомедову. Все-таки в последнее время у прессы, 
особенно зарубежной, было не так много возможно-
стей пообщаться с российским бойцом.

— Что-то в моей жизни изменилось, я стал чуть попу-
лярнее. Но сам по себе не изменился. Предстоящий бой 
точно не будет последним. Это только начало пути, — 
заверил присутствовавших Хабиб.

Комментируя подписание нового контракта с UFC, 
Нурмагомедов отметил, что обеим сторонам пришлось 
пойти на компромиссы. Для бойца главным аргумен-
том стала возможность заявки его «братьев» в андер-
кард турнира UFC-242. Кроме того, боец подчеркнул, 
что в Абу-Даби для него очень важным будет присутст-
вие его отца Абдулманапа. Напомним, когда бои Хаби-
ба проводились в США, Нурмагомедов-старший не мог 
въехать в страну из-за проблем с визой.

Разумеется, совсем обойти тему Макгрегора в этот 
вечер было категорически невозможно. Напомним, 
Хабиб победил ирландца в октябре прошлого года. Бой, 
проходивший в Лас-Вегасе, закончился массовой пота-
совкой, по итогам которой российский боец был вы-
нужден отбывать девятимесячную дисквалификацию. 
«Иногда действуешь вне зависимости от ситуации. Я 
бы повторил это сто раз из ста, если бы пришлось», — 
признался Хабиб, когда у него спросили, не жалеет ли 
он о своем прыжке, спровоцировавшем памятный ин-
цидент.

Что касается возможного реванша с Макгрегором, 
россиянин не преминул шансом лишний раз поддеть 
ирландца. 

— За последние три года у него только одна победа, 
и та в любительском боксе, — сказал Нурмагомедов. — 
Он стучал об пол в поединке со мной, просил поща-
ды, умолял не убивать его. А теперь говорит о реван-
ше. На очереди Тони Фергюсон. Нас интересуют 
люди, у которых победные серии. У меня много дел и 
без Конора. Насчет боя с Сен-Пьером — не уверен, что 
он будет еще драться. Мне нужно укреплять свое на-
следие. Я должен побить Дастина, побить Фергюсона 
и побить Жоржа. Тогда я смогу стать первым номе-
ром рейтинга вне зависимости от весовых категорий. 
Таково мое мнение.

О Порье Хабиб высказался куда более уважительно: 
«Дастин очень опытный боец, у него больше 20 пое-
динков за плечами. Уважаю его как человека и как бой-
ца, он победил многих крепких ребят, экс-чемпионов. 
В последнем бою его бокс был впечатляющим. Но для 
меня ничего не изменилось: я намерен идти вперед. 
Вижу перед собой цель».

Добавим, что все билеты на бой в Абу-Даби уже рас-
проданы. Для этого хватило двух дней. Впрочем, Нур-
магомедов пообещал, что поединок с Порье не станет 
для него последним в 2019 году. Хабиб намерен поуча-
ствовать, минимум, еще в одном турнире под эгидой 
UFC: «Возьму месяц отдыха и снова вернусь к трени-
ровкам». 

ТУРНИР Стартовала продажа билетов на первенство Старого Света по футболу

Болельщики занимают места
Василиса Гончарова

Н
акануне в 12 городах Ев-
ропы отметили год до на-
чала футбольного Евро-

2020. Вместе с этим стартовали 
продажа билетов, программа 
корпоративного приема и на-
бор волонтеров.

Напомним, что предстоящее 
первенство Старого Света 
пройдет с 12 июня по 12 июля 
2020 года в 12 городах по всей 
Европе: Амстердаме, Баку, 
Бильбао, Будапеште, Бухаресте, 
Глазго, Дублине, Копенгагене, 
Лондоне, Мюнхене, Риме и на-
шем Санкт-Петербурге. 

Вместимость 11 из 12 стади-
онов турнира превышает 50 ты-
сяч. Матчи турнира смогут по-
сетить около трех миллионов 
человек.

Первая партия билетов по-
ступила в продажу единовре-
менно по всему миру на специ-
альном сайте — euro2020.com. 

Если спрос на определенные 
матчи и категории превысит 
предложение, корректные заяв-
ки примут участие в лотерее.

Что касается цен, то билеты 
на Евро-2020 доступны в трех 
категориях:

Кластер «A»: Амстердам, 
Бильбао, Глазго, Дублин, Копен-
гаген, Лондон, Мюнхен, Рим и 
Санкт-Петербург.

Групповой этап 
и 1/8 финала:

Категория 3 (места за воро-
тами): 50 (цены в евро).

Категория 2 (преимущест-
венно угловые трибуны): 125.

Категория 1 (центральные 
трибуны): 185.

1/4 финала и матч открытия 
(Мюнхен, Рим, 
Санкт-Петербург):

Категория 3: 75.
Категория 2: 145.
Категория 1: 225.
В кластер «B» попали Баку, 

Будапешт и Бухарест. Как отме-
тили в УЕФА, стадионы были по-
делены на ценовые кластеры по-
сле исследования покупатель-
ной способности и средних до-
ходов в странах Евро-2020. 

Результаты показали, что по-
купательная способность в 

Азербайджане, Венгрии и Румы-
нии оказалась ниже, чем в девя-
ти остальных странах чемпио-
ната.

Групповой этап, 1/8 финала 
и 1/4 финала в Баку:

Категория 3: 30.
Категория 2: 75.
Категория 1: 125.

1/2 финала и финал 
в Лондоне:

1/2 финала
Fans First: 85.
Категория 3:195.
Категория 2: 345.
Категория 1: 595.
Финал
Fans First: 95.
Категория 3: 295.
Категория 2: 595.
Категория 1: 945.
Для тех болельщиков, кото-

рые любят смотреть футбол с 
комфортом, в УЕФА предусмо-
трели услуги корпоративного 
приема.

Билеты будут доступны в 
трех категориях: Suite, Lounge и 
2020 Club.

Цены на билеты будут начи-
наться от 780 евро. Организато-
ры отмечают, что за эти деньги 
обеспеченный болельщик полу-
чит возможность насладиться 
роскошной атмосферой в част-
ной ложе с лучшими местами на 
стадионе. 

Купившему билет будут 
обеспечены частный сервис и 
изысканная кухня.

«Мы поставили цель прове-
сти уникальный Евро, чтобы от-
праздновать 60-летие турнира. 

Города должны придать непов-
торимый местный колорит», — 
сказал журналистам глава UEFA 
Events SA Мартин Каллен.

«Это самый масштабный 
турнир в истории. Он станет 
еще ближе к болельщикам, семь 
из 12 стран впервые примут 
матчи чемпионата. В ближай-
шие дни все 12 городов предста-
вят финальный турнир своим 
жителям и дадут информацию о 
ряде важных мероприятий. 
Люди увидят, что чемпионат 
уже на пороге. Это будет уни-
кальный праздник. Пришло вре-
мя принять в нем участие», — до-
бавил господин Каллен.

Также во всех городах турни-
ра начинается прием заявок от 
волонтеров. Во время футболь-
ного чемпионата Европы 12 ты-
сяч волонтеров будут выпол-
нять самые разные обязанности 
в таких областях, как выдача ак-
кредитаций, работа с гостями и 
болельщиками, логистика, по-
мощь представителям СМИ.

«Предстоящий турнир — уни-
кальный момент в истории ев-
ропейского футбола. Это непов-
торимая возможность — быть в 
команде волонтеров», — заявил 
президент УЕФА Александер 
Чеферин.

«Все понимают, как важна 
роль волонтеров и местных со-
обществ. Волонтерство дает 

бесценный опыт и позволяет 
максимально большому числу 
людей стать активными участ-
никами Евро-2020, который бу-
дет самым крупным транснаци-
ональным спортивным меро-
приятием за всю историю Евро-
пы», — добавил Чеферин.

В свою очередь, посол турни-
ра, знаменитый португальский 
футболист Луиш Фигу призвал 
желающих стать помощниками 
на Евро-2020 поторопиться:

— Вместе с 12 национальны-
ми ассоциациями, которые при-
нимают финальный турнир, мы 
рассчитываем на поддержку во-
лонтеров. Они будут нашими 
послами и помогут болельщи-
кам и гостям чувствовать себя 
как дома. Волонтеры — ключе-
вой фактор нашего успеха. При-
ем заявок открыт, и я думаю, 
что желающим стать частью на-
шей команды нужно поспешить.

В пресс-службе УЕФА отме-
тили, что волонтер должен 
иметь высокую мотивацию и 
командный дух. Заявки будут 
тщательно оцениваться. Ото-
бранных кандидатов пригласят 
на интервью на соответствую-
щий стадион, чтобы обсудить 
готовность, мотивацию, навыки 
и сектор, в котором они хотели 
бы работать. Те, кто пройдет со-
беседование, вольются в коман-
ду волонтеров. 

ФУТБОЛ Сборная России обыграла Кипр в отборочном матче Евро-2020

Очки не забыли
Илья Зубко, 
Нижний Новгород 

Л
етний цикл отбороч-
ных матчей чемпио-
ната Европы по фут-
болу-2020 завер-
шен.  Российская 
сборная закончила 
сезон на хорошей 
ноте, обыграв в Ни-
жнем Новгороде 

Кипр — 1:0. Единственный гол 
забил Алексей Ионов.

Спасибо, Нижний и Саранск
— Саранск и Нижний Новго-

род нас встретили теплом и в 
прямом, и в переносном смы-
сле. И там и там +30, стадионы 
были заполнены. Решение иг-
рать в регионах себя оправды-
вает, а мы всегда благодарим на-
шего болельщика и стараемся 
его поддержать, — сказал уже по-
сле матча с киприотами глав-
ный тренер сборной России 
Станислав Черчесов. Ну а жур-
налисты, впечатленные увиден-
ным, уже шутят, что сборной во-
обще не надо больше играть в 
Москве. Дескать, в регионах го-
раздо атмосфернее и живее.

Такой подход, конечно, ради-
кальный, но показать сборную 
городам, где живьем ее никто и 
никогда не видел, — действи-
тельно отличная идея. Благо, по-
сле чемпионата мира осталась 
такая роскошная инфраструк-
тура, что можно теперь хоть 
конкурс среди желающих про-
водить. И ведь справляются от-
лично. Сначала Саранск выдал 
аншлаг на матче с Сан-Марино, 
«продать» который избалован-
ной событиями Москве было бы 
архисложно. Теперь Нижний 
обеспечил команде роскошную 
поддержку с неслабыми, но и 
незвездными киприотами.

Главный памятник прошед-
шему год назад чемпионату 
мира — это, конечно, стадион. В 
Нижнем его построили на 
стрелке, где Ока впадает в Волгу. 
И в пейзаж он вписался изуми-
тельно. Теперь с Кремля откры-
вается вид не только на реку, но 
и на рукотворную красоту.

Один из больших плюсов но-
вых арен — большая территория 
вокруг. Пространства от зоны 
досмотра до чаши стадиона 
столько, что теперь на играх 
сборной здесь устраивают мас-
штабную развлекательную про-
грамму. 

При этом контингент зрите-
лей меняется. Привычных глазу 
футбольных фанатов почти нет, 
зато очень много людей средне-
го возраста, семей. 

Ходить на сборную России 
теперь модно и престижно, и 
это, наверное, самый главный 
итог того, что происходило с ко-
мандой Станислава Черчесова 
за последний год.

Могли и разгромить  
Возможно, респектабельная 

публика не так хороша в плане 
«зарядов» и слаженных рече-
вок, как «профессиональные» 
фанаты. Но атмосферу она со-
здает, на мой вкус, даже более 
футбольную. Никаких матер-
ных кричалок и агрессии, при 
этом поддержка громкая и ис-
кренняя. Неудивительно, что 
вся команда после финального 
свистка отправилась зрителей 
благодарить.  В такой обстанов-
ке они не могли играть плохо. И 
они показали гораздо больше 
простых 1:0 на табло.

— При удачной реализации 
могли и пять забивать, — сказал 
после матча полузащитник 
Александр Головин. С ним со-
гласился и защитник Федор Ку-
дряшов, отдавший на 37-й ми-
нуте голевой пас на Алексея Ио-

нова. «Мы должны были заби-
вать еще три или четыре», — под-
черкнул Кудряшов. Забили 
наши, к слову, трижды, но два 
мяча судья не засчитал из-за оф-
сайда. В одном случае он точно 
поторопился. Ну моментов в од-
ном только первом тайме созда-
ли столько, что тренер сборной 
Кипра Ран Бен-Шимон был от-
кровенно счастлив после матча, 
что его команда пропустила 
всего один. И признал, что го-
стям отчасти повезло.  

— Обидно, что не реализова-
ли много моментов. С Сан-Ма-
рино все залетело, а тут верну-
лось немножко, — признался ка-
питан сборной Артем Дзюба. 
Он, кстати, загубил два роскош-
ных шанса в концовке. Но к 
тому моменту форвард откро-
венно устал. «Последние 30 ми-
нут дались очень тяжело. У меня 

уже в глазах начало темнеть, все 
болит», — сказал Артем в сме-
шанной зоне.  

Показательно, что Черчесов 
не стал менять Дзюбу, хотя пре-
красно понимал его состояние. 
И даже объяснил нам почему. 

— То, что он устал, я видел. 
Если бы счет был 2:0 или 3:0, то, 
возможно, я бы его и поменял. А 
так как это капитан команды, то 
при счете 1:0 он должен быть на 
поле и доводить игру до победы, 
— сказал как отрезал Станислав 
Саламович. То есть капитанство 
в нынешней сборной — это не 
только красивая повязка на 
руке, но и тяжелейший труд. На-
градой за который должен стать 
выход в финальную часть Евро-
2020. Победами в Саранске и 
Нижнем Новгороде команда эту 
цель заметно приблизила. В ко-
пилке теперь девять очков и чи-
стое второе место. Остается 
только осенью эти позиции со-
хранить.

Холодный прием
В параллельном матче груп-

пы I, где выступает сборная Рос-
сии, бельгийцы на классе побе-
дили дома Шотландию — 3:0. Та-
ким образом, «красные дьяво-

лы» идут пока в отборочном 
турнире без осечек, подтвер-
ждая статус одной из сильней-
ших команд мира.

Ну а самая, пожалуй, интере-
сная игра состоялась в Ислан-
дии, где дело дошло до диплома-
тического скандала. Турецкая 
сборная прилетела в Рейкьявик, 
окрыленная сенсационной по-
бедой над действующими чем-
пионами мира французами. Но 
уже в аэропорте выяснила, что 
исландцы гостям не слишком 
рады. Футболистов и их багаж 
досматривали неприлично дол-
го — порядка полутора часов. 
Турция даже подала ноту проте-
ста Исландии, но получила от-
вет, что поскольку эта страна не 
входит в Евросоюз, то команда 
прошла стандартную в таких 
случаях процедуру.

Понятно, что турки таким 
объяснениям не обрадовались и 
пообещали ответить на такое 
неуважение на футбольном 
поле. Но и здесь не получилось. 
Рагнар Сигурдссон уже к 32-й 
минуте оформил дубль, Токез 
перед перерывом один мяч от-
ыграл. На этом все и закончи-
лось — Исландия победила 2:1 и 
вышла на второе место в группе, 

потеснив с него как раз турок. 
Лидирует здесь Франция, ожи-
даемо легко справившаяся на 
выезде с Андоррой — 4:0.

Самый крупный счет дня 
был зафиксирован в Майнце, 
где обновленная немецкая сбор-
ная откровенно поиздевалась 
над Эстонией — 8:0. Днем ранее 
другие экс-чемпионы мира, ис-
панцы, в Мадриде одолели шве-
дов 3:0. 

Главная сенсация грянула в 
Афинах, где сборная Греции 
проиграла 2:3 Армении. Ранее 
эллины уступили итальянцам 
0:3, и теперь они фактически 
выбыли из борьбы за путевку на 
Евро. 

Вторыми же в группе доволь-
но неожиданно идут финны, с 
одинаковым счетом 2:0 обыг-
равшие стачала Боснию и Герце-
говину, а затем Лихтенштейн. 
Лидирует здесь Италия, с тру-
дом одолевшая накануне дома 
боснийцев — 2:1. 

Наши футболисты имели много 
голевых моментов, но смогли 
забить киприотам лишь раз.

Талисманом предстоящего 
футбольного Евро-2020 станет 
мальчик Скиллзи.

А К Ц Е Н Т

Одержав две домашние победы, сборная 
России вышла на чистое второе место 
в своей отборочной группе

Бой с Порье станет для Хабиба Нурмагомедова второй защи-
той чемпионского титула UFC.

Хабиб 
Нурмагомедов: 
Хочу стать первым 
номером рейтинга 
вне зависимости 
от весовых 
категорий

— Лучшие моменты матча: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1701701
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Тем временем

Футболистки женской сборной США одержали самую крупную по-

беду в истории чемпионата мира по футболу, который в эти дни про-

ходит во Франции. В матче с командой Таиланда американки смогли 

отправить в ворота соперниц 13 безответных мячей!

Ранее рекордсменом по количеству забитых мячей в финале турни-

ра была сборная Германии. В 2007 году немки смогли победить 

сборную Аргентины со счетом 11:0.

На счету футболистки из США Алекс Морган пять голов. Она стала 

второй, кто смог стать автором пента-трика женского ЧМ.

ЦИФРА

30
ЕВРО

будет стоить самый дешевый 

билет на матчи чемпионата Ев-

ропы по футболу 2020 года.
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